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Чемпионы 
по преступности

ПРИМОРЬЕ никак не уступа%
ет первое место другим реги%

онам Дальневосточного феде%
рального округа по уровню пре%
ступности. Несмотря на то, что на
территории края отмечается сни%
жение числа зарегистрированных
преступлений на 3%, итоговый
показатель всё равно выше анало%
гичных данных в соседних субъ%
ектах. По итогам 2015 года, в
рост пошли следующие катего%
рии: коррупция, противоправные
деяния в лесодобывающей про%
мышленности, незаконный обо%
рот водно%биологических ресур%
сов. Об этом журналистам сооб%
щила старший помощник проку%
рора Приморского края по взаи%
модействию со СМИ Елена Теле%
гина. Основная часть преступле%
ний, зарегистрированных в При%
морье, как и прежде связана с хи%
щением чужого имущества. Под
эту категорию попал 51%, или
24129 всех злодеяний. Ущерб от
преступлений увеличился и соста%
вил 5498660 рублей.

Возле школ 
ходить опасно

ДЕТЯМ опасно ходить в неко%
торые школы Петропавлов%

ска и Елизовского района (круп%
нейший муниципалитет) Камчат%
ского края. Причём чиновники на
местах оставляют без внимания
жалобы на коммунальные про%
блемы возле зданий образова%
тельных учреждений, которые по%
ступают от педагогов и родителей.
Общественность шокировали ре%
зультаты проверок безопасности
возле школ, проведённых после
того, как в Петропавловске%Кам%
чатском в колодце с кипятком по%
гибли трое 8%летних мальчиков.
Проверка показала, что и возле
другой школы теплотрасса испус%

кает пар. В покрытии её колодца
зияет широкая щель. Похожие
проблемы выявлены и возле неко%
торых других школ.

Утонуть в грязи 

ЧИСЛО обращений жителей
Подмосковья в Госадмтех%

надзор по поводу некачественной
уборки объектов и территорий об%
ласти увеличилось за последние
два года вдвое. Только за 2015 год
было проверено 112 тысяч объек%
тов и выписана 41 тысяча штра%
фов на общую сумму 634 миллио%
на рублей. Об этом корреспонден%
ту «Регнум» сообщили в пресс%
службе ведомства.

Мэрское 
хладнокровие

ПОЧТИ пять с половиной ты%
сяч пермяков были вынужде%

ны с ноября по январь обратиться
в травмпункты с повреждениями
от падений на улицах. При этом
810 человек с тяжёлыми перело%
мами и вывихами были госпита%
лизированы. Об этом журналис%
там сообщили в администрации
города. При этом в мэрии хладно%
кровно отмечают, что число пост%
радавших при падениях на улицах
из года в год сохраняется на од%
ном уровне. В декабре 2015 года
72%летняя жительница Перми по%
скользнулась и упала. Пожилую
женщину госпитализировали, но
спустя девять дней она сконча%
лась от полученных травм. В мэ%
рии предлагают пострадавшим от
гололёда горожанам обращаться в
правоохранительные органы и
привлекать к ответственности
тех, по чьей вине улицы убраны
некачественно. Но куда же смот%
рит сама%то мэрия?

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

Д ЛЯ НАЧАЛА: против чего вы�
ступали коммунисты на пике�
те? Против роста цен и тари�

фов, против обнищания населения.
А кроме того, люди возмущались,
что к общей «обдираловке» «едино�
россы» добавили и местный оброк:
повышение стоимости проезда в об�
щественном транспорте с 14 до 16
рублей, а также решили сэкономить
на школьниках города, лишив их
бесплатных горячих завтраков. В
горсовете только фракция КПРФ
последовательно и решительно вы�

ступала против упомянутых новаций
«партии реальных дел».

В результате против коммунистиче�
ского пикета власти организовали це�
лую спецоперацию под прикрытием
группы чиновников и депутатов. Она
заключалась в следующем. Безответ�
ных работников администрации, на�
рядив в накидки «от ЕР», в обеденный
перерыв отправили убирать снег, дабы
показать смолянам: видите, когда эти
бузотёры митингуют, мы работаем.
Однако вышла нестыковка. Жителям
хорошо известно, что с уборкой снега

в городе — дело плохо. Поэтому пока�
зуху «единороссов» люди расценили
как компенсацию за неэффективную
работу главы города — члена той са�
мой партии, которая решила «умыть»
коммунистов. Не получилось. И коль
глава не способен организовать рабо�
ту коммунальщиков, пусть однопар�
тийцы с лопатами помогут, хоть что�
то хорошее для города сделают!

В дополнение к липовому суббот�
нику «едроссовские» вожаки ещё
один отвлекающий манёвр придума�
ли. Подставили к пикетчикам мужич�
ка с самодельным плакатом, на кото�
ром в цифрах изображены тарифы на
проезд в других регионах, с более вы�
сокими ценами на билет. Дескать, у
соседей тарифы больше, и решение об
их повышении — правильное эконо�
мически и политически. Правда, на
вопрос коммунистов, почему не были

указаны регионы, где тарифы такие
же, а то и ниже, гражданин объяснить
вразумительно не сумел. В пользу
спланированного характера данной
выходки говорит факт невиданной
пассивности правоохранительных ор�
ганов, игнорировавших требования
организаторов удалить с пикета явно�
го провокатора. Стало ясно, что на за�
планированном на следующий день
митинге провокаций не избежать…

Как в воду глядели. Сама акция при�
влекла многих неравнодушных горо�
жан. Помимо рядовых смолян, устав�
ших от непомерного роста тарифов на
услуги ЖКХ и цен на самое необходи�
мое, на митинге присутствовала орга�
низованная группа бывших работни�
ков автоагрегатного завода. Уже не
первый год при помощи коммунистов
они пытаются вернуть зарплату, укра�
денную обанкротившими предприя�

тие менеджерами. И тут началось. К
трибуне с маленьким плакатом, явно
играя на камеру, пыталась проникнуть
энергичная женщина, на плакате ко�
торой значилось требование: ни много
ни мало предоставить Путину чрезвы�
чайные полномочия.

Тут же группа подставных участни�
ков митинга развернула плакаты с
символикой КПРФ и сомнительным
содержанием. Причём спонсоры но�
воявленных гапонов не поскупились:
сами плакаты оказались отличного
качества, выполненные типограф�
ским способом, на ровно отрезанном
пластике, с удобной деревянной руч�
кой. Они явно контрастировали с
почти любительскими плакатами, на�
писанными тушью на картоне насто�
ящими активистами КПРФ. Органи�
заторы митинга подвох обнаружили
моментально. И немудрено: как бы

ни критиковали коммунисты того же
Алашеева, не выйдут же они с лозун�
гом «Мэра четвертовать!», глупо под�
ставляясь под статью об экстремизме.
А как вам ещё один шедевр высокооп�
лачиваемых политтехнологов (пунк�
туация сохранена): «Смоляне — от�
дайте власть коммунистам! Иначе
возьмём силой»?..

Прежде чем выгнать провокаторов с
митинга, коммунисты провели с ними
переговоры. Большинство подсадных
при разговоре стыдливо прятали свои
лица, представлялись членами КПРФ
(хотя никто из них не мог назвать ни
номера своей партийной ячейки, ни её
руководителя). Впоследствии в вожа�
ке псевдокоммунистов опознали ди�
ректора городского парка «Лопатин�
ский сад» С. Чернякова, а в массовке
— нескольких водителей из муници�
пального предприятия «Автоколонна�

1308». Стало очевидно, чьи уши торчат
из�за провокационных плакатов. В
нашем городе, где без ведома мэра ша�
га никто из руководителей бюджетных
организаций не сделает, обычная са�
модеятельность могла бы дорого
обойтись директору, не получи он от�
машку, а то и прямое задание. Остаёт�
ся только гадать, кто в более высоких
властных коридорах инструктировал
организаторов и исполнителей дешё�
вого «шоу с переодеванием». Вызыва�
ет недоумение позиция правоохрани�
тельных органов в инциденте. Поли�
цейские проигнорировали наше тре�
бование убрать подстрекателей, за�
явив, что это их не касается.

Что ж, будем разбираться, тем более
что все ряженые сняты на фото и ви�
део крупным планом. Смоленский
горком КПРФ требует незамедли�
тельного расследования и пресечения
незаконной деятельности провокато�
ров.

Степан ЕМЕЛЬЯНОВ.
Секретарь Смоленского 

горкома КПРФ.

На минувшей неделе коммунисты Смоленщины
принимали участие во Всероссийской акции проте�
ста против роста цен и тарифов, неспособности
власти решить проблемы в сфере ЖКХ. В областном
центре были организованы два значимых меропри�
ятия: в пятницу, 5 февраля, прошло пикетирование
здания администрации города Смоленска, а на сле�
дующий день состоялся митинг, в ходе которого не�
равнодушные граждане могли высказаться по пово�
ду вопиющей экономической ситуации в стране.

Провокаторы от власти

Я, Кутырёв Артём Алексее�
вич, обращаюсь к вам из горо�
да Сергач Нижегородской об�
ласти. Наш город испытывает
серьёзные экономические
трудности. В ближайшее время
нам грозят закрытием Сергач�
ского сахарного завода. Это
крупнейшее градообразующее
предприятие города, которое
производит сахар�песок из са�
харной свёклы с 1967 года.
Многие работают семьями. За
свои почти полвека работы
этот завод пережил многое:
кризис «лихих 90�х» годов,
кризис 2008 года… Завод не�
плохо сработал и в 2015 году,
дав более 20000 тонн сахара�
песка.

Собственником предприятия
является финансовый холдинг
«АкБарс», находящийся в горо�
де Казани. При этом собствен�
нике на заводе несколько раз
менялись директора, и уже было
два банкротства. После Нового
года вновь сменился директор,
и собственник заявил, что он
далее не собирается продолжать
работу завода, а намерен при�
ступить к его консервации и
ликвидации. В настоящее время
за неуплату на заводе отключён
газ, обещают отключить и элек�
троэнергию. Собственник за�
явил, что у него нет средств оп�
лачивать долги. Большая часть
персонала завода находится в
административном отпуске, по�
лучая 2/3 от заработка. Дальней�

шая судьба предприятия и его
работников неизвестна.

6 февраля возле проходной
завода прошёл митинг в его под�
держку, организованный мест�
ной администрацией и работни�
ками завода. Были собраны
подписи в защиту завода прези�
денту В.В. Путину, губернатору
Нижегородской области В.П.
Шанцеву и президенту Респуб�
лики Татарстан.

Народ очень обеспокоен про�
исходящим, ведь если завод за�
кроют, то работы в Сергаче
практически не останется. Во
времена СССР Сергач был эко�
номически развитым городом.
Сейчас не осталось практически
ничего, хлебозавод ещё работа�
ет, но уже тоже на грани закры�
тия. В советские годы в Сергаче
жили более 25 тысяч человек,
сейчас осталось около 20 тысяч.
Если сахарный завод закроют,
то город наш умрёт. Резко возра�
стёт безработица, и районный
бюджет лишится большей части
своих доходов. Завод нельзя
ликвидировать ещё и потому,
что сахар — это стратегическое
сырьё, которое всегда востребо�
вано. Вот оно — импортозаме�
щение. 

Теперь расскажу про электро�
механический завод. Он начал
свою деятельность в 1970 году
(сначала это был филиал завода
при НИИ «Полюс»). Всего в
Советском Союзе таких пред�
приятий было три: в Москве, на

Урале и здесь, в Сергаче. На за�
воде выращивались искусствен�
ные кристаллы, которые ис�
пользовались в конструкции ра�
кет, спутников и т.д. Также на
заводе был налажен выпуск то�
варов народного потребления.
Изготавливали детские писто�
леты�фонарики, вешалки�пле�
чики, дверные ручки и многое
другое. После разрушения
СССР завод стал выпускать
строительную опалубку для мо�
нолитного домостроения. Эту
деятельность он осуществляет
до сих пор (в данный момент
предприятие называется ООО
«Завод МонолитФорм»). Но в
последние два года из�за эконо�
мического кризиса спрос на
строительную опалубку упал, и
сейчас завод проходит процеду�
ру банкротства. Скорее всего
ему грозит закрытие. Перед ра�
ботниками предприятия обра�
зовался долг по зарплате более 2
млн. рублей. Собственник заво�
да находится в Самаре и в Сер�
гач не приезжает. Ему не инте�
ресно развивать производство и
безразлично, что тут работники
сидят без зарплаты.

В Сергач надо прислать ко�
миссию из Москвы для провер�
ки ситуации на месте. Город на�
до спасать.

С уважением

Артём КУТЫРЁВ.
г. Сергач,
Нижегородская область.

Письмо в номер

МАССОВАЯ акция протеста фермеров проходит по всей Гре�
ции. Возмущённые политикой жёсткой экономии и реформа�

ми, по сути, антисоциальной направленности, которые под давле�
нием международных кредиторов проводит в стране правительство
Алексиса Ципраса, они перекрывают основную автомагистраль,
связывающую Афины с Салониками. Создана специальная комис�
сия фермеров, распределяющая бастующих по разным отрезкам до�
роги. С 19 февраля намечается трёхдневная забастовка перед здани�
ем парламента в столице страны.

Фото с сайта greece.greekreporter.com

Социальный протест за рубежом
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7 февраля комсомольский десант
из Ижевска провёл в Воткинске оди�
ночные пикеты, нацеленные на при�
влечение внимания горожан к про�
блеме фактического захвата берега
Воткинского пруда — главной досто�
примечательности города.

«П РИХВАТИЗАТОРЫ», большая часть из
которых связана с «партией власти», пе�
регородили проходы к берегу. На захва�

ченных территориях они возвели индивидуаль�
ные дома, бани, беседки, гаражи для катеров. Не�
смотря на то, что прокуратура выявила ряд нару�
шений, наказания никто не понёс.

Воткинцы с интересом брали листовки и газету
«Правда», которые в течение почти трёх часов раз�
давали комсомольцы. По окончании пикетов ак�
тивисты собрались в городском Дворце спорта,
где секретарь рескома КПРФ, руководитель

фракции КПРФ в Госсовете Удмуртии Владимир
Чепкасов и первый секретарь рескома ЛКСМ Ан�
тон Ишкатов  вручили комсомольские билеты
вступившим в ряды комсомола ребятам.

Комсомольцы Воткинска предложили сформи�
ровать свой городской комитет и образовать но�
вое местное отделение в Удмуртской Республике.
Ребята единогласно поддержали предложение и
провели общее собрание, на котором избрали со�
став горкома и контрольно�ревизионный орган
местного отделения. Первым секретарём Воткин�
ского городского комитета единогласно избрали
комсомольца, члена КПРФ Михаила Соколова, а
председателем контрольно�ревизионной комис�
сии — Алексея Закиева.

Таким образом, ещё один город Удмуртии полу�
чил свою комсомольскую организацию, готовую
твёрдо отстаивать идеалы социализма.

Пресс%служба Удмуртского 
рескома ЛКСМ РФ.

Воткинский десант

ЭТО СТАЛО возможным
благодаря почти годовой
работе Национального

подготовительного комитета.
Думаю, не надо объяснять, что в
нынешней напряжённой геопо�
литической обстановке прийти
к этому решению было непро�
сто. Однако поддержка наших
друзей — друзей нашей партии и
Ленинского комсомола — оказа�
лась решающей.

На встрече руководства
ВФДМ с лидером КПРФ Генна�
дием Андреевичем Зюгановым
особо отмечалось, что у нас есть
большой опыт и все условия для
приёма крупных международных
форумов, что КПРФ и ЛКСМ
РФ окажут максимальную по�
мощь в проведении фестиваля.
«Сегодня, когда в воздухе снова
пахнет войной, если молодёжь не
возвысит свой голос за мир, то
всем будет плохо», — подчеркнул
Председатель ЦК КПРФ.

То, что ВФДМ приняла реше�
ние о проведении XIX Всемир�
ного фестиваля молодёжи и сту�
дентов 2017 года в России, глу�

боко закономерно. Ведь именно
Советский Союз и Ленинский
комсомол стояли у истоков Все�
мирного демократического дви�
жения. Ещё только отпылал по�
жар Второй мировой войны,
когда все антифашистские, со�
циалистические и демократиче�
ские молодёжные организации
собрались в 1945 году в Лондоне.
На этом съезде по предложению
главы советской делегации была
создана Всемирная федерация
демократической молодёжи. А
уже в 1947 году в Праге, столице
Чехословакии, состоялся пер�
вый в истории человечества Все�
мирный фестиваль молодёжи и
студентов. Фестивальное движе�
ние стало важной составляющей
борьбы молодёжи всей планеты
за мир и демократию, за идеалы
социальной справедливости, за
права и свободы молодых.

Советский Союз дважды был
хозяином фестиваля: в 1957 и
1985 годах. Эти фестивали имели
огромное международное значе�
ние, а также стали важным внут�
риполитическим событием в

СССР. Так, фестиваль 1957 года
нанёс серьёзный удар по миро�
вой реакции во главе с США,
пытавшейся изолировать нашу
страну и государства народной
демократии. Нынешняя миро�
вая ситуация очень схожа.

XIX Всемирный фестиваль
должен вновь открыть глаза мо�
лодёжи всей планеты на настоя�
щий облик России, показать,
что в ней сильны левые, социа�
листические традиции, а также
продемонстрировать россий�
ской молодёжи единство сил,
борющихся против империализ�
ма и за прочный мир.

На Консультативном совете
ВФДМ по подготовке фестиваля
рассматривались несколько го�
родов России как возможные ме�
ста проведения форума. Среди
этих городов — Москва и Сочи.
Окончательное решение будет
принято в Эквадоре — там, где
проходил предыдущий фести�
валь. Российская сторона будет
предлагать сделать столицей фес�
тиваля Сочи. Это связано с необ�
ходимостью экономии бюджета в
условиях мирового финансового
кризиса. Ведь в этом городе уже
есть вся инфраструктура для про�
ведения крупных форумов.

Юрий АФОНИН.
Член Президиума, секретарь

ЦК КПРФ.

Молодость мира 
в гости к нам

В Москве завершил работу Генеральный
совет Всемирной федерации демократичес�
кой молодёжи (ВФДМ), который принял ре�
шение о том, что страной�хозяйкой XIX Все�
мирного фестиваля молодёжи и студентов в
2017 году станет Российская Федерация.

Политический выверт

Город надо спасать

Руководителю фракции КПРФ 
в Государственном собрании — 

Курултае Республики Башкортостан
Рифгату Тимирбаевичу ГАРДАНОВУ

Уважаемый Рифгат Тимирбаевич!

От всей души, тепло и сердечно поздравляю Вас с 80�летним
юбилеем! Примите самые искренние пожелания крепкого здо�
ровья и слова благодарности и признательности за Ваш много�
летний труд и энтузиазм.

Ваш профессиональный и жизненный путь заслуживает глу�
бокого уважения и у Ваших учеников, и у Ваших коллег. 

Пусть Ваш энтузиазм, характер и закалка настоящего комму�
ниста будут верными спутниками по жизни, помогающими дела�
ми подтверждать наши добрые намерения.

Желаю успехов во всех начинаниях, здоровья, счастья и благо�
получия Вам и Вашим близким. 

С уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Руководитель фракции КПРФ
в Государственной думе РФ, 

Председатель ЦК КПРФ.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка

на газету «Правда» на март—апрель 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Курьер новостей

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Необходимо развивать 
своё производство, 
или нас затопчут»

УТРОМ лидер КПРФ вместе с сопровожда�
ющими его депутатами�коммунистами и
губернатором Орловской области В.В.

Потомским возложил цветы к памятнику геро�
ев�танкистов и к братской могиле советских во�
инов — освободителей Орла. Затем Г.А. Зюганов
выступил перед журналистами.

«Мы специально собрались в Орле, — сказал
он, — чтобы провести Всероссийский экономи�
ческий форум, куда приедет тысяча человек.
Это руководители крупнейших институтов, учё�
ные, специалисты, директора предприятий,
главы регионов. На форуме мы предложим свою
программу вывода страны из кризиса. Думаю,
что она представит огромный интерес в это
сложное, кризисное время».

Затем цветы были также возложены к памят�
нику В.И. Ленина в центре Орла. А в здании
областной администрации состоялась встреча
Г.А. Зюганова с главой региона — коммунис�
том В.В. Потомским, прошло рабочее совеща�
ние с руководством области и участниками
Всероссийского форума «Социальное и эконо�

мическое развитие регионов России. Пробле�
мы и пути решения».

В ходе совещания был представлен проект Осо�
бой экономической зоны «Серп и Молот», которая
создаётся на территории Мценского района Ор�
ловской области. Основными направлениями дея�
тельности на её территории станут производство
металлургической и машиностроительной продук�
ции; сельскохозяйственной техники, машин и обо�
рудования; производство продукции электроники
и приборостроения; переработка сельскохозяйст�
венной продукции; производство фармацевтичес�
кой продукции и медицинского оборудования.

«В мире сегодня не осталось свободных рын�
ков. Мы для Запада не партнёры, а клиенты. По�
этому необходимо развивать своё производство,
или нас затопчут», — подчеркнул Г.А. Зюганов,
призвав использовать уникальный опыт Белорус�
сии и Китая.

Рабочий визит лидера КПРФ в Орловскую об�
ласть продолжается.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

11 февраля продолжился рабочий визит Председателя ЦК КПРФ,
руководителя фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюгано�
ва в Орловскую область, куда он прибыл накануне вечером.
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Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали
через общественную приём�
ную, Сбербанк и почтовыми
переводами в декабре

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов ППО�12 ме�

стного отделения КПРФ «Кун�
цевское»;

От коммунистов местного от�
деления КПРФ «Октябрьское
Поле».

Алтухов А.А., Аркатов В.С.,
Бородин А.С., Гришина И.М.,
Десятова Т.И., Деревщикова
Н.Н., Зудин В.В. (дважды), Кар�
пова Е.В., Королёв Э.А. (дваж�
ды), Костенко И.П., Пёрышкин
И.Н. (дважды), Поддавашкин
Э.С., Ракитин В.М., Столяров
Ю.С., Тарабанцев В.А., Филип�
пов А.П., Царьков Л.П., Яшеч�
кин Б.Ф.

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ:
Афанасьев В.В. (г. Рубцовск),

Белоусов А.Ф. (с. Краснощёко�
во), Шестаков Н.И. (г. Барнаул).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (д. Мура�
дым), Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Литвинов И.С. (п. Разумное).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ:
Сажин В.П. (г. Улан�Удэ).

ИЗ ВОЛГОГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Оненко Г.П. (г. Михайловка).

ИЗ ВОЛОГОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Толкачёв А.К. (п. Иловля).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Касьянова А.Т. (г. Россошь),
Резников А.П. (с. Залиман), Фо�
минов В.И. (г. Лиски).

ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:
Маркова Э.В. (г. Киренск),

Попов Г.Г. (г. Братск).

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Бирюкова Т.М. (г. Черня�
ховск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ:
Самсонов Н.А. (г. Суоярви).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Борисенко И.Ф. (г. Элиста).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк),
Пытель А.П. (г. Кемерово).

ИЗ КИРОВА:
Грибков В.Н. (г. Киров).

ИЗ КРАСНОЯРСКА:
Бондарев Н.Я.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ:
Семяшкин Р.В. (г. Симферо�

поль).

ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (с. Терсюкское

Шатровского района).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицино).

ИЗ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Ковалёв О.Ф., Михайлов Ю.В.
(г. Сосновый Бор), Соболева Г.С.
(п. Будогощь).

ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Бачурина Л.А.

(дважды), Горшков В.И., Санжа�
ревский А.Н., Якина В.И.

ИЗ ЛИПЕЦКА:
Буданцев Н.Д.

ИЗ МАГАДАНА:
Мишарин И.И.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Александров В.В. (п. Реммаш
Сергиево�Посадского района),
Бушуев В.Г. — трижды (г. Мо�
жайск), Баздеркин А.В. (г. Клин),
Батюк В.И. (г. Пушкино), Буров
В.А., Бородина Н.А., Гуров В.А.
(г. Жуковский), Герасимов И.В.
(г. Домодедово), Дыдик Р.П.,
Подмалькова Л.П., Сафонов
В.И., Сафонова А.С. (г. Дубна),
Касаткин В.И. (г. Истра), Крыло�
ва М.В. (г. Железнодорожный).

От коммунистов Орехово�Зу�
евского районного отделения
КПРФ: Заслонина В.А., Джу�
ромский В.К., Кулешов В.С., Ку�
лешова Н.А., Дьяков П.И.

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В., Махина Н.А.
(г. Мурманск), Корниевская Р.И.
(дважды), Смирнов Ю.П. (г. За�
полярный), Мышляев И.Д. 
(г. Никель).

ИЗ НАЛЬЧИКА:
Папиневская Я.И.

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск).

ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Лапшин В.Ф.

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Киселёв А.Д., Попов В.А., Ра�

химуллин Г., Хомякова Т.И.,
Шевченко А.М. (г. Пермь), Мед�
ведева В.В. (г. Краснокамск).

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Дикарёва О.П. (г. Большой

Камень), Самойлова В.П. (п. Ка�
валерово).

ИЗ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
Заикин Н.А. (г. Волгодонск).

ИЗ РЯЗАНИ:
Каляев В.А.

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Симонов А.П. (г. Карпинск),
Фефелов А.И. (г. Екатеринбург).

ИЗ СМОЛЕНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Болдырев Ю.М. (г. Ельня).

ИЗ СТАВРОПОЛЬСКОГО
КРАЯ:

Пелячик Н.Я. (г. Георгиевск).

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Самигуллин М.С.

ИЗ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Волнухин В.И. (п. Эммаусс).

ИЗ УЛЬЯНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Прытков К.Д. (п. Ленина).

ИЗ ХАБАРОВСКА:
Стрелов Ю.А.
От коммунистов ППО�9 мест�

ного отделения КПРФ г. Хаба�
ровска.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр), Жа�
рикова Л.П. (г. Озёрск), Кожуро�
ва Р.И. (г. Челябинск).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И.И., Шурчанов А.С.
Шурчанов А.В., Шурчанов В.С.,
Охотников Г.И. (г. Чебоксары).

ИЗ ЯРОСЛАВЛЯ:
Сергиенко В.Н.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур),
Руденко И.П. (г. Костанай).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Бородин В.В., Гапонова Л.Г.,
Зуйков О.С., Коваль А.А.
(г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Реквизиты фонда:

АНО «Редакция газеты «Прав�
да», 127137, г. Москва, а/я 22,
ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя!!!!
Я являюсь постоянным читателем и подписчиком газеты «Правда». С ней мож�

но сверять свои мысли и мечты. Прошу поблагодарить за замечательные публика�
ции сотрудников вашей газеты В. Кожемяко, Л. Ягункову, В. Трушкова. Одобряю
борьбу редакции, отстаивающей честь советской эпохи, её достижения в области
экономики, культуры, нравственности. Вы замечательно поступаете, разоблачая
гнусную ложь разного рода «искателей истины», а на самом деле — провокаторов,
пытающихся дурить людям мозги.

Большое спасибо вашей газете, всегда поддерживающей меня в тяжёлые
минуты жизни.

Владислав ШЕРСТЮКОВ.
г. Москва.

«Хлебец ржа�
ной — отец наш
родной», говари�
вали в старину. И
действительно,
рожь заслуженно
считается одной
из важнейших
продовольствен�
ных культур Рос�
сии. Сколько раз
спасала она от
голода населе�
ние страны в са�
мые тяжёлые
времена.

Д ОВОЛЬСТВУЯСЬ малоплодородны�
ми почвами, рожь давала пусть и не�
большие, но стабильные урожаи. А

без чёрного хлебушка никак. Умело испе�
чённый ржаной каравай из муки грубого
помола не только замечателен на вкус, но и
по некоторым своим биологическим свой�
ствам превосходит белый пшеничный хлеб.
Потребление чёрного хлеба восполняет де�
фицит клетчатки и витаминов групп В и Е.
Из него мы получаем необходимые амино�
кислоты и микроэлементы.

Но если сборы пшеницы растут, то ози�
мой ржи — падают.

«В 2015 календарном году валовой сбор
ржи составил 2,086 миллиона тонн. Это на
36,4% меньше, чем в 2014 году, когда было

собрано 3,281 миллиона тонн. В среднем
же за период начиная с 2000�го по 2015�й
валовой урожай ржи составлял порядка 3,8
миллиона в год», — пояснили в минсель�
хозе РФ. Однако, как заверили в главном
аграрном ведомстве, и при нынешнем
скромном уровне сбора дефицита ржаной
муки на рынке нет. 

Между тем начало 2016 года повторяет
прошлогоднюю картину, когда оптовые це�
ны на ржаную муку серьёзно пошли в рост:
по данным минсельхоза, на 28 января опто�
вые цены на неё в европейской части РФ
составили 12,13 тысячи рублей за тонну,
увеличившись только за неделю на 4,1%.

В то же время эксперты рынка считают,
сообщает РИА «Новости», что волновать�

ся из�за удорожания ржаной муки пока
рано: рост цен связан с не очень большим
урожаем культуры в 2015 году и вполне
может оказаться разовым.

И всё же рост средних оптовых цен на
обдирную ржаную муку уже не первый
месяц внушает тревогу. Например, по со�
стоянию на 1 июля 2015 года этот показа�
тель составлял 9,08 тысячи рублей за тон�
ну, на 1 октября — уже 10,735 тысячи руб�
лей. К 1 декабря цена повысилась до 11,54
тысячи рублей за тонну, а на начало ново�
го года — до 11,62 тысячи рублей.

По мнению Российской гильдии пекарей
и кондитеров, подобное повышение цены
на ржаную муку можно рассматривать как
«единоразовый скачок», если в следующие

месяцы тенденция не продолжится и цены
будут расти в пределах общей инфляции —
0,5—1% в месяц. В то же время пекари пре�
дупреждают, что существует опасность це�
нового сговора между крупными произво�
дителями хлеба в тех регионах, где рынок
хлебопродуктов можно назвать монополис�
тическим.

«Там, где доля двух�четырёх игроков
превышает 60—70%, на рынках возможны
повышения цен от 20 до 40% в годовом ис�
числении», — предсказывает представи�
тель гильдии.

Как бы при таком раскладе чёрная гор�
бушка не превратилась в «золотую».

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Есть вопрос

«Красная линия»
расширяет аудиторию

Редакция телеканала КПРФ подвела итоги участия в выставке
в Международном выставочном центре «Крокус�экспо»

В подмосковном Красногорске про�
шла 18�я международная выставка
«CSTB. TELECOM & MEDIA». Посетите�
ли имели возможность поближе по�
знакомиться как с работой российских
телеканалов, так и с новинками теле�
коммуникационного оборудования.

Н А ВЫСТАВКЕ был представлен и кругло�
суточный общественно�политический те�
леканал КПРФ «Красная линия». Эфирное

вещание он начал в минувшем году. В сетке «Крас�
ной линии» четыре выпуска новостей в день.
Трижды в неделю обсуждаются актуальные про�
блемы политики, экономики и международной
жизни в программе «Точка зрения». Еженедельно
проходят премьеры документальных фильмов и
специальных репортажей. Их обсуждению посвя�
щена программа «Красная линия» представляет». 

Программа «Политпрос» рассматривает круп�
ные политические проблемы, исследует те законы,
по которым живёт современный мир. Особое вни�
мание телеканал уделяет позитивному опыту со�
временных Белоруссии и Китая, показывает рабо�
ту народных предприятий России. О работе Госу�
дарственной думы и деятельности фракции
КПРФ в парламенте рассказывает еженедельная
программа «Стоит ЗаДУМАться».

С конца прошлого года в эфир «Красной ли�
нии» выходит «Телесоскоб». Эта программа анали�
зирует состояние современного отечественного
телевидения, обсуждает киноновинки и кинема�

тографическую классику. Шедевры советского ки�
но канал транслирует ежедневно. А вот цикл эссе
«Бренды советской эпохи» говорит с телезрителя�
ми языком документалистики. Он рассказывает о
самых разных явлениях жизни советского общест�
ва. По итогам 2014 года данный проект удостоен
премии правительства России в области культуры. 

Главная задача редакции — представить альтер�
нативный официальной пропаганде взгляд на про�
блемы страны и мира. Позиция телеканала такова:
отказ от губительных неолиберальных рецептов —
решающее условие выхода России из кризиса и её
перехода к поступательному развитию. 

В настоящее время «Красная линия» уже до�
ступна для четырёх миллионов абонентов в Рос�
сии. Телевизионный канал КПРФ сотрудничает с
десятками кабельных операторов в разных регио�
нах страны. Кроме того, он представлен в сети ци�
фрового телевидения «АКАДО Телеком», в прило�
жениях Peers TV, Divan TV, Бонус ТВ, Меggо Net,
Impuls TV, Vintera TV, Zoom TV, Наше ТВ. Создано
собственное приложение «Красной линии» для
просмотра на мобильных устройствах.

По итогам работы на выставке в «Крокус�экспо»
к подписанию уже подготовлено несколько десят�
ков новых контрактов с кабельными операторами.
Это позволит увеличить аудиторию «Красной ли�
нии» на несколько сот тысяч зрителей.

Все желающие ознакомиться с работой телека�
нала КПРФ могут сделать это благодаря его интер�
нет�версии, расположенной по адресу: www.rline.tv.

Александр ФОМИН.

Признаки преступления

С РЕДНЯЯ СУММА ВЗЯ�
ТОК в прошлом году воз�
росла с 44 тысяч до 313

тысяч рублей. Пусть цифра не
пугает. Просто полиция стала
больше отслеживать не педаго�
гов с их, условно говоря, копе�
ечными взятками за экзамен
или зачёт, а чиновников, кото�
рые до такой низости не опус�
каются. Они берут хорошо. Вот
средняя сумма выявленных
взяток и выросла в семь раз. К
уголовной ответственности в
прошлом году привлечены 286
чиновников.

А вот ещё один замечатель�
ный факт. Раскрываемость из�
насилований, убийств, грабе�
жей и прочих преступных дея�
ний в Самарской области выше
общероссийской. Не случайно
в минувшем году число обра�
щений в органы внутренних
дел возросло аж в три раза. Так
что недавно назначенному на�
чальнику ГУВД надо поаплоди�
ровать. Правда, недолго и не�
громко, ибо заявлений посту�
пило больше, а преступлений
зарегистрировано на 2,7 про�
цента меньше.

— Имеются вопросы к каче�
ству расследования уголовных
дел и сбору первоначального
материала по заявлениям граж�
дан, — отметил генерал.

Да, имеются. Около года на�
зад к начальнику УВД Самары
обратилась группа учредителей
ООО «Торговый центр «Каскад»
с просьбой привлечь к уголов�
ной ответственности директора
Виталия Сидорова. Как показа�
ла внутренняя проверка, дирек�
тор выделил предприятию мате�

риальную помощь в сумме око�
ло 640 тысяч рублей из собст�
венного кармана, а снял со счёта
для погашения долга 1 млн. 366
тысяч — на 700 с лишним тысяч
больше. Куда они делись, никто
не знает.

Сюда ещё следует добавить
налоговые махинации, оплату
коммунальных платежей налич�
ными без выдачи каких�либо
документов о получении денег, а
также многое другое. И картин�
ка откроется любопытная, хотя
и не оригинальная.

То письмо из «Каскада» пере�
дали в отдел полиции № 9, и оно
попало к оперуполномоченно�
му младшему лейтенанту Нико�
лаю Галкину.

Ответ на него подписал заме�
ститель начальника отдела май�
ор И.А. Нещадимов. Разумеет�
ся, с подачи Галкина.

— Это не опер, а баснописец,
— делится впечатлениями от
прочтения ответа Юрий Севос�
тьянов, один из авторов письма.

Впечатлиться, действительно,
было чем. Заместитель началь�
ника отдела 13.04.2015 года
очень грамотно ссылается на
пункты и статьи Уголовного ко�
декса Российской Федерации, а
потом несёт какой�то бред об
«отсутствии в действиях дирек�
тора ООО «Радуга окон» при�
знаков состава преступления».

Какая «радуга», какие «окна»,
если речь идёт о «Каскаде»?!

Прокуратура Железнодорож�
ного района Самары отменяет
постановление Галкина об от�
казе в возбуждении уголовного
дела и требует продолжить про�
верку. О её повторном проведе�

нии 14.09.2015 года рапортует
уже сам начальник отдела по�
лиции № 9 полковник М.М.
Щитович. Снова ссылки на
пункты и статьи Уголовного ко�
декса Российской Федерации.
И снова всё тот же бред об от�
сутствии в действиях директора
ООО «Радуга окон» состава
преступления. Возможно, май�
ор, а затем и полковник в упор
не видели текста, который под�
писывали. А виделась им в тот
момент лишь радуга в окнах.
Нельзя исключать, что текст
они всё�таки видели, но нахо�
дились в таком состоянии, ко�
торое не позволило им отли�
чить Фому от Ерёмы.

Есть и третий вариант: они и
способны были отличить, и ви�
дели текст, но всё равно подпи�
сали, чтобы у авторов навсегда
отбить охоту к сочинению вся�
ческих заявлений. Прочитает
гражданин такой ответ, вылупит
от полного непонимания глаза,
и вряд ли его потом заставишь
обращаться в полицию. А то
ведь жалобщики оборзели на�
столько, что за следующий год
опять могут размножиться в
троекратном количестве. И бу�
маг на столах у майоров и пол�
ковников будет ещё больше.

Какой из трёх вариантов сра�
ботал в ОП № 9, сказать не могу.
Но точно знаю, что в прокурату�
ре все их опять отвергли, ибо
факт хищения или растраты се�
мисот с лишним тысяч рублей
остался непроверенным. Как и
множество других фактов. По�
становление Галкина об отказе в
возбуждении уголовного дела
опять вернули в отдел для до�
полнительной проверки.

По просьбе заявителей с де�
путатским запросом к Солодов�
никову обратился первый сек�
ретарь обкома КПРФ, депутат
губернской Думы Алексей Лес�
кин. Скорее всего, к генералу
его запрос не попал. Ответ на�
верняка готовил какой�нибудь
лейтенант, а подписал замести�
тель начальника управления
экономической безопасности и
противодействия коррупции ГУ

МВД по Самарской области
полковник Д.В. Борзых.

— Нарушений действующего
законодательства со стороны
сотрудников полиции не уста�
новлено, — сообщает он.

В декабре прошлого года
прокуратура Железнодорожно�
го района опять вернула доку�
менты для дополнительной
проверки.

— Причина в том, что ничего
не сделано для устранения на�
рушений закона, которые до�
пущены в ходе дознания, — со�
общила мне помощник проку�
рора Яна Вахрамова.

Заинтригованный ситуацией,
прошу у Щитовича, чтобы раз�
решил ознакомиться с материа�
лами проверки. Ведь следствия
нет, значит, и тайны следствия
тоже нет. Должны же граждане
хоть в минимальных пределах
приглядывать за работой поли�
ции. Первый мой запрос в отде�
ле потеряли. На второй и.о. на�
чальника отдела подполковник
О.П. Калабухов ответил, что оз�
накомиться «не предоставляет�
ся возможным», так как матери�
алы находятся в Главном следст�
венном управлении. Из ГСУ со�
общили, что у них ничего по�
добного не находится. Папка,
как выяснилось, лежит на столе
у Галкина. Потом мне сообщи�
ли, что снова нет возможности,
ибо материалы в прокуратуре.

В общем, та же «радуга окон»,
только в ином варианте.

Встреча с самим Галкиным
оставила неизгладимое впечат�
ление. Очень деликатный и
симпатичный молодой человек.
Смотришь на него и веришь, что
в нашей полиции взяток не бе�
рут, факты преступлений не
спускают на тормозах. У Галки�
на даже совестно спрашивать,
почему он верит каким�то ауди�
торским проверкам, организо�
ванным самим директором, хо�
тя, по закону, проводят их только
по решению общего собрания
учредителей. Какие ещё доку�
менты, подтверждающие рас�
трату или хищение семисот ты�
сяч рублей, он ждёт от заявите�

лей, если они уже предоставили
акт проверки. И почему он де�
сять месяцев всем морочит го�
лову своими пустопорожними
постановлениями…

Ответ на последний вопрос
очевиден: морочит, потому что
позволяют. И Галкин стал воз�
можен в качестве явления на�
шей жизни, потому что чинов�
никам в погонах и без погон без
него никак нельзя.

— За годы так называемой пе�
рестройки сложилась целая сис�
тема «отфутболивания» заявле�
ний наших граждан, — говорит
Алексей Лескин. — Причём
большая часть жалоб связана с
произволом руководителей не�
высокого ранга — председате�
лей ТСЖ, директоров различ�
ных центров и прочих деятелей.
Часто произвол этот поощряет�
ся равнодушным отношением к
фактам нарушений закона.

Генерал Солодовников при�
знал, что при повторных обра�
щениях в 40 процентах случаев
возбуждаются уголовные дела.
Так что выход один: обращаться
повторно, в третий или пятый
раз. Добиваться проверки каж�
дого факта мошенничества или
иных правонарушений, какие
бы глупости нам ни встречались
в отписках. Только так система
«отфутболивания» перестанет
работать, а радуга уже не будет
мерещиться полковникам и
майорам. Конечно, нужен и жё�
сткий генеральский спрос со
старших офицеров, чтобы млад�
шие не занимались сочинитель�
ством басен.

Сейчас готовится новый де�
путатский запрос. Группа учре�
дителей «Каскада» пишет вто�
рое письмо начальнику УВД Са�
мары. В нём требование прове�
рить, наконец, факты, изложен�
ные в первом письме. А Галкину
подобрать работёнку полегче,
чтобы не портил статистику.
Минувший год для него, несмо�
тря ни на что, был благополуч�
ным. Получил ещё по одной
звезде на погоны и стал лейте�
нантом. Готовится в старшие.

Страшно подумать, что это
«дитя перестройки» со време�
нем может стать генералом.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Футболисты в погонах
Начало года — время отчётов за год минув�

ший. На фоне чиновничьего словотворчества
особое место занимает отчёт начальника ГУВД
Самарской области Сергея Солодовникова. Во�
первых, сам генерал в белом кителе с двумя
большими звёздами на каждом плече смотрит�
ся замечательно. Пока я любовался им на экра�
не местного ТВ, едва не проворонил прозвучав�
шую статистику, которая тоже, как и сам гене�
рал, способна вызвать повышенный интерес
всей читательской аудитории.

В ДЕКАБРЕ я обратилась в
департамент здравоохра�
нения области с требова�

нием разъяснить, существуют ли
критерии, по которым идёт «оп�
тимизация» здравоохранения;
сделан ли перед этим анализ по�
ложения дел в этой сфере; как
влияет закрытие того или иного
учреждения по оказанию меди�
цинской помощи на здоровье
граждан? Однако фактически ни
на один из этих вопросов разъяс�
нений в ответе не было. 

Суть его сводилась к трём по�
зициям.

— Оптимизация проводится в
целях повышения качества ока�
зания медпомощи населению
(ну как же иначе! — А.Б.), раци�
онального использования име�
ющихся ресурсов отрасли, обес�
печения максимальной медико�
экономической эффективности
её функционирования, а также с
учётом заболеваемости населе�
ния. Здесь департамент ссылает�
ся на постановление правитель�
ства РФ от 28.11.14 № 1273 и по�
становление правительства Бел�
городской области, от 25.02.2013
№ 68�пп «Изменения в отрасли
социальной сферы, направлен�
ные на повышение эффектив�
ности здравоохранения», кото�
рое было принято для реали�
зации «майских» указов прези�
дента РФ. 

— Коечный фонд отделений
круглосуточных стационаров
медицинских организаций бу�
дет реорганизован в койки
дневного пребывания.

— Существует «маршрути�
зация» пациентов: в соответ�
ствии с профилем заболева�
ния доставка нуждающихся в
специализированной медпо�
мощи должна осуществляться
санитарным транспортом в
необходимые специализиро�
ванные учреждения.

И ни слова о том, во что такая

забота о «повышении качества
оказания медпомощи населе�
нию» выливается на деле. В
массовом порядке идёт сокра�
щение таких базовых отделений
оказания медицинской помо�
щи, как, например, реанимация
в Вейделевском районе, хирур�
гия — в Борисовском, Вейде�
левском, Ивнянском, Красно�
яружском, Новооскольском
районах, инфекционное отде�
ление — в Грайворонском райо�
не, детская педиатрия — в Вей�
делевке и Волоконовке, прак�
тически во всех районах закры�
лись роддома, офтальмология.
Повсеместно сокращаются
койко�места. Так, согласно ста�
тистическим данным, обеспе�
ченность койко�местами в 2000
году составляла 124,3 койки на
10 000 человек, в 2014�м — уже
80,4 на то же количество. Всего
же за десять последних лет их
число сократилось более чем на
6000: с 18739 до 12453. Число
больничных организаций за тот
же период сократилось в 2 раза:
со 109 до 53, количество поли�
клиник — с 232 до 157.

Быть может, здоровье населе�
ния Белгородчины благодаря
отеческой заботе власти на�
столько окрепло, что широко
разветвлённая сеть здравоохра�
нения, которая была создана в
советское время, сделалась не�
нужной? Так ведь нет, все годы
«реформ» смертность в регионе
неизменно превышает рождае�
мость; в минувшем году умерли
ещё 3361 человек. Коэффициент
смертности в Белгородской об�
ласти ужасающе высок — по
данным областного департамен�
та экономического развития, в
2016 году он составил 13,9 на ты�
сячу человек.

Надо сказать, что и в вопросе
«оптимизации» здравоохране�
ния наша область оказалась впе�
реди России всей. В 1998 году,

когда федеральные власти об
«оптимизации» ещё не заговари�
вали, у нас начал действовать за�
кон с очень приятным для слуха
названием «Об охране здоровья
граждан в Белгородской облас�
ти». В документе, подготовлен�
ном десятилетие спустя регио�
нальным департаментом здраво�
охранения и социальной защи�
ты, как положительный резуль�
тат, свидетельствующий о росте
эффективности здравоохране�
ния, подаются такие факты: с
1998 по 2008 год количество уча�
стковых больниц в области со�
кратилось с 35 до 13, произошло
«сокращение коечного фонда на
5899 коек круглосуточного пре�
бывания». А главный результат
перестроечной политики в сфе�
ре здравоохранения можно най�
ти в сводках Белгородстата: если
за 1991—1998 годы в сельской
местности умирали в среднем
5700 человек в год, то за десяти�
летие исполнения упомянутого
закона — более 6500 человек в
год. Казалось бы, этот урок дол�
жен был поумерить «оптими�
зационный» раж чиновников.
Но — увы… 

В департаменте здравоохране�
ния уверяют, что доставка «нуж�
дающихся в специализирован�
ной медицинской помощи будет
осуществляться санитарным
транспортом медицинских орга�
низаций». Однако знают ли они,
хватает ли этого санитарного
транспорта в районах и в каком
он находится состоянии? А ведь
после «оптимизации» станциям
«скорой помощи» или просто
медпомощи приходится обслу�
живать заметно большую терри�
торию, чем раньше. Сейчас, на�
пример, если вы живёте в посёл�
ке Журавлёвка Белгородского
района, то вызванную «скорую»
приходится ждать минут 40! А
нередко успех в борьбе за жизнь
человека решают секунды.

К чему это всё приводит?
Вот, к примеру, поступила ин�
формация от жителей Вейде�
левки, что в районе закрытие
реанимационного отделения
уже обернулось летальным ис�
ходом больного: молодого че�
ловека, у которого открылось
кровотечение, не успели до�
везти в Валуйки. В той же
Вейделевке ко мне на депутат�
ский приём пришли местные
жители, чтобы высказать своё
негодование: ребёнка, страда�
ющего диабетом, в тяжёлом
состоянии отправили в боль�
ницу в Валуйки, но в ней мест
не оказалось. Ребёнка еле уда�
лось спасти. 

Этот случай высветил ещё од�
ну проблему, над которой, похо�
же, не задумываются «оптимиза�
торы»: смогут ли принять уце�
левшие больницы пациентов из
других районов, которых теперь
вынуждены к ним везти? В сво�
ём ответе департамент здраво�
охранения области уверяет, что
из тех районов, где сокращены
детские отделения, можно обра�
титься в детскую областную кли�
ническую больницу. Но, как мы
выяснили, очередь в этой боль�
нице расписана на месяцы впе�
рёд! Мест нет. 

Свою обеспокоенность та�
ким положением дел высказы�
вают известные специалисты в
области здравоохранения. Так,
президент Национальной ме�
дицинской палаты Леонид Ро�
шаль утверждает: «На недавнем
внеочередном съезде нашей па�
латы 81,3% из присутствовав�
ших двух тысяч медицинских

работников страны высказа�
лись против проводимой опти�
мизации здравоохранения. И
примерно столько же считают
неоправданным сокращение
коек и штатов. Недопустимо
проводить оптимизацию здра�
воохранения без тщательного
предварительного изучения за�
болеваемости, потребности в
койках и кадрах и без обсужде�
ния предложений с медицин�
скими профессиональными и
пациентскими организациями.
Надо законодательно запретить
ликвидацию лечебно�профи�
лактических учреждений в
сельской местности без предва�
рительного согласования с жи�
телями». Откликнутся ли влас�
ти на этот призыв? Сильно со�
мневаюсь. 

Чтобы заставить власть при�
слушаться к голосу народа,
коммунисты и комсомольцы
Белгородчины начали сводить
в один реестр все жалобы насе�
ления области, поступающие к
депутатам�коммунистам и в
приёмные КПРФ. Кроме того,
нами инициирован сбор под�
писей жителей всех районов
области, обеспокоенных по�
добными «реформами» здраво�
охранения, под требованием
остановить «оптимизацию» и
восстановить жизненно необ�
ходимые медицинские учреж�
дения в районах области.

Анастасия БАЙБИКОВА.
Секретарь Белгородского 

обкома КПРФ, 
депутат Белгородской 

областной думы.

Гримасы «реформ»

«Оптимизация»
с летальным исходом

Как депутату областной Думы, мне часто приходится общаться с людьми в
разных районах Белгородчины. Эти встречи убедили меня, что самая острая,
буквально кричащая, сегодня проблема — «оптимизация» здравоохранения в
сельской местности: закрытие фельдшерско�акушерских пунктов, больниц,
важных отделений в районных больницах, сокращение медперсонала.

Чёрная краюшка станет «золотой»?
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При поддержке КПРФ

10 февраля в Ма

лом зале Государст

венной думы состоя

лась презентация
книги «Дети войны:
история от первого
лица», изданной при
поддержке КПРФ. На
презентации высту

пил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов.

А ВТОР�СОСТАВИТЕЛЬ
сборника — журналист и
телеведущая В.А. Сереб�

ровская. Книга издана при со�
действии первого секретаря
Тульского обкома КПРФ, де�
путата Госдумы О.А. Лебедева,
который и вёл презентацию.

В ней также приняли участие
депутаты�коммунисты Ю.В.
Афонин, Н.В. Арефьев (он же
является руководителем обще�
российского движения «Дети
войны»), А.П. Тарнаев, герои
книги, представители старшего
поколения, студенты, учащие�
ся, воспитанники военно�пат�
риотических клубов.

Издание представляет собой
сборник воспоминаний лю�
дей, которые, будучи детьми,
пережили ужасы войны и труд�
ные послевоенные годы.

«Детей войны» в нашей стра�
не около 12 миллионов. Мы че�
тыре раза вносили в Госдуму
проект закона о поддержке «де�
тей войны», у которых Гитлер
отнял счастливое детство, а се�
годня они оказались в крайне

трудном положении», — расска�
зал лидер КПРФ Г.А. Зюганов.

«Средние пенсии «детей
войны» — 10—12 тысяч руб�
лей, — с горечью отметил Ген�
надий Андреевич. — Если
учесть, что за последний год
эти деньги подешевели вдвое,
прожить на них при нынешних
ценах на питание, лекарства и
коммунальные услуги крайне
сложно. Но мы всё�таки наде�
емся провести этот закон». 

«В богатейшей стране мира
сегодня рабочий человек не мо�
жет прокормить свою семью.
Не может нынешняя Россия
обеспечить достойную жизнь и
«детям войны». Мы предлагали
бюджет, который насчитывал
бы 25 триллионов рублей, а не
нынешние 16 триллионов. Но
власть и «Единая Россия» отка�
зались. Они также отказались
принять простой закон, чтобы
все недра нашей земли, кото�

рую защищали «дети войны»
вместе со взрослыми, сегодня
работали на каждого граждани�
на, а не на кучку упырей и оли�
гархов, — рассказал лидер
КПРФ. — Мы всё сделаем для
того, чтобы отцы и деды�побе�
дители, дети Победы сегодня
имели достойную старость и
жили в свободной и процвета�
ющей стране».

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

«Дети войны» вспоминают
Диагноз

Экономика как корабль 
без капитана

«ГДЕ ДЕЛАЮТСЯ ОСНОВНЫЕ
ДЕНЬГИ? На нефти, газе, металлах

и другом сырье», — сказал Путин, призы�
вая к повышению уровня диверсифика�
ции российской экономики, в обраще�
нии к парламенту РФ в апреле 2001 года.
В то время на «чёрное золото» и «голубое
топливо» приходилось порядка 30% до�
ходов федерального бюджета. В 2015�м
этот показатель достиг 44%, по данным
минфина, — вот и все благие намерения,
пишет американское издание «Блумберг�
бизнес».

«Более сильная зависимость от нефти
и газа означает, что ВВП РФ ещё жёстче
привязан к динамике цен на сырую
нефть. В связи с нынешним нефтяным
бедствием экономические показатели
страны рискуют продолжить снижение
второй год подряд», — отмечает издание.
Экономика РФ, сократившаяся за 2015
год на 3,7% (самый глубокий спад, начи�
ная с 2009 года), в этом году может
уменьшиться еще на 0,5%. 

Российская экономика всё больше на�
поминает пьяный корабль без капитана,
полагает французская газета «Фигаро». С
начала года Путин ещё ни разу не про�

комментировал её состояние, замечает
издание. Сигналы тревоги, посылаемые
бизнесом, остаются без ответа. Олег Де�
рипаска с досады заявил, что экономиче�
ская политика страны ясная: ничего не
делать. 

Действительно, уравнение, на первый
взгляд, кажется нерешаемым, продолжа�
ет издание. Никто не ожидает скорого
подорожания «чёрного золота», а оно
обеспечивает половину бюджетных по�
ступлений. Зависимость от нефти влечёт
за собой падение рубля, делая бесполез�
ным любое вмешательство Центробанка.
Взвинчивание ставок только увеличит и
без того завышенную стоимость креди�
тов, лишив экономику всяких средств к
оживлению. 

Бюджет уже не в состоянии сгладить
бессилие валютной политики, и прави�
тельство разрабатывает план снижения
казённых расходов. По мнению директо�
ра Центра развития ВШЭ Натальи Акин�
диновой, умерить придётся все траты,
однако пространство для манёвра огра�
ничено. Поэтому вместо того чтобы об�
легчить давление государства на эконо�
мику, намечается тенденция повысить
налоги, считает она. 

В преддверии парламентских выборов
Кремль рассчитывает на социальный
мир, даже если придётся его купить, под�

чёркивает французское издание, приводя
в качестве примера Краснодарский край,
где после возмущения пенсионеров гу�
бернатор отказался от проекта пересмот�
ра порядка выплат на общественный
транспорт. Похоже, Кремль тоже готов
перейти к такой политике латания дыр. 

Доходы россиян снижаются, в стране
закрываются больницы и детские сады.
«Но всё это лечат при помощи изрядной
дозы ностальгии, водки, религии и пре�
вентивных нападок на критиков», — за�
ключает немецкая газета «Франкфуртер
альгемайне».

Богатые не плачут 
даже в кризис

ПРОДАЖИ МАШИН В РОССИИ за
2015 год упали на 36%, однако спад

не коснулся дорогих марок: «Роллс�
Ройс», «Порше», «Лексус» и «Бентли»
улучшили свои показатели в «стране Вла�
димира Путина, стране автомобиля «Ла�
да» и невероятных аварий, снятых на ви�
деорегистраторы», пишет франкоязыч�
ная газета «Прессе канадиенн».

«На первый взгляд, это удивительно,
поскольку все импортируемые товары
сегодня стоят в два раза дороже, чем в
2014 году, из�за стремительной деваль�

вации рубля, — объясняет Янн Брео,
доктор политологии Университета Мон�
реаля. — Но на самом деле для богатых
россиян покупка предметов роскоши —
способ конвертировать свои рубли в ак�
тивы, которые не обесцениваются». Не�
смотря на кризис, у состоятельных лю�
дей столько денег, что они продолжают
«разыскивать артефакты, позволяющие
продемонстрировать их статус; эти жи�
тели России не ездят на «жигулях», от�
метил Брео.

Рост продаж «Роллс�Ройс», по мнению
политолога, это повод констатировать:
международные санкции не оказали се�
рьёзного влияния на российский правя�
щий класс. «Ущерб экономике РФ нанес�
ло падение цен на нефть и курса рубля.
Санкции, по�видимому, сыграли здесь
второстепенную роль», — подчеркнул
Брео. Он отметил, что от последствий
экономического спада страдает всё насе�
ление, а не высокопоставленные руково�
дители, против которых, по идее, и на�
правлены санкции.

«Если вам нужна показательная авто�
мобильная статистика, забудьте о спросе
на дорогие иномарки, лучше посмотрите
на снижение продаж обычных машин,
покупаемых простыми людьми», — сове�
тует Брео.

(Inopressa.ru).

Рекомендации 
рюриковичей

Подобные «нестандартные»
заявления Игорь Рюрикович
делает не впервой. Он и изве�
стность�то получил именно та�
ким способом. В декабре 2011
года во время телемоста «Раз�
говор с Владимиром Пути�
ным» он изрёк:

«Меня зовут Холманских
Игорь. Я начальник сборочно�
го цеха. Хотел спросить Вас
про американские ПРО, но
есть вопрос, о котором душа
болит.

В трудные времена, Влади�
мир Владимирович, Вы приез�
жали к нам на предприятие и
помогли нам. Спасибо Вам за
это. Сегодня наш многотысяч�
ный коллектив имеет заказы,
имеет зарплату, имеет перспек�
тиву, и мы очень дорожим этой
стабильностью. Мы не хотим
возврата назад.

Я хочу сказать про эти ми�
тинги. Если наша милиция,
или, как сейчас она называет�
ся, полиция не умеет рабо�
тать, не может справиться, то
мы с мужиками готовы сами
выйти и отстоять свою ста�
бильность, но, разумеется, в
рамках закона».

Откровенный холуяж та�
гильчанина высокой персоне
понравился. Вскоре Игорь Рю�
рикович стал доверенным ли�
цом В.В. Путина на президент�
ских выборах, после которых
Владимир Владимирович,
приехав на Уралвагонзавод,
пожелал лицезреть гроссмей�
стера подхалимажа. В ходе
этой поездки руководителю
средней руки была предложена
должность представителя пре�
зидента в УФО. Сейчас дейст�
вительный государственный
советник 1�го класса (граждан�
ский генерал�полковник)
предлагает на манер пиратов
выбрасывать недовольных с
корабля�государства за борт.

А ведь причина�то недо�
вольства в капитанах, которые
не знают, в какую сторону кру�
тить штурвал, не ведают, как
выбраться кораблю на спокой�
ную воду, как обойти стихию.
Рюриковичу вспомнить бы да�
же не про собственное возвы�
шение, а хотя бы про то, как
благодаря родственным связям
Верховный главнокомандую�
щий доверил командовать на�
шими военными кораблями и
прочими боевыми подразделе�
ниями торговцу табуретками
Сердюкову. Так, может, чтобы
спасти судно в штурмовую по�
году, нужно выкинуть за борт
именно этот балласт? 

Впрочем, иногда и гуманис�
ты�проповедники, высокие
мастера в своём деле, стано�
вятся похожими на рюрикови�
чей. Из�за задержек зарплаты
учителя раздали школьникам
домашние задания и ушли бас�
товать. Управляющие в стране
«табуреточники» довели педа�
гогов до такой степени, что у
них порой не было денег на ав�
тобусный билет для проезда на
работу. Депутат Госдумы Ио�
сиф Кобзон попросил учите�
лей потерпеть: даже во время
войны, мол, учителя не поки�
дали классы, а случалось, что
даже шли вместе с учениками
на расстрел. Правда, певец�де�
путат забыл сказать, сколько и
во имя чего нужно терпеть. И
чего ждать этим людям: рас�
стрела или зарплаты? 

Вот как ответил на этот при�
зыв один из комментаторов в
Интернете: «К совести нужно
призывать не учителей, а влас�
ти всех уровней. А совестить
бесправных учителей — это
подло». Впрочем, депутат сде�
лал своё заявление между де�
лом, не подумав: некогда ему
всерьёз заниматься проблема�
ми своих голодных избирате�
лей. Кроме выступления в раз�
личных шоу, у него много дру�
гих нагрузок: он недавно был
избран руководителем земля�
чества донбассовцев в Москве,

а также председателем попечи�
тельского совета Федерации
стрельбы из лука России.

Кодекс забайкальского
минздрава

В сентябре прошлого года
медикам Забайкалья перестали
выплачивать зарплату. Крае�
вые власти объявили, что в ре�
гиональном бюджете закончи�
лись деньги, и не смогли отве�
тить, когда всё�таки будет вы�
плачена зарплата бюджетни�
кам. Собственные муници�
пальные сборы в крае попол�
нили бюджет только на 75% от
необходимого, а помощи от
Москвы ещё нужно добивать�

ся. Этим и объяснило началь�
ство невыплату зарплаты. Вра�
чи заявили: если деньги им не
заплатят в течение месяца, то
они будут увольняться.

Министерство здравоохра�
нения Забайкальского края не
стало выдумывать для своих
подчинённых убийственных
примеров, а разработало… по�
ложение о профессиональной
этике медработников. Этот ко�
декс обязывает врачей воздер�
живаться от публичных выска�
зываний в адрес медицинских
учреждений и суждений об их
руководителях, а также об ор�
ганах власти и чиновниках, ко�
торые занимаются здравоохра�
нением. Как говорят, одним
росчерком пера засунули всем
в рты кляп.

Этот кодекс был принят в
Забайкальском крае, когда за�
долженность по зарплате вра�
чам составила около 30 милли�
онов рублей. Документ не об�
суждался с коллективами
больниц и поликлиник. Он го�
товился как беспрекословный
приказ: «Молчать — и всё!»

Медработники считают, что
это положение позволит влас�
ти «законно» бороться с не�
угодными. Представитель крае�
вого минздрава честно сооб�
щил корреспонденту одного из
информационных агентств,
что «кодекс» рассчитан в пер�
вую очередь на то, чтобы не до�
пустить волнений в профессио�
нальном сообществе. 

Ядовитые комментаторы до�
бавили в социальные сети свои
предложения по развитию
идей забайкальских чиновни�
ков: «Нововведение забай�
кальского минздрава необхо�
димо распространить на всю
страну: запретить россиянам
не только критиковать, но да�
же обсуждать любые действия
и высказывания властей гос�
чиновников»; «Запретить всем
критиковать воров и корруп�
ционеров. Забайкальский ко�
декс оформить как федераль�
ный закон!» Тем более что ав�
торы забайкальского медицин�
ского кодекса в спешке забыли
прописать, как будут наказы�
вать непослушных. Наверно,
среди санкций ведущей ока�
жется признание недовольных
невменяемыми. Эта практика
уже в полном ходу в России.

Маршрут — 
в психдиспансер

Пилота Аэрофлота Сергея
Кнышева за то, что он защищал
отечественные авиастроение и
наши самолёты, начальство по�
считало ненормальным и от�
правило на психиатрическую
экспертизу. После того как 
врачи не нашли у этого аса при�
знаков слабоумия, его отправи�

ли за решётку за то, что он яко�
бы требовал взятку у одного из
директоров компании. Всё это
на грани дурного детектива: вы
можете представить, что сле�
сарь требует взятку у директора
завода? Но у нас такие фантас�
тические оговоры рядового ра�
ботника, имеющего своё мне�
ние на происходящее вокруг,
становятся нормой. Эти огово�
ры, увы, принимают за чистую
монету судебные органы. Впро�
чем, удивляться особенно нече�
му: при капитализме судебная
ветвь власти так же, как зако�
нодательная и исполнительная,
обслуживает интересы магна�
тов�олигархов.

В «Сургутнефтегазе» двое
рабочих потребовали, чтобы
им выдавали спецовку, надо�
ело приобретать её за собст�
венный счёт. Они действовали
в точном соответствии со ста�
тьёй 379 Трудового кодекса,
которая гласит, что без спец�
одежды приступать к работе
запрещается, а предоставить её
должен работодатель. Нефте�
добытчики объявили итальян�
скую забастовку. Она длилась

три дня. На четвёртый день
милиция отвезла их для осви�
детельствования в… психонев�
рологический диспансер. К
удивлению руководителей из�
вестной компании, работники
оказались вполне вменяемые.

Запретить критику любых
недостатков и чиновников, от�
ветственных за них, — к тако�
му порядку хотят приучить лю�
дей в нашем «гражданском об�
ществе». Стремление сделать
граждан исполнительными ис�
туканами сейчас активно про�
является в Ханты�Мансий�
ском автономном округе.

Жителя Югорска Алексея
Хмелевского пытаются при�
знать психически больным.
Логика «железная»: не может
же нормальный человек пуб�
лично, не прячась, рассказы�
вать главе субъекта Федерации
о непорядках, творящихся в его
вотчине. А. Хмелевский минув�
шей сенью во время общения
губернатора Натальи Комаро�
вой с народом рассказал ей о
проблемах в местном здраво�
охранении. Он уверял, что до�
стучаться до врачей невозмож�
но, что помощь оказывается
ими не в полном объёме, а на
все заявления в администра�
цию и правоохранительные ор�
ганы никто не реагирует.

В Югорской городской
больнице прошла проверка.
Главный врач, являвшийся де�
путатом городской Думы, ли�
шился должности. Что тут на�
чалось! Заведующая психиат�
рическим диспансером обра�
тилась в суд, чтобы тот вынес
вердикт о принудительном ос�
видетельствовании городского
ябеды. Психический диагноз
невменяемости человека был
предрешён. Суд на своём засе�
дании поддержал Югорскую
психушку. Сейчас ожидается
рассмотрение апелляции. Если
и окружной суд согласится с
принудительной экспертизой,
то Хмелевского доставят в пси�
хоневрологический диспансер.
До этого он прошёл самостоя�
тельно независимую эксперти�
зу в Екатеринбурге, которая
показала, что никаких откло�
нений с психикой у него нет.

Ветеран Афганистана Алек�
сей Хмелевский надеется, что
окружной суд отменит реше�
ние городского суда. Вот так
гражданин РФ, который по
Конституции имеет право го�
ворить правду и даже критико�
вать власть, сейчас продолжает
бороться за свой статус обык�
новенного, то есть психически
здорового человека.

На повторное принудитель�
ное обследование направлена
жительница Когалыма, мать
троих детей Лариса Рафикова.
Она боролась против корруп�
ции в городской сфере ЖКХ,

доказывая, что жильцам навя�
зывают ничем не подтверж�
дённые коммунальные счета.
Лариса вместе с другими обще�
ственниками Когалыма напи�
сала сотни жалоб и заявлений,
опирающихся на конкретные
факты, в различные инстан�
ции, в том числе силовые. Она
даже встречалась с губернато�
ром Комаровой. Ситуация, од�
нако, так и осталась не отрегу�
лированной. 

Зато началась настоящая
травля Рафиковой. В отчаяньи
женщина написала главе горо�
да письмо, в котором заявила,
что если не прекратятся угрозы
и не разберутся с проблемой,
то в сентябре, в День города,
она устроит акт самосожже�
ния. Накануне праздника, по�
здно вечером, её под вымыш�
ленным предлогом выманили
из дома и увезли за 250 кило�
метров, в сургутский психоне�
врологический диспансер. Ос�
нованием для принудительной
госпитализации стало заклю�
чение местного психиатра.
Мужа Рафиковой, который
попытался воспрепятствовать

задержанию супруги, избили и
обездвижили электрошоке�
ром. Побои сняты, заявления в
соответствующие органы на�
писаны, однако ответственно�
сти никто не понёс.

К счастью, в диспансере Ла�
рису освидетельствовал чест�
ный доктор. Он спросил, что
случилось. Она объяснила, что
выступила против власти. Он
понимающе кивнул, в общем,
комиссия врачей�психиатров,
обследовавших Ларису, не об�
наружила признаков, которые
являлись бы основаниями для
принудительной госпитализа�
ции. Такой результат не обра�
довал местных чиновников.
Ларисе прислали направление
на повторное принудительное
обследование. Женщина наме�
ренно уехала за пределы окру�
га, решила пройти обследова�
ние в Москве, в институте
Сербского. Она уверена, что
дома её признают психически
больной… гражданской актив�
ностью. 

И вот в конце прошлого го�
да, в подтверждение жалоб и
требований граждан Ханты�
Мансийского автономного ок�
руга, в том числе Рафиковой,
появилось письмо губернатору
округа от заместителя Гене�
рального прокурора России
Юрия Пономарёва. В письме
обращается внимание на то,
что руководство округа учре�
дило фонд, который определён
в качестве оператора ремонта
многоквартирных домов. За
прошлый год от жильцов в этот
фонд поступило 1168 миллио�
нов рублей. Но на ремонт мно�
гоквартирных домов направле�
но всего 563 миллиона рублей,
остальная сумма оставлена в
банках под проценты. При�
быль в сумме 64 миллионов
рублей изъята для нужд фонда,
в том числе 10 с лишним мил�
лионов рублей ушло на оплату
труда за неполный год дирек�
тору фонда Сергею Макарову.
А ведь сотрудники фонда —
это не ремонтники, а лишь по�
средники! Таких ни за что не
отвечающих фирм за послед�
нюю четверть века у нас рас�
плодилось на всех этажах эко�
номики. Их особенно много в
социальной сфере. 

Кто видит все эти коррупци�
онные схемы и начинает про�
тестовать, тому тут же пытают�
ся закрыть рот. Чтобы эта «де�
мократическая» свистопляска
проходила при минимуме ос�
ложнений, недовольных от�
правляют на обследование в
психушку.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета

общероссийской 
общественной организации

«Рабочие инициативы».

Представитель президента РФ В.В. Путина в
Уральском федеральном округе (УФО) Игорь
Холманских на одной из пресс
конференций, от

вечая на вопрос об экономической ситуации в
стране, решил прорекламировать опыт про

шлых поколений: «Не так давно, в позапрошлом
веке, когда корабль попадал в шторм и кто
то
пытался паниковать, таких людей за борт выбра

сывали, потому что паника страшнее даже само

го ужасного шторма. Паниковать не надо».

Для недовольных —
путёвки в психушку

Пропагандистам
и агитаторам

ВЫШЕЛ В СВЕТ очередной 
№ 1(90) журнала Коммунистиче�

ской партии Российской Федерации
«Политическое просвещение», нача�
лась его рассылка коллективным
подписчикам. 

Номер открывается материалами
октябрьского (2015 г.) совместного
пленума ЦК и ЦКРК КПРФ. Читате�
лям предлагаются информационное
сообщение, доклад «О задачах партии
по проведению избирательной кампа�
нии в 2016 году» первого заместителя
Председателя ЦК КПРФ И.И. Мель�
никова, заключительное слово «Заря�
дить себя на большую работу и на по�
беду!» Председателя ЦК КПРФ Г.А.
Зюганова, постановление пленума. 

Под рубрикой «В помощь пропаган�
дистам» напечатано постановление
Президиума ЦК КПРФ об организа�
ции политической учёбы в 2015/16
учебном году, примерная тематика по�
литзанятий и методические советы. 

Журнал продолжает публикацию
материалов к приближающемуся
юбилею Великого Октября. В этом
номере читатели могут ознакомиться
со статьёй первого секретаря Йош�
кар�Олинского горкома КПРФ, док�
тора философских наук, профессора
А.В. Маслихина «Октябрьская рево�
люция и её последствия». 

Участник Великой Отечественной
войны, наш замечательный писатель,
литературный критик и поэт В.С. Бу�
шин подготовил остро полемические
размышления «Мне вас не жаль, без�
жалостные…» Публицист С.Т. Брез�
кун (г. Саров Нижегородской облас�
ти) предлагает политический портрет
В. Мединского. 

Доктор философских наук, про�
фессор Белорусского государствен�
ного университета Л.Е. Криштапович
размышляет на тему: «Китайская
мечта и социалистическое возрожде�
ние России». 

Недавно отмечалось 70�летие Тру�
довой партии Кореи. Журнал публи�
кует речь председателя ГКО КНДР,
Верховного Главнокомандующего
КНА, Маршала КНДР Ким Чен Ына
на военном параде и массовой демон�
страции жителей Пхеньяна, посвя�
щённых этой славной дате. 

Рекомендуем региональным, мест�
ным и первичным партийным органи�
зациям проанализировать вопрос о
коллективной подписке на журнал
«Политическое просвещение». Усло�
вия — удобные для парторганизаций.
Более конкретную информацию о под�
писке можно получить по телефонам: 
8(495) 692�37�54, моб. 8�916�117�70�18,
моб. 8�903�544�55�80. 

Марина КОСТИНА.
Главный редактор 

«Информационного бюллетеня 
ЦК КПРФ», 

кандидат социологических наук.

Россия: взгляд со стороны

Память о подвиге

Знамя 
для школьного музея

Крымчане поклонились
А.С. Пушкину

В ХОДЕ ВСТРЕЧИ комсомольцы рас�
сказали учащимся о боевых подвигах
советского народа в годы Великой Оте�

чественной войны, о подпольных комсо�
мольских организациях. Радует то, что юные
слушатели добавляли к рассказам комсо�
мольцев от себя, поведав им о подвигах своих
земляков�односельчан.

Затем учащимся была продемонстрирова�
на копия легендарного Знамени Победы, а
товарищ Александров продолжил своё пове�
ствование, рассказав о героической обороне
Москвы, блокаде Ленинграда, Сталинград�
ской битве, о битвах на Курской дуге, за Кав�
каз, за Днепр, о Берлинской наступательной

операции, о взятии рейхстага и водружении
советского штурмового флага на его куполе.

Ученики слушали внимательно, с интересом.
В завершение встречи первый секретарь

рескома ЛКСМ РФ вручил администрации
школы копию Знамени Победы на хранение
в школьном музее.

После окончания встречи агитгруппа под
руководством председателя штаба протест�
ных действий Мордовского рескома КПРФ
Н.В. Семёновой провела раздачу информа�
ционного бюллетеня ЦК КПРФ в сёлах Ефа�
ево, Гумны и в городе Краснослободске.

Пресс�служба 
Мордовского рескома ЛКСМ РФ.

В Республике Мордовия продолжается цикл уроков в рамках
акции ЦК ЛКСМ РФ «Знамя Победы». На этот раз комсомольцы и
молодые коммунисты республики под руководством депутата
республиканского молодёжного парламента, первого секретаря
Мордовского республиканского комитета ЛКСМ РФ А.С. Алек

сандрова посетили Гуменскую среднюю общеобразовательную
школу Краснослободского района.

ТРАДИЦИОННО 10 февраля представите�
ли Крымского республиканского отделе�

ния КПРФ, члены Союза писателей Респуб�
лики Крым, жители и гости крымской столи�
цы и города�героя Керчь собрались у памят�
ников Александру Сергеевичу Пушкину, что�
бы почтить память великого русского поэта в
179�ю годовщину со дня его кончины.

Мы, потомки, гордимся тем, что он по�
сещал наш славный Крымский полуостров
и воспел его в своих лучших произведени�
ях, говорили крымчане, возлагая цветы к
памятникам русскому поэту.

Пресс�служба 
Крымского рескома КПРФ.

Симферополь
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

ННННаааа    ссссввввяяяяззззииии    ———— ррррааааббббккккооооррррыыыы

Наш комбинат —
это работа и хлеб!

У проходной булочно�конди�
терского комбината «Серебряный
бор», расположенного на улице
дважды Героя Советского Союза
командира эскадрильи штурмо�
вой авиации Георгия Михайловича
Паршина в столичном районе Хо�
рошёво�Мневники, состоялся пи�
кет против закрытия комбината,
нарушения прав его работников и
планируемого возведения жилого
комплекса на месте приговорён�
ного к уничтожению комбината.

Н А ПИКЕТ ПРИШЛИ жители района —
участники районной интернет�рассыл�
ки, молодые пары с детьми, многодетные

мамы, оставившие дома детей с отцами, а также
депутаты муниципального Совета депутатов  М.
Сидорчук,  Л. Покаместова,  Т. Логацкая, по�
мощник депутата  В. Бородулин, активисты ле�
вых организаций. Сдружившиеся ещё на посад�
ке ёлочек жители радостно узнавали друг друга.

Плакаты видны были всем, кто находился
рядом с пикетом, а также работникам пред�
приятия из окон здания булочно�кондитер�
ского комбината (БКК): «Наш комбинат —
работа и хлеб!», «Нет — закрытию комбина�
та!», «ГУТА продала оборудование хлебоком�
бината — это ликвидация российского произ�
водства и создание массовой безработицы!»,
«Хорошёво�Мневники против застройки!»,
«Владельцы БКК «Серебряный бор»! Прекра�
тите беззаконие и произвол! Увольнять работ�
ников в связи с сокращением штата — только
по Трудовому кодексу!», «Нет — ликвидации
стратегически важного для Москвы предпри�
ятия БКК «Серебряный бор», обеспечиваю�
щего жителей хлебом и работой!»

Закончилась смена, и работники комбината
стали выходить из проходной. Многие подхо�
дили к пикетчикам. Беседы и обмен мнениями
оказались весьма полезными. Работники охот�
но разбирали прессу и листовки. В разговорах с
рабочими выяснилось, что некоторые уже по�

дали заявления в прокуратуру на беззаконные
действия администрации комбината, хозяева
которого решили, видимо, нажиться, не вы�
плачивая при увольнении по сокращению
штата определённые Трудовым кодексом вы�
ходные пособия. А те, кого администрация
принудила подписать увольнение «по соглаше�
нию сторон», знают теперь, как отказаться от
такого «соглашения». Борьба за сохранение
БКК «Серебряный бор» продолжается!

П. ТРАВИН.
Пикетчик.

Имея немалый опыт
работы на средних и
крупных предприятиях
Свердловска�Екате�
ринбурга, хотел бы вы�
сказать своё «особое
мнение» о современ�
ном положении дел на
одном предприятии
среднего бизнеса, где
сейчас работаю.

Д ЛЯ НАЧАЛА, однако,
считаю нужным пред�
ставиться читателю.

Много лет проработал на ин�
женерно�технической долж�
ности в ремонтной службе ме�
таллургического цеха на Урал�
маше. Продолжал свою работу
и после того, как вышел на
пенсию. Так было до тех пор,
пока в 2013 году металлургия
как отрасль нашего сложного
производственного комплекса
(Уралмаш десятилетиями на�
зывали заводом заводов) пере�
стала существовать и около
1200 человек, в том числе и я,
были уволены под разными
предлогами и по разным стать�
ям Трудового кодекса РФ. 

Тогда начались мои поиски
работы на заводах города. Ни
на одном крупном предприя�
тии нашего промышленного
района работы для пенсионе�
ра, конечно, не оказалось. Не
брали ни на инженерные, ни
на рабочие должности. В кон�
це концов, через полтора года
поисков и временных подра�

боток, мне с трудом удалось
устроиться на завод строитель�
ных конструкций (кирпич�
ный) слесарем�ремонтником.

Теперь хотелось бы расска�
зать о производственной жиз�
ни нашего предприятия, о
том, что особенно бросается в
глаза. Неплохо благоустроено
современное административ�
ное здание. Однако оно резко
контрастирует с производст�
венными корпусами. Стены
цеха кирпичной кладки про�
сто осыпаются, крыша течёт
так, что дождь доходит с тре�
тьего до первого этажа зда�
ния. Зимой холод и сквозня�
ки. Часть окон заложены кир�
пичом, во многие оконные
рамы вместо стекла вставлен
поликарбонат, а то и просто
фанера. 

Санитарно�гигиенические
условия слесарной мастер�
ской, формовочного участка,
бытовых помещений не отве�
чают никаким нормам. Поло�
вина рабочего персонала не
имеет спецодежды и обуви. В
последнее время перестали
выдавать моющие средства
(мыло), не возвращаются
деньги, потраченные на про�
хождение медкомиссии. Жал�
кое зрелище представляют
душевые помещения, а в раз�

девалках на голову сыплется
побелка.

Что касается оборудования,
то оно также находится в пла�
чевном состоянии. Особенно
это относится к грузоподъём�
ным кранам, лебёдкам и ко�
тельному оборудованию. При�
чиной такого состояния тех�
ники считаю отсутствие над�
лежащего контроля со сторо�
ны службы отдела главного
инженера и особенно — отдела
охраны труда. За год работы я
ни разу не видел ни одной сту�
пени контроля, касающейся
этой сферы.

Когда я спрашиваю у тех, с
кем вместе работаю, о коллек�
тивном договоре, то слышу
ответ один: «Был вроде бы,
когда�то зачитывали». Но что
в нём конкретно, никто не
знает. В том числе члены
профсоюза, которые должны
были бы участвовать в его со�
ставлении. Впрочем, и членов
этого «карманного», или, как
теперь говорят, «директорско�
го», профсоюза трудно днём с
огнём найти.

Р АБОЧИЕ НА ПРЕД�
ПРИЯТИИ состоят из
двух категорий: полови�

на — местные, ещё 50 процен�
тов — приезжие из Узбекиста�

на. Кстати, в последнее время
им стало невыгодно работать в
России, о чём они сами гово�
рят. С этого года им приходит�
ся много платить за саму воз�
можность работать. И они на�
чали уезжать. Впрочем, и без
нововведений миграционной
службы едва ли они смогли бы
задержаться на предприятии. 

Директором нашего завода
строительных конструкций
принято решение о переходе с
февраля со скользящего гра�
фика на пятидневный режим.
А значит, предстоит сокраще�
ние рабочей силы. Делается
это просто: на заводе с сентяб�
ря 2015 года начались задерж�
ки с выплатой заработной пла�
ты. У ремонтника в среднем
она составляет 15—17 тысяч
рублей. И когда её не выдают
более месяца, то у работника
не остаётся иного выхода, как
увольнение. Но возраст слеса�
рей уже близок к пенсионно�
му, и надежда найти работу
где�либо в другом месте у них
практически нулевая.

Формовщикам и садчикам,
работающим на сдельной оп�
лате труда, предлагают тру�
диться по полсмены: одни —
до обеда, другие — после обе�
да. Следствием стало массовое
увольнение по собственному

желанию молодых ещё работ�
ников. Из ремонтного персо�
нала администрация решила
никого не сокращать, но при
этом предупредила: увольнять
будут при первом же наруше�
нии трудовой или производст�
венной дисциплины. 

В ремонтной службе нет ни
одного мастера по ремонту.
Ещё летом сократили началь�
ника цеха ремонтов, а главный
механик, не выдержав задерж�
ки зарплаты, уволился сам. Те�
перь единственным руководи�
телем остался главный инже�
нер. Понятно, с какими труд�
ностями ему приходится стал�
киваться.

Ко всему этому средств на
запчасти, материалы, крепёж
и т.д. отпускается так мало, что
их недостаток, а то и полное
отсутствие сказывается на ка�
честве ремонтных работ.

Д ИРЕКТОР ЗАВОДА ве�
дёт себя как барин. В
связи с кризисом и осо�

быми условиями на заводе он
дал команду не допускать к не�
му в кабинет на приём никого
из рабочих без его согласия.

Когда речь заходит о за�
держке заработной платы, то
нам объясняют, что средств
нет, так как в стране кризис и

стройки стоят. Но мы видим,
что кирпич вывозится с заво�
да, то есть кто�то его всё�таки
покупает. 

Для того чтобы отстоять у
администрации свои эконо�
мические права, мы нашли
единственное средство: напи�
сать всем составом бригады
уведомление о временной
приостановке выполнения
своих трудовых обязанностей.
Деньги на погашение части
долга тут же нашлись. Но на
нас стали давить администра�
тивными средствами. 

Понимая, что на предприя�
тии выхода из этого тупика нет,
мы всем коллективом ремонт�
ников обратились за поддерж�
кой в первичное отделение
КПРФ «Заводское». Мы счита�
ем, что КПРФ — это един�
ственная партия, которая вы�
ражает интересы трудящихся и
защищает их. К тому же у ком�
мунистов Свердловской облас�
ти уже есть положительный
опыт борьбы в защиту пред�
приятий — Уралмашзавода и
Екатеринбургского электрово�
зоремонтного завода.

Михаил ШЕРСТОБИТОВ.
Слесарь�ремонтник 

Екатеринбургского завода
строительных материалов.

Кирпич — оружие пролетариата?

ЗЗЗЗааааппппооооммммннннииии,,,,     ттттоооовввваааарррриииищщщщ!!!!

ВПОСТСОВЕТСКОЙ ИС�
ТОРИИ завода случались,
к сожалению, времена,

когда и золотые руки оказыва�
лись ненужными. В 1990�е годы
был прекращён выпуск специ�
альных изделий и другой про�
дукции, несмотря на то что она
оставалась востребованной в
нашей стране и за рубежом.
Большинство заводчан стали
безработными. 

Чуприна не тронули. Но он на
такой жест начальства ответил
«чёрной неблагодарностью»:
поднял товарищей по труду на
защиту своих прав. Инициатив�
ная группа, в состав которой во�
шёл Валерий Яковлевич, подго�
товила обращение рабочих к ру�
ководству страны по сохране�
нию завода. Действия пролетар�
ского вожака пришлись не по
вкусу не только администрации,
но и председателю завкома
профсоюза, стороннице идеи
«классового партнёрства» Него�
даевой. Она, стремясь обезгла�
вить протест, высказалась за
увольнение Чуприна. 

— Сохранить завод тогда уда�
лось, — вспоминает Валерий
Яковлевич. — Решающую роль
сыграли твёрдая позиция рабо�
чих и поддержка депутата Госу�
дарственной думы от Ростов�
ской области коммуниста Игоря
Братищева, который добился
внесения Азовского оптико�ме�
ханического завода в перечень
особо важных для государства
предприятий. 

Второй кризис на заводе раз�
разился в 2008 году, когда уже
был восстановлен оборонный
заказ и открыто финансирова�
ние. Но производство, как и
раньше, лихорадило. Отрица�
тельно сказались те годы, когда
оборонный завод был переведён
на выпуск гражданской продук�
ции. В результате многие опыт�
ные инженерно�технические
работники и квалифицирован�
ные рабочие уехали из Азова на
вахтовые заработки. Наладить
чёткий ритм производственного
процесса никак не получалось.
Задолженность по заработной
плате достигла 35 миллионов
рублей. Опять возникла угроза
ликвидации предприятия. 

И тогда Валерий Чуприн со�
ставил обращение к депутату
областного Законодательного
собрания Евгению Бессонову.
Письмо рабочих пошло по «де�
путатской вертикали»: первый
секретарь обкома КПРФ Нико�
лай Коломейцев передал его
Геннадию Зюганову, а лидер
коммунистов страны вручил
президенту. В результате стой�
кости рабочих и поддержки де�
путатов от КПРФ на погашение
задолженности по зарплате и
долгов в обязательные фонды из
госказны было выделено 320
миллионов рублей. 

Вот только активная борьба в
защиту родного завода Чуприну
чуть не вышла боком. Его высо�
кий авторитет на заводе и учас�

тие в протестном штабе сводили
на нет усилия дирекции и завко�
ма по прекращению рабочего
сопротивления. Его фамилия
частенько звучала и на заседа�
ниях профкома, и на совещани�

ях специалистов. Но требования
рабочих поддерживали и мно�
гие «спецы». И однажды, когда
очередной генеральный дирек�
тор после рассмотрения всех во�
просов повестки дня произнёс
уже набившие оскомину слова:
«Что мы будем делать с Чупри�
ным?», то неожиданно для себя
получил отпор.

— А в чём его вина? — спро�
сил один из участников совеща�
ния. — Ведь он не прогульщик,
не пьяница, не дебошир. 

— Хуже того, — ответил гене�
ральный директор. — Он левый
экстремист, смутьян в коллек�
тиве! 

ПОСЛЕ ТАКОГО дирек�
торского «откровения»
некоторые клерки из за�

водоуправления стали встав�
лять лучшему наладчику палки
в колёса. Например, после то�
го, как на встрече с кандидатом
в депутаты от «Единой России»
Чуприн задал визитёру не�
сколько «неудобных» вопро�
сов, от него потребовали… объ�
яснительную: дескать, отлу�
чился в рабочее время от вы�
полнения своих обязанностей.

Хотя заводское начальство са�
мо сгоняло рабочих на встречу
и приложило немало усилий,
чтобы заполнить зал. Но Чу�
прин был единственным, с ко�
го строго спросили: почему по�

кинул рабочее место в рабочее
время? 

Потом посыпались придирки
и обвинения в нарушении про�
изводственной дисциплины.
Другие, может быть, и промол�
чали бы, но рабочая гордость
Валерию Яковлевичу не позво�
ляла смириться с несправедли�
выми придирками. Его, лучше�
го по профессии, чей портрет
долгие годы находился на Доске
почёта, обвиняли в некачест�
венной работе. И Чуприн напи�
сал заявление «по собственному
желанию». 

Отдыхать ему пришлось не�
долго. И недели не прошло, как
приехал к нему заместитель на�
чальника цеха (знали, кого по�
сылать с «дипломатической»
миссией), и Валерий Яковлевич
дал себя уговорить. Не потому,
что было удовлетворено его
тщеславие: вот, мол, без меня не
могут обойтись. А потому, что не
мог родной завод бросить в
трудную минуту. 

Вернулся он на своё рабочее
место, но «крамольную» дея�
тельность не оставил, пока по�
ложение не стабилизировалось.
Правда, уже с другим генераль�

ным директором. Прежнему не
удалось удержаться в кресле да�
же при том, что имел он мандат
депутата областного Законода�
тельного собрания от «партии
власти». 

Ф РЕЗЕРОВЩИКОМ И
ТОКАРЕМ Валерий
Чуприн стал ещё в стар�

ших классах: в школьных мас�
терских он был назначен руко�
водителем трудового коллекти�
ва. Наверное, потому, что легко
справлялся с любым трудным
заданием. На заводе кузнечно�
прессовых автоматов, куда он
пришёл сразу после экзаменов,

хоть ходил, как и положено,
три месяца в учениках, но вы�
полнял — под наблюдением на�
ставника — работы самой вы�
сокой сложности. 

Фрезеровщику�расточнику
третьего разряда и опытные ра�
бочие, и мастер советовали по�
ступать в вуз. Но в филиале Рос�
товского института сельскохо�
зяйственного машиностроения
он пробыл недолго: для военко�
мата Чуприн был обычным при�
зывником. Попал он на знаме�
нитый ракетный полигон Капу�
стин Яр. В школе сержантов
прошёл ещё и дополнительный
курс обучения профессии элек�
тромеханика стартового обору�
дования. 

В воинском подразделении
Чуприн, как и в рабочем кол�
лективе на заводе, был луч�
шим. Отличника боевой и по�
литической подготовки и
классного специалиста коман�
дование наградило медалью в
честь 20�летия Победы. Вот
только учёба после увольнения
в запас у него не заладилась: не
привык быть троечником. И
решил вернуться к заводскому
станку. 

ВЫБРАЛ старший сержант
запаса — в те годы было из
чего выбирать — оптико�

механический завод. Но и в цехе
нестандартного оборудования
инженеры быстро «раскусили»
новичка и настояли на учёбе на
вечернем отделении техникума.
Располагался он рядом с заво�
дом и знания давал на уровне
вуза: ведь преподавателями в
нём были многие главные спе�
циалисты предприятия. Дип�
ломная работа его была принята
на «отлично»: за «нестандарт�
ное» предложение по внесению
корректив в технологический
процесс по улучшению оснаст�
ки «молодого да из ранних» Чу�
прина признали своим инжене�
ры�конструкторы и технологи
со стажем. 

И уже никто не удивился, что
через несколько месяцев он,
техник по образованию, был на�
значен старшим инженером�
технологом, а потом и началь�
ником технического бюро. Ког�
да в семье появился третий ре�
бёнок, зарплаты инженера стало
не хватать. Вернулся Валерий
Яковлевич к станку. В опытном
цехе дошёл до шестого разряда.
Но когда на завод поступили
высокоточные, многофункцио�
нальные станки с числовым
программным управлением, он
перешёл — на более низкую зар�
плату — в лабораторию главного
технолога. И до сих пор, уже 11
лет находясь на пенсии, работа�
ет наладчиком станков с ЧПУ в
механическом цехе. Вот так и
получилось, что времени на учё�
бу в институте как�то не хвати�
ло: дни работы жаркие были,
как в песне, похожи на бои. 

ВРЕМЯ «БОЁВ» пришло
вместе с горбачёвской пе�
рестройкой, когда слиш�

ком много стало на заводе пре�
пон на пути принятия самостоя�
тельных решений. Раньше
предложения рабочих, в том
числе и Чуприна, находили по�
нимание у конструкторов и тех�
нологов и быстро применялись
в деле. Теперь же они упирались
в непробиваемую стену пере�
страховщиков. «Тише едешь,
дальше будешь» — вот девиз
коммутантов, имитировавших
активность. 

— С такими имитаторами
вступил в непримиримую борь�
бу коммунист Чуприн, — рас�
сказывает первый секретарь
Азовского райкома КПРФ, кан�
дидат экономических наук Ни�
колай Буланов. — И эта борьба
продолжается: коммутанты
трансформировались в либера�
лов. При капиталистическом
режиме расплодились прихва�
тизаторы и казнокрады. 

С трибун митингов говорит
член горкома КПРФ В.Я. Чу�
прин о проблемах завода и горо�
да без иносказаний, открытым
текстом. Достаётся от него на
орехи чиновникам, вплоть до
судейских и прокурорских. Но
«левого экстремиста», возмож�
но, даже при заступничестве ди�
рекции завода, стражи порядка
«не привлекают». Без него, на�
ладчика золотые руки, до сих
пор на предприятии не обой�
тись. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Азов,
Ростовская область.

Фото автора. 

Больше десятка крупных промышленных предприятий было в городе
Азове Ростовской области в советские годы. К середине нынешнего
десятилетия большинство из них приказали долго жить. Не избежали
горькой участи и градообразующие предприятия. От «Донпрессмаша»,
выпускавшего высокоточное оборудование, остались одни воспомина�
ния, а на оптико�механическом заводе, где в советское время работа�
ли 12 тысяч человек, ныне трудоустроено всего 1200, то есть в 10 (де�
сять!) раз меньше. На плаву оборонный гигант держится во многом
благодаря пенсионерам. Таким, как наладчик широкого профиля Вале�
рий Чуприн, которого называют мастером золотые руки.

Незаменимый
Чуприн

ЩУЧЬЕ — город в Заура�
лье с десятитысячным

населением. Многие годы из�
вестность ему создавал здеш�
ний завод противопожарного
машиностроения, главной
продукцией которого были ог�
нетушители. Для капиталис�
тической экономики России
предприятие оказалось лиш�
ним. Несколько лет назад гра�
дообразующему предприятию
был подписан смертный при�
говор, и оно ушло в небытие.

В Курганской области поль�
зовалась известностью про�
дукция фабрики «Зауральский
крекер». Нет сейчас этой фаб�
рики. Даже Щучанская типо�
графия оказалась закрытой за
ненадобностью новым «хозяе�
вам» России.

Спасителем для города и его
жителей был широко извест�
ный завод по хранению и
уничтожению химического
оружия в Щучанском районе,
где трудились порядка 1200
человек. Работы на опасном
предприятии завершены в
связи с ликвидацией химичес�
кой угрозы. А вот вопросы
трудоустройства персонала,
обеспечивавшего работой жи�
телей трёх районов, местные

власти самостоятельно ре�
шить не в состоянии. Чинов�
ники надеются на поддержку
федеральных и областных ве�
домств. К тому же они убежде�
ны, что часть людей покинут
регион для работы на Южном
Урале и в Западной Сибири.

Однако руководители обла�
стных ведомств не готовы да�
же говорить о чётких мерах
сдерживания роста безработи�
цы. Они ссылаются на необхо�
димость официальных данных
от предприятий и муници�
пальных центров занятости.
Угроза массовой трудовой ми�
грации в Курганской области
надвигается из всех частей ре�
гиона. В зауральском департа�
менте труда уже лежат заявле�
ния от бюджетных и коммер�
ческих организаций о пред�
стоящих в течение 2 месяцев
сокращениях более 800 чело�
век.

В общем, Щучье остаётся
без предприятий, делавших
маленький город известным, а
у населения не будет работы.
Между тем президент, прави�
тельство и «партия власти»
уверяют, что реформы идут в
правильном направлении.

Деятельность партии должна состоять
в содействии классовой борьбе рабочих.
Задача партии состоит не в том, чтобы
сочинить из головы какие�либо модные
средства помощи рабочим, а в том, что�
бы примкнуть к движению рабочих, вне�
сти в него свет, помочь рабочим в этой

борьбе, которую они уже сами начали
вести. Задача партии защищать интере�
сы рабочих и представлять интересы
всего рабочего движения.

В.И. ЛЕНИН. 
Проект и объяснение Программы 
социал�демократической партии.

Хроника наёмного труда

Впереди — ни надежды,
ни зарплаты

А в это время...

● ИЗ ИНДУСТРИАЛЬНОГО Нижнего Тагила пришло со�
общение о том, что управляющий директор компании «Ев�
раз НТМК», владеющей Нижнетагильским металлургичес�
ким комбинатом (Свердловская область), Алексей Кушна�
рёв подписал приказ об увольнении более 700 сотрудников
предприятия.

По сообщениям рабкоров материал подготовила 
Марина ГАПЕЕВА.
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Ленин на баррикадах
современности

Политический обозреватель
«Правды», доктор философских
наук, профессор В.В. ТРУШ�
КОВ приветствовал собравших�
ся от имени редакции газеты и
зачитал вступительное слово
главного редактора «Правды»,
члена Президиума ЦК КПРФ,
депутата Государственной думы
Б.О. КОМОЦКОГО, посвя�
щённое значению ленинской
работы: 

«Работа «Грозящая катастро�
фа и как с ней бороться» сего�
дня является одной из наибо�
лее актуальных в ленинском
наследии. Нет, это не шпаргал�
ка для решения практических
задач бегущего дня, но ей при�
надлежит огромная методоло�
гическая роль в разработке
коммунистами сегодняшних
документов. Эта работа убеди�
тельно демонстрирует, что дей�
ственная политическая и эко�
номическая программа пред�
полагает обстоятельный диа�
лектико�материалистический
анализ общества, точное выяс�
нение, где оно находится. 

В этой работе чётко сформу�
лированы задачи, сохраняю�
щие своё значение в борьбе по
преодолению капиталистичес�
кой реставрации, за восстанов�
ление социалистического век�
тора развития России, а также
условия, при которых они мо�
гут быть решены.

Обращение к ленинским ра�
ботам сегодня является важней�
шей частью идеологической
борьбы, которую предстоит ин�
тенсифицировать КПРФ. Об
этом свидетельствует хотя бы
резко агрессивное высказыва�
ние президента В.В. Путина в
день памяти Владимира Ильича
Ленина 21 января 2016 года, в
котором он по сути обвинил Ле�
нина в… разрушении СССР,
случившемся через 67 лет после
смерти Владимира Ильича. Это
был, безусловно, сигнал всем
силам, образующим буржуаз�
ный режим России, к массиро�
ванной антикоммунистической
атаке. Развязываемая кампания
ничего хорошего нашему обще�
ству, конечно, не сулит. Но бу�
дем диалектиками и отметим:
хорошо, что Путин выступил с
таким заявлением, продемонст�
рировав тем самым своё истин�
ное лицо убеждённого антиком�
муниста и антисоветчика. Это
заявление должно раскрыть гла�
за миллионам соотечественни�
ков, рассеять туман иллюзий по
данному поводу.

Мы идём к 100�летию Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции, бесспорным
вождём и символом которой яв�
ляется В.И. Ленин. Но сейчас
именно он стал мишенью для
наших классовых противников.
Мы в значительной степени су�
мели защитить от клеветы и на�
ветов его ученика и верного со�
ратника И.В. Сталина. Сегодня
нам предстоит защищать Вели�
кий Октябрь и Ленина. Одно�
временно. Потому что они не�
разрывны. Обращение к работе
«Грозящая катастрофа и как с
ней бороться» — это защита Ле�
нина, ленинизма, Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции.

Наконец, подготовка к 100�
летию Великого Октября созда�
ёт замечательную возможность
исследовать предпосылки побе�
доносной пролетарской рево�
люции, в частности, роль её
субъективного фактора.

Сегодняшнее обсуждение
этой работы даёт возможность
обратить внимание и на ряд ос�
трых проблем сегодняшней дей�
ствительности».

Путь к социализму:
начало ему положено

Дискуссия открылась выступ�
лением секретаря ЦК КПРФ,
кандидата исторических наук
М.С. КОСТРИКОВА. Он обра�
тил внимание на актуальность
ленинской работы в силу её ме�
тодологического значения: 

«Мы находимся на стадии на�
растающего обострения обще�
ственно�политической ситуа�
ции, когда события неуклонно
уплотняются. Правящий класс
современной России явно боит�
ся утратить контроль над проис�
ходящими процессами. 

Работа В.И. Ленина появи�
лась после подавления корни�
ловского мятежа, в условиях на�
раставшего противостояния Со�
ветов Временному правительст�
ву. Поэтому прямое проециро�
вание её положений на сего�
дняшнюю реальность было бы
не совсем верно. Сегодня скорее
нам следует рассматривать ана�
лиз Владимира Ильича как пер�
спективу. Двоевластия в стране
нет, а так называемая борьба
кремлёвских башен — это не бо�

лее чем локальные свары внутри
правящего класса в связи с
предстоящим дележом собст�
венности. Что касается всех ос�
новополагающих вопросов, то
«наш» правящий класс за по�
следние два десятилетия, то есть
с тех пор, как он оформился, де�
монстрирует завидное единство. 

Внутренняя политика режи�
ма постоянно направлена на за�
крепление результатов чубай�
совской приватизации. Их пра�
вовое оформление состоялось
уже во время правления В.В.
Путина, которого пропаганда до
последнего момента рисовала
этаким государственником. С
этой системой мы и сейчас име�
ем дело. Её суть прекрасно вид�
на по осуществляемой ею внут�
ренней политике.

Сущность этой системы ещё
более ярко проявляется во
внешней политике. Порой её
хотелось бы назвать государст�
венно ориентированной, но
фактически такой она бывает
только тогда, когда возникает
угроза интересам господствую�
щего класса. Лишь тогда он го�
тов на решительные действия,
стремится что�нибудь захва�
тить, чтобы потом превратить
захваченный объект в предмет
торга с иностранными конку�
рентами, такими же капиталис�
тическими хищниками, прежде
всего с США и европейскими
государствами.

Мы находимся на определён�
ном переломе, так как сущест�
вующая государственная модель
себя исчерпывает. Вероятно, не�
далеко время, когда люди, за�
щищавшие эту модель, прозре�
ют и начнут её обличать. Обра�
тите внимание, как изменилась
риторика правительственных
либеральных деятелей. Ещё в
декабре они излучали опти�
мизм, утверждая, что пик кри�
зиса уже пройден. И вдруг под
прикрытием новогодних празд�
ников на Гайдаровском форуме
либералы «прозрели» и загово�
рили уже не о грозящей, а о гря�
дущей катастрофе.

В связи с этим хочу привес�
ти одно историческое выска�
зывание, датированное мар�
том 1917 года:

«Спрашивается, стоит ли нам
жалеть прошлого, если смер�
тельный приговор был подпи�
сан ему в самом замысле траге�
дии, которую переживает мир?..
И мне кажется, что последний
наш император поступил впол�
не благоразумно, подписав своё
отречение от престола. … Я ду�
маю, жалеть о вековом омуте, из
которого мы только что выско�
чили, не приходится». 

Автор этих слов — не кто
иной, как известный монар�
хист, крайний националист и
во многих аспектах предтеча
русских фашистов М. Меньши�
ков. После этого обречённость
той системы, думается, не тре�
бует никаких подтверждений.
Это высказывание Меньшико�
ва стоило бы прочитать прези�
денту, который нам пытается
рассказывать, кто заложил
атомную бомбу под государст�
венность России.

Рассматривать работу Ленина
следует в плане стратегическом.
Это — ключевая задача, которая
сейчас стоит на повестке дня,
поскольку нынешний строй не
в состоянии обеспечить не толь�
ко национально�государствен�
ные интересы, но и безопас�
ность даже правящего класса,
который по этой причине сей�
час в определённой растерянно�
сти и мечется. С одной стороны,
он пытался сотрудничать с За�
падом и потерпел в этом неуда�
чу, с другой — он стремится сей�
час хоть как�то сохранить своё
господствующее положение
внутри страны.

Сейчас мы находимся перед
попыткой второго передела соб�
ственности внутри нашей стра�
ны. Причём в условиях сужения
этого пирога. И вот возле Госду�
мы проходят пикеты национа�
листов из НОДа с требовани�
ем… увеличения полномочий
президента. Мы помним, что в
начале 1990�х чрезвычайные
полномочия потребовались
президенту как раз в канун мас�
штабного передела советской
собственности ради формиро�
вания ныне господствующего в
стране класса. 

А в современных внешнепо�
литических условиях так назы�
ваемая государственническая
внешняя политика РФ обречена
на фиаско. Правящий класс не
сможет себя защитить. Он осла�
бит себя внутренне и падёт под
внешним ударом. И вот тогда в
повестку дня встанет вопрос о
том, кто поднимет знамя борь�
бы, кто поведёт за собой людей
на следующем этапе. 

Для Владимира Ильича в
сентябре 1917 года дальнейший
ход событий был очевиден.
Политическое фиаско буржу�

азных сил не вызывало сомне�
ний. В обсуждаемой работе он
предельно конкретен. Ленин
перечисляет по пунктам, что
нужно сделать для перехода к
социализму. Сейчас подобную
задачу выработки столь кон�
кретного плана действий было
бы решить достаточно сложно,
потому что режим ещё крепок
и ещё не состоялось его поли�
тическое поражение. 

Сегодня предложенные Ле�
ниным пункты я рассматривал
бы как программу�максимум. И
это уже нашло отражение в тех
документах, с которыми КПРФ
не раз выходила на выборы, что
составляют основу её пропаган�
дистских материалов. Так, в Ан�
тикризисной программе КПРФ
главный пункт — национализа�
ция. Этим наш документ прин�
ципиально отличается от плана
Глазьева. Сейчас появляются
реальные предпосылки для на�
ционализации. Центробанк
осуществляет чистку банков�
ской системы, что создаёт усло�
вия для создания единого госу�
дарственного банка. Происхо�
дит концентрация — в частных
руках — военно�промышленно�
го комплекса. Но говорить о
том, что этот процесс заверша�
ется, преждевременно.

Значение работы «Грозящая
катастрофа и как с ней бороть�
ся» в том, что она дала пример
разработки реальных, конкрет�
ных, полностью учитывающих
ситуацию шагов общества к со�
циализму. Давайте подумаем, в
чём наш путь из реставрации ка�
питализма к социализму будет
повторять намеченную Лени�
ным дорогу, а в чём он будет от�
личаться. Путь к социализму,
который нам предстоит пройти,
ещё долог и труден, но начало
ему уже положено».

Эксплуататорский строй
изжил себя

Профессор В.Я. ГРОСУЛ
вернул собравшихся к той об�
становке, которая побудила
вождя революции ставить во�
прос о грозящей катастрофе:
«Постановка В.И. Лениным во�
проса о грозящей катастрофе
очень точно отражала ситуа�
цию, сложившуюся в России.
Чем дольше шла война, тем ка�
тастрофичнее становилось по�
ложение. Более того, вопрос о
грозящей катастрофе ставился
в обществе уже в 1916 году. Так,
4 октября 1916 года депутат IV
Государственной думы В.В.
Лашкевич писал из Петрограда:
«Положение грознее грозного.
Сейчас у нас нет хлеба, нет так
называемых видимых запасов
его… Сердце щемит. Общее по�
ложение грозит катастрофой в
недалёком будущем». 

5 октября опытный дипломат
князь Г.Н. Трубецкой сообщал
из Москвы в Кисловодск быв�
шему министру иностранных
дел С.Д. Сазонову: «Одно несо�
мненно: это общее недовольст�
во, которое настолько велико,
что стирает границы партий и
дошло до острого напряже�
ния… Всё это, а главное — обо�
стряющаяся продовольствен�
ная неурядица сгущает грозо�
вые тучи. Избави Боже нас от
потрясений». 

Жандармский генерал А. Спи�
ридович чуть позже подчёр�
кивал: «В начале 1917 года…
настроение всех слоёв населе�
ния обеих столиц России было
до крайности нервозно —
взвинченное и беспокойное».
В современной литературе не�
однократно отмечалось, что «в
царской России рухнула вна�
чале не армия, а тыл». Уже в
1914 году война дезорганизо�
вала товарооборот, нарушила
работу железных дорог, сокра�
тила импорт в Россию промы�
шленного сырья и машин, сот�
ни тысяч рабочих ушли в ар�
мию. С конца 1916 года хозяй�
ственные трудности настолько
обострились, что промышлен�
ность оказалась не только не в
состоянии справиться с обес�
печением потребностей граж�
данского населения, но не
снабжала и фронт. За три воен�
ных года было закрыто вдвое
больше предприятий, чем от�
крыто вновь. Накапливание
кризисных явлений в эконо�
мике во многом стало причи�
ной политического кризиса. 

Особый разговор о ситуации
в сельском хозяйстве, главном
занятии большинства населе�
ния. В 50 губерниях и областях
страны призванные в армию со�
ставили 47,4% от всего трудо�
способного мужского населе�
ния в сельской местности. Не�
смотря на широкое использова�
ние в сельском хозяйстве труда
военнопленных, численность
которых к осени 1916 года пре�
высила 1 миллион 100 тысяч че�
ловек, восполнить недостаток
рабочих рук не удавалось. 

Недостаток продовольствия,
возрастание цен на продукты
питания были характерны для
всего периода войны. Только в
1915 году цена на хлеб подско�
чила в четыре раза. В 1916 году
продовольственные волнения
приняли общероссийский ха�
рактер, охватив буквально всю
страну. В правительственных
кругах появились планы назна�
чения продовольственного дик�
татора, который бы руководил
всеми вопросами снабжения
продуктами армии и тыла. На
катастрофу указывали многие,
но они не давали ответа, как с
ней бороться». 

Революционная
ситуация — это

не продукт стихийности

«Когда я перечитывал на
днях ленинскую работу, — на�
чал своё выступление профес�
сор В.И. СТАРОВЕРОВ, — ме�
ня поразило удивительное сов�

падение ситуаций. И дело не
только в экономическом кри�
зисе. Мы в действительности
живём во время войны со всеми
её «прелестями», причём Рос�
сия её проигрывает социально,
экономически, информацион�
но, да и технологически. Либе�
ралы восстановили капитализм
фундаментальный, а этот тип в
экономически развитых стра�
нах давно отжил свой век. По�
этому после контрреволюции
начала 1990�х годов сложилась
своеобразная ситуация. Миро�
вой капитал стремился к унич�
тожению советского социализ�
ма. Но он совсем не был наст�
роен принимать Россию в свои
ряды. С одной стороны, она
может стать серьёзным конку�
рентом, с другой  — выстраива�
емый в ней капитализм не сов�
падает со многими стандартами
сегодняшнего Запада. В итоге
Запад рассматривает РФ как
инородное тело в своём циви�
лизационном устройстве. 

Действует ещё один фактор:
несмотря на разрушение в стра�
не социалистического жизнеус�
тройства, сохраняется сформи�
рованный им тип личности.
Иначе говоря, мы в разной мере
все остаёмся советскими. По�
этому народ (не отдельные,
пусть и достаточно многочис�
ленные особи, а народ), если да�
же не отторгает капитализм, то
сторонится его. 

Существующий режим об�
речён. Правительство не спо�
собно управлять страной. Бо�
лее того, его как единой струк�
туры нет, оно распадается на
группировки. С одной сторо�
ны, в нём либералы типа Мед�
ведева, Шувалова, Силуанова,
с другой — группировка Ива�
нова, Шойгу, Лаврова. Струк�
тура государства вроде бы по�
строена, но она хлипкая. 

В работе «Грозящая катаст�
рофа и как с ней бороться» Ле�
нин ставит вопрос так: социа�
лизм — это государственно�мо�
нополистический капитализм,
поставленный на службу боль�
шинства народа, трудового на�
рода. Есть у нас государствен�
но�монополистический капи�
тализм? Хоть и хлипкий, но
есть. Его нужно повернуть в на�
правлении социального про�
гресса. Надо объединять бан�
ковскую систему, но она в руках
либералов. Надо огосударств�
лять ведущие отрасли промыш�
ленности, но они в руках капи�
талистов. Тем силам, в чьих ру�
ках командные высоты нынеш�
ней российской экономики,
нужна коммерческая тайна. Но
остальная часть общества в ней
не заинтересована. Значит, нам
необходимо поступать по реко�
мендации Ленина: добиваться
отмены коммерческой тайны. 

Для контроля за производст�
вом необходимо, как писал Ле�
нин, организовать массы. Пу�
тин пытается использовать для
этого Общероссийский народ�
ный фронт. Но это — лукавство,

потому что ОНФ — организа�
ция, служащая буржуазному
строю, значит, контроль за част�
ными собственниками ей не по
плечу, к тому же она в нём не за�
интересована.

Ставя задачу строительства
социализма, надо уточнить,
что̀ мы под ним понимаем. Се�
годня в толковании социализ�
ма разброс мнений. Мне пред�
ставляется, что это прежде все�
го движение народа к социаль�
ной однородности. Ленин, го�
воря о социализме, всегда под�
чёркивал необходимость лик�
видации социальных разли�
чий, ликвидации классов. Ле�
нинские рекомендации имеют
прямое отношение к сего�
дняшнему дню. Конечно, с
учётом его специфики.

Когда заходит речь о револю�
ционной ситуации, то часто
слышим, что ситуация не созре�
ла, что массы не готовы и т.п. Но
ведь известно, что в переходные
периоды развитие масс идёт ус�

коренными темпами. Если
Коммунистическая партия при�
даст борьбе рабочего класса и
всех трудящихся серьёзный им�
пульс, то революционная ситуа�
ция создастся. Если же этого не
делать, то, как отмечал Ленин,
общество может гнить целые де�
сятилетия. 

Владимир Ильич учил, что
надо использовать трудности и
проблемы, которые имеются у
правящего класса. А их сегодня
у «наших» правителей немало.
Руководимая либералами стра�
на до сих пор не достигла даже
уровня 1990 года ни по одному
направлению. А там, где есть ка�
кое�то движение вперёд, оно
было заложено ещё стратегией
советского развития. И народ
это уже понимает, что тоже яв�
ляется показателем его полити�
ческой зрелости. 

Значит, вопрос о революци�
онной ситуации сегодня — это
вопрос о том, насколько готовы
левые силы, прежде всего
КПРФ, интенсифицировать
свою работу. Если мы считаем
себя ленинцами, то не можем
ориентироваться на реформизм
и соглашательство».

Власть не буржуазии,
но и не диктатура

пролетариата

Свою интерпретацию ленин�
ских положений предложил
учёный секретарь ЦС РУСО до�
цент В.А. БУДАРИН: 

«Сегодня, когда с особой си�
лой встал вопрос о преодолении
экономического и националь�
ного кризиса, особого внима�
ния коммунистов заслуживает
главная мысль этой работы:
«Нельзя идти вперёд, не идя к
социализму». Буржуазная про�
паганда пускается во все тяж�
кие, чтобы очернить понятие
«диктатуры пролетариата». И
кое�чего она в этом направле�
нии добилась: для многих слово
«диктатура» выглядит пугающей
противоположностью «свобо�
ды» и «демократии». Но В.И.
Ленин подчёркивал, что истин�
ная демократия — это демокра�
тия социалистическая, сущест�
вующая в форме диктатуры про�
летариата. Однако из «Грозящей
катастрофы…» вытекает, что
диктатуре пролетариата должна
была предшествовать общеде�
мократическая власть рабоче�
крестьянских масс — револю�
ционная демократия. 

Сегодня Россия переживает
общедемократический этап ос�
вободительного движения на�
родных масс. Условно его мож�
но сопоставить с дофевраль�
ским этапом. Поэтому в наше
время на пути к социализму
скорее всего в качестве первого
шага будет революционно�де�
мократическая власть рабочего
класса и патриотических сил,
которая в ходе революционно�
го процесса перерастёт в дикта�
туру рабочего класса. 

Понятно, что рабочий класс в

одиночку не в состоянии завое�
вать власть. Ему нужны союзни�
ки в лице полупролетариата, не�
пролетарских классов и других
социальных слоёв общества. Так
было и в предоктябрьские годы.
Но существенное различие в
том, что во время Октябрьской
революции у рабочего класса
был массовый революционный
союзник в лице крестьянства.
Сегодня положение иное. Сами
рабочие ещё не стали «классом
для себя», а национально�пат�
риотические силы представля�
ют собою весьма неоднородную
массу населения России, стра�
дающего от гнёта международ�
ного империализма, отечест�
венного олигархата, коррумпи�
рованного чиновничества. Кто
они? Это — деревня в лице быв�
ших колхозников и бывших ра�
бочих совхозов, живущих в ос�
новном доходами от приусадеб�
ного хозяйства. Это — вновь
возникшая частнособственни�
ческая прослойка крестьян, едва
сводящих концы с концами (их
именуют нынче фермерами).
Это — довольно многочислен�
ная прослойка мелкой буржуа�
зии в городе и на селе, занятой в
основном предоставлением раз�
личных услуг и розничной тор�
говлей. Это — так называемые
бюджетники и другие межклас�
совые слои, перебивающиеся с
хлеба на воду. Это — заметный
слой пенсионеров. Это, нако�
нец, домохозяйки. Все эти клас�
сы и общественные слои под�
вергаются эксплуатации со сто�
роны международного импери�
ализма и «домашнего» компра�
дорского олигархата. Именно
по их вине Россия превратилась
в полуколонию, в топливно�сы�
рьевой придаток Запада. 

Все трудовые слои России
возмущены полуколониаль�
ным положением страны и
низким уровнем жизни. Часть
относительно крупной буржу�
азии раздражена засильем

иностранного и олигархичес�
кого капитала, продажного чи�
новничества и потому настро�
ена в той или иной мере патри�
отически, другая её часть ко�
леблется. Они способны со�
блюсти нейтралитет в случае
перехода властных полномо�
чий к силам оппозиции. 

В таких условиях встаёт зада�
ча соединения классовой борь�
бы пролетариата с патриотичес�
ким национально�освободи�
тельным движением. Полное
восстановление национального
суверенитета России и возвра�
щение на путь социализма стали
сегодня нераздельными поня�
тиями. Уже много лет в России
существует единый народно�па�
триотический фронт во главе с
рабочим классом. В политичес�
кой сфере он представляет со�
бою блок КПРФ с рядом обще�
ственных движений и организа�
ций. Общедемократический
этап борьбы соединяет задачи
как буржуазно�демократичес�
кие, так отчасти и непосредст�
венно социалистические. Их
последовательное решение В.И.
Ленин называл «шагами к соци�
ализму» и это подчёркивал в
«Грозящей катастрофе…»

Политические и программ�
ные документы КПРФ предла�
гают непосредственным орга�
ном исполнительной власти ре�
волюционной демократии пра�
вительство народного доверия.
Оно будет уже не буржуазным,
но ещё и не социалистическим
трудовластием (диктатурой про�
летариата). Это будет этап об�
щедемократического некапита	
листического развития. Во главе
его способна стать только
КПРФ, объединяющая вокруг
себя все социалистические, де�
мократические и патриотичес�
кие силы. Такое правительство
проведёт конфискационную на�
ционализацию земли и всех
природных ресурсов, а также
промышленных предприятий
стратегического значения. 

Неизбежно возникнет эконо�
мическая структура, близкая к
ленинскому нэпу. Главная осо�
бенность неонэпа видится в
том, что обобществлённый сек�
тор экономики скорее всего бу�
дет госкапиталистическим ук�
ладом. Неонэп станет важней�
шим фактором современной
антикризисной политики. По�
сле этого общество вступит в
этап раннего социализма».

«Промежуточных
ступенек нет»

Слово берёт первый замести�
тель председателя ЦС РУСО
профессор И.М. БРАТИЩЕВ.
Он приводит высказывание
В.И. Ленина: «В народной мас�
се мы всё же капля в море, и мы
можем управлять только тогда,
когда правильно выражаем то,
что народ сознаёт». «Отсюда, ду�
маю, возникает вопрос: сознаёт
ли сейчас народ необходимость
смены социального строя? Со�

гласен с Михаилом Сергееви�
чем Костриковым, что посте�
пенно такое осознание уже
формируется. Вот некоторые
индикаторы ситуации. В 1990�е
годы стало ругательным слово
«демократ», и это была оценка
ельцинской политической сис�
темы. Сегодня превратилось в
ругательство слово «либерал» —
это оценка путинской социаль�
но�экономической и общест�
венно�политической системы.
Но поскольку их роднит капи�
талистическое жизнеустройст�
во, то в обоих случаях дана на�
родная оценка капитализму. И
поэтому вздорные заявления
Путина о В.И. Ленине являются
неуклюжей попыткой снять с
себя ответственность за нежиз�
неспособность капитализма и
возложить её на коммунистов
во главе с Лениным.

На этом фоне исключительно
актуальна ленинская брошюра
«Грозящая катастрофа и как с
ней бороться». Об этом говорят
даже названия её глав: «Полная
бездеятельность правительст�
ва», «Разрушение работы демо�
кратических организаций пра�
вительством», «Коммерческий
крах и меры борьбы против не�
го» и т.д. Оглянитесь вокруг — и
вы обнаружите, что такие оцен�
ки относятся не только к России
100�летней давности, но и к со�
временной России. Названия
глав определяют и меры, необ�
ходимые не только для предот�
вращения катастрофы, но и для
перехода к социализму: «Нацио�
нализация банков», «Национа�
лизация синдикатов», «Прину�
дительное объединение в сою�
зы» и т.д. Наконец, Ленин ста�
вит ключевой вопрос: «Можно
ли идти вперёд, не идя к социа�
лизму?» Он даёт чёткий ответ:
«Государственно�монополисти�
ческий капитализм при дейст�
вительно революционно�демо�
кратическом государстве неми�
нуемо, неизбежно означает шаг
и шаги к социализму!»

И ещё об одном аспекте, де�
лающем современную Россию
похожей на ту, о которой писал
Ленин. РФ ввязалась в войну.
Она ведётся в интересах правя�
щего класса. Ленин особо отме�
чал: «Империалистическая вой�
на есть канун социалистичес�
кой революции. И не только
потому, что война своими ужа�
сами порождает пролетарское
восстание, — никакое восста�
ние не создаст социализма, ес�
ли он не созрел экономически».
Далее Ленин конкретизирует:
«Государственно�монополисти�
ческий капитализм есть пол�
нейшая материальная подго�
товка социализма, есть преддве	
рие его, есть та ступенька исто�
рической лестницы, между ко�
торой (ступенькой) и ступень�
кой, называемой социализмом,
никаких промежуточных ступе	
нек нет». Остаётся только заме�
тить, что в сегодняшней России
безоговорочно господствует го�
сударственно�монополистиче�
ский капитализм».

Авангардом остаётся
рабочий класс

Ярким было выступление
члена Союза рабочих Москвы
В.И. ШИШКАРЁВА:

«Ленинскую работу я пере�
читал, держа в руках брошюру,
которая ещё недавно была в
библиотеке производственного
корпуса МЦК�2 ЗИЛа. На мес�
те этой библиотеки уже стоит
ледовый дворец. Всего на ЗИЛе
было около сорока корпусов.
Сегодня они практически все
разрушены, а знаменитый за�
вод не действует. Впрочем, на
бумаге он ещё существует, не�
давно даже прошло собрание
акционеров. 

В общем, хозяйство развива�
ется так, как 100 лет назад писал
об этом В.И. Ленин: промыш�
ленность останавливается и раз�
рушается, хотя, как здесь только
что говорилось, настоящей вой�
ны пока нет.

Я был на пикете возле Госду�
мы, где мы поддерживали пред�
ложение республиканского пар�
ламента Карелии об обязатель�
ной индексации зарплаты. Сей�
час в законодательстве эта нор�
ма есть, но не как обязанность, а
как пожелание. Однако буржу�
азная Дума никак не хочет обя�
зать буржуа�работодателей осу�
ществлять индексацию заработ�
ной платы наёмным работни�
кам не ниже инфляции. 

Кстати, по поводу двоевлас�
тия. Как только дело касается
интересов капитала, то и
Кремль, и «Белый дом», и боль�
шинство на Охотном Ряду, где
заседает Госдума, удивительно
единодушны в поддержке зако�
нопроектов в пользу буржуа. Так
же единодушны они и тогда,
когда проекты законов направ�
лены на защиту рабочих: зара�
нее известно, что отвергнут. Тут
солидарности власти, как и все�
го правящего класса, можно да�
же позавидовать. 

Но одновременно хочу ска�
зать, что и рабочее движение
существует. Оно направлено
прежде всего на борьбу за со�
хранение предприятий. Это
борьба не только за источник
существования, но и за сохра�
нение рабочего класса. Актив�
но боремся за сохранение и со�
блюдение коллективных дого�
воров, за улучшение оплаты и
условий труда. Но чтобы эта
борьба приносила положи�
тельные результаты, надо, что�
бы её вёл сам рабочий класс.
Партия его заменить не может.
Её функция — помочь классу
наёмных работников органи�
зоваться. Такова сегодня глав�
ная задача коммунистического
движения. Об этом постоянно
и практически во всех своих
работах писал В.И. Ленин.

Сегодня правящий режим ве�

дёт с рабочим классом постоян�
ную борьбу, используя, во�пер�
вых, ликвидацию промышлен�
ных предприятий, во�вторых,
стараясь лишить пролетариат
любой возможности коллектив�
но защищать свои интересы.
Власть всячески мешает органи�
зации рабочего класса в защите
его трудовых прав. Работодате�
ли и власть действуют совмест�
но, препятствуя созданию не
только советов рабочих, но даже
независимых профсоюзов. Без
постоянной организаторской
помощи Коммунистической
партии рабочим трудно даже со�
хранить то, что уже было ими
завоёвано. Сейчас уровень орга�
низации рабочих со стороны
партийных организаций значи�
тельно уступает тому, который
был у большевиков». 

Наивно ждать
революционной

демократии

Последним на «круглом сто�
ле» выступил автор этих строк.
Так, разговор снова вернулся к
проблемам, непосредственно
поставленным в «Грозящей ка�
тастрофе и как с ней бороться».
Было отмечено, что «В.И. Ле�
нин начинает обсуждение мер
борьбы с грозящей катастрофой
с ключевого тезиса демократи�
ческого характера: «Контроль,
надзор, учёт — вот первое слово
в борьбе с катастрофой». А даль�
ше следует глава «Полная безде�
ятельность правительства», где
всё так похоже на то, что мы на�
блюдаем не полгода, а уже 25
лет. Это сходство побуждает не�
которых товарищей утверждать,
что Антикризисная программа
КПРФ — это адаптированная к
сегодняшним условиям ленин�
ская «Грозящая катастрофа и
как с ней бороться».

Что же общего у статьи «Гро�
зящая катастрофа и как с ней
бороться» и Антикризисной
программы КПРФ? В обеих ра�
ботах не ставится вопрос об
экспроприации буржуазии. Об
обоих документах можно гово�
рить как о реалистичных. Но
поскольку условия обществен�
но�политической обстановки
принципиально отличаются, то
и реалистичность их качествен�
но разная.

Во�первых, отметим, что че�
рез ленинскую работу красной
нитью проходит мысль о том,
что речь идёт о путях преодоле�
ния катастрофы в условиях ре�
волюционной демократии. Ан�
тикризисная программа КПРФ
предлагается для осуществле�
ния в условиях усечённой и де�
формированной буржуазной
демократии.

Во�вторых, Ленин ставит во�
прос о необходимости систем�
ного огосударствления. Он осо�
бо подчёркивает, что Россия
1917 года — страна империалис�
тическая, отмечая, что «импе�
риализм есть не что иное, как
монополистический капита�
лизм». Если пользоваться ле�
нинскими критериями, то РФ
— тоже страна империалистиче�
ская, так как в ней господствует
государственно�монополисти�
ческий капитализм. 

Ленин указывал на необхо�
димость прежде всего национа�
лизации банков с целью уста�
новления в банковской системе
общественного контроля. Но
при империализме банковский
и промышленный капитал
срослись, и он пишет: «Это зна�
чит, что нельзя национализиро�
вать только банки, не делая ша�
гов к созданию государствен�
ной монополии торговых и
промышленных синдикатов
(сахарный, угольный, желез�
ный, нефтяной и пр.), не нацио�
нализируя эти синдикаты. С
другой стороны, это значит, что
регулирование экономической
жизни, если его осуществлять
серьёзно, требует одновремен�
но национализации и банков, и
синдикатов». 

В�третьих. «Без отмены ком�
мерческой тайны контроль за
производством и распределе�
нием... остаётся пустейшим по�
сулом». 

В�четвёртых, для коммунис�
тов принципиальное методоло�
гическое значение имеют два
ленинских тезиса:

а) «В сущности говоря, весь
вопрос о контроле сводится к
тому, кто кого контролирует, 
т. е. какой класс является кон�
тролирующим и какой контро�
лируемым». 

б) «Для серьёзной борьбы с
финансовым расстройством и
неизбежным финансовым кра�
хом нет иного пути, кроме того
революционного разрыва с ин�
тересами капитала и организа�
ции контроля действительно де�
мократического, т. е. «снизу»,
контроля рабочих и беднейших
крестьян за капиталистами». 

В�пятых, В.И. Ленин подчёр�
кивает: «Вопрос о мерах борьбы
с надвигающейся катастрофой
подводит нас к освещению дру�
гого важнейшего вопроса: о свя�
зи внутренней политики с
внешнею… Только беззаветно�
последовательный разрыв с ка�
питалистами и во внутренней, и
во внешней политике в состоя�
нии спасти нашу революцию и
нашу страну, зажатую в желез�
ные тиски империализма». 

Эти шаги в современной Рос�
сии едва ли удастся осуществить
в условиях революционной де�
мократии и двоевластия. Логич�
нее предположить, что при пре�
одолении капиталистической
реставрации этого этапа не бу�
дет. Однако ленинскую про�
грамму, изложенную в «Грозя�
щей катастрофе…», осуществ�
лять всё равно придётся, но в ус�
ловиях не двоевластия, а уста�
новления пролетарской власти в
стране».

Виктор ТРУШКОВ.

В последнее время работа В.И. Ленина «Грозящая катастрофа и как с ней бороться»
привлекает очень серьёзное внимание коммунистов России. По форме она представляет
собой систему научно обоснованных рекомендаций, которые позволили бы осуществить
наиболее лёгкий переход от революционной демократии к строительству социализма. Кри�
зис, охвативший страну, начало которого уходит в 1991—1993 годы, и продолжающийся
до сих пор, заставляет обратиться к ленинским рекомендациям предотвращения грозящей
катастрофы. В «круглом столе», посвящённом этой работе, приняли участие секретарь ЦК
КПРФ, кандидат исторических наук М.С. КОСТРИКОВ, члены Совета рабочих Моск�

вы А.А. ЛАШИН, В.И. ШИШКАРЁВ, Н.А. ЯЦУНОВ, первый заместитель председате�
ля Центрального совета РУСО, доктор экономических наук, профессор И.М. БРАТИ�
ЩЕВ, заслуженный деятель науки РФ, доктор философских наук, профессор В.И. СТА�
РОВЕРОВ, заместитель председателя ЦС РУСО, лауреат премии Ленинского комсомо�
ла, доктор исторических наук, профессор В.Я. ГРОСУЛ, заместитель председателя ЦС
РУСО, кандидат философских наук Б.П. ШЕВЧЕНКО, учёный секретарь ЦС РУСО,
кандидат экономических наук В.А. БУДАРИН, кандидат технических наук В.А. АЛДО�
НЯСОВ, кандидат исторических наук Б.Н. ПЛАТОНОВ, политолог М.Т. ХЭГАЙ. 

Ленинские уроки
борьбы за социализм
«Круглый стол» в редакции газеты «Правда»

● В.И. Ленин на митинге рабочих. Петроград. 1917 год.
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Р ОДИЛСЯ Муса Муста
фович Залилов (Джали
лов) в деревне Мустафи

но близ Оренбурга, рано овла
дел грамотой, учился в медре
се «Хусаиния» в Оренбурге, за
тем на рабфаке в Казани. В
1927 году был принят в Мос
ковский университет, который
окончил в 1931 году. Перед
войной Муса Джалиль, уже
известный поэт, выпустивший
12 сборников своих стихотво
рений и написавший либретто
нескольких национальных
опер, избран председателем
правления Союза писателей
Татарии. 

В первые дни войны поэт
был призван в армию, а в
марте 1942 года по окончании
курсов политработников в
Москве политрук М.М. Зали
лов был отправлен на фронт.
На Волховском фронте Муса
Джалиль работает в армей
ской газете «Отвага». В конце
июня 1942 года тяжело ра
ненный в бою политрук по
пал в плен. Это был момент,
когда командовавший ока
завшейся в окружении Вто
рой ударной армией генерал
А. Власов перешёл на сторону
врага. Муса Джалиль, как и
тысячи попавших в плен сол
дат, прошёл через «сорок
смертей» и оказался в крепо
сти Демблин на территории
оккупированной нацистами
Польши. Во фронтовой ста
тистике он попал в графу
«пропавших без вести».

Первая весточка о судьбе
поэта пришла из Берлина в
Москву в самом конце войны:
в конце апреля 1945 года наши
войска очистили от нацистов
территорию тюрьмы Моабит,
там в груде книг нашли запис
ку, в которой Муса Джалиль
просил передать писателям в
Москве — Александру Фадееву
и другим, что он находился в
заточении в берлинской тюрь
ме и приговорён к смертной
казни. Ктото, не очень гра
мотный, приписал на листке:
«Вашего Джамбула нет уже в
живых». Послание поэта при
шло в Москву летом 1945 года.
Об этом сообщил А. Фадеев
жене М. Джалиля через не
сколько месяцев в письме «То
варищу Залиловой». Местона
хождение записки до сих пор
исследователям неизвестно.

Между тем весной 1946 года
вернувшийся из плена Нигмат
Терегулов доставил в Казань
блокнот со стихами, записан
ными арабской вязью рукой
Мусы Джалиля. Примерно год
спустя из Брюсселя через по
сольство в Москву был достав
лен ещё один блокнот с его
стихами, записанными латин
ским шрифтом. Этот блокнот
сохранил бельгиец Андрэ Тим
мерманс, находившийся в од
ной камере с поэтом в Моабит
ской тюрьме. Именно ему по
священо последнее, известное
нам стихотворение «Новогод
ние пожелания», датированное
первым января 1944 года.

Однако и это свидетельство
не стало основанием для реа
билитации поэта, подозрева
емого в измене. Расследова
ние продолжалось до 1951 го
да, когда было прекращено «в
связи со смертью подследст
венного». Имя Мусы Джали
ля оставалось фактически
под запретом вплоть до 1953
года. Через несколько недель
после смерти И.В. Сталина
главный редактор «Литера
турной газеты» Константин
Симонов, проявив граждан
скую смелость, добился раз
решения опубликовать неко
торые стихи Мусы Джалиля в
переводе на русский язык.
Дочь поэта Чулпан и сегодня
вспоминает 25 апреля 1953
года как счастливый для се
мьи день, как второй день
рождения Мусы Джалиля.
Это был ясный сигнал в Ка
зань: стихи Джалиля можно
печатать в оригинале. Друг
поэта казанский литератор
Гази Кашшаф подготовил к
печати стихи из двух моабит
ских блокнотов. И вот в кон
це 1953 года увидела свет
книжечка небольшого фор
мата под названием «Стихи,
написанные в моабитском за
стенке» на татарском языке,
напечатанная кириллицей. 

В одном из последних стихов
поэт уподобил свои песни
волшебному клубку:

Как волшебный клубок 
из сказки,

Песни — на всём моём 
пути…

Идите по следу до самой
последней,

Коль захотите меня найти!

Именно по следам песен Му
сы Джалиля пошли Г. Кашшаф,
К. Симонов, Р. Мустафин и
другие писатели, чтобы до кон
ца выяснить судьбу поэта и его
сподвижников в плену. Песни
поэта служили им как вехи на
смертельно опасном пути борь
бы против нацистского режи
ма. Джалилю и его единомыш
ленникам пришлось принять
личину коллаборационистов,
когда созданный гитлеровцами
«национальный комитет» стал
вербовать пленных в татарский
легион. К этому моменту со
ратники Джалиля успели со
здать в лагере крепости Дем
блин подпольную сеть групп
сопротивления. 

Первый, сформированный
под номером 825 батальон этого
легиона, отправленный на Вос
точный фронт, перешёл к пар
тизанам в Белоруссии 23 февра
ля 1943 года. Тем временем,
оказавшись сначала в лагере
Вустрау, затем и в самом Берли
не, Муса Джалиль и его спо
движники продолжали подрыв
ную работу против нацистов:
наладили печатание нелегаль
ных листовок, готовясь к вос
станию и переходу к своим. Му
са Джалиль был идейным руко
водителем групп Сопротивле
ния. Организатором подполья
стал молодой офицер Гайнан
Курмашев. В «роту пропаган
ды» и «капеллу» входили также
писатель из Казани Абдулла
Алишев, журналист из Москвы
Ахмет Симаев и другие.

Татарская группа Сопротив
ления действовала в чрезвы
чайно сложных условиях, са
моотверженно продолжая
смертельно опасную работу.
Однако не дремали и геста
повцы. Роковую роль для под
польщиков сыграла выявлен
ная ищейками в тексте одной
из листовок буква с еле замет
ной щербинкой. По этому де
фекту была найдена пишущая
машинка в радиостудии «Ви
нета», где «ктото из татар»
мог тайно воспользоваться ею
ночью. Так гестаповцы напали
на след Ахмета Симаева, уста
новили слежку, чтобы выявить
сообщников и взять подполь
щиков с поличным. Первым
был схвачен в радомском лаге
ре под Варшавой Муса Джа
лиль. Почти одновременно
арестовали руководителя «ка
пеллы» Гайнана Курмашева. 

В Берлине гестаповцы совер
шили налёт на редакцию газеты
«ИдельУрал», арестовали Аб
дуллу Алишева и других со
трудников газеты. В радиосту
дии подпольщики были взяты
во время прослушивания пере
дачи с Большой земли — свод
ки Совинформбюро. Всего в
Берлине и в легионе нацисты
арестовали около 80 подозрева
емых. Началось расследование,
затянувшееся на несколько ме
сяцев. Гестапо хотело выявить
всю подпольную сеть. Судя по

всему, руководители взяли всю
вину на себя, не выдали своих
сподвижников. А их было не
мало в батальонах легиона, на
правленных на Балканы, в Ита
лию, Францию на подавление
партизан. Однако и там под
польщики организовали пере
ход к партизанам, уход в маки…

Знали ли в Москве о суще
ствовании подпольных групп
в татарском легионе? Разуме
ется, полная информация едва
ли имела место. Но известен
факт перехода через линию
фронта в сентябре 1943 года
Муллаяна Габдуллина, кото
рый тотчас после возвращения
обратился с письмом в ЦК
партии, где сообщил о дейст
вии в Берлине подпольной ор
ганизации, «ячейки ВКП(б)»,
отметив личную роль в этом
Гайнана Курмашева.

Суд над группой Курмашева
и Джалиля состоялся в Дрез
дене в середине февраля 1944
года. Документы судебного
следствия, как полагают ис
следователи, сгорели во время
воздушных налётов американ
ских бомбардировщиков на
Дрезден, особенно жестоких в
конце войны. Однако итого

вый документ судебного про
цесса стал известен недавно из
другого источника. Лига рос
сийскогерманской дружбы
обратилась в сенат Берлина в
мае 1995 года с просьбой уста
новить памятную плиту с име
нами участников группы Кур
машева и Джалиля на месте их
гибели в Плётцензее. Ветера
ны доставили из Казани в Бер
лин отлитую по указанию пре
зидента Татарстана М.Ш.
Шаймиева плиту. В течение
ряда лет плита бережно храни

лась в сторожке мемориала,
однако разрешения на разме
щение плиты не было. 

В Плётцензее за время вой
ны были казнены почти три
тысячи человек. Мемориал
посвящён всем жертвам гитле
ровского режима. Кроме того,
у германских властей не было
юридического документа,
подтверждавшего, что группа
Джалиля — жертва нацист
ской юстиции. По поручению
сената Берлина руководитель
мемориала «Германское Со
противление» др Иоханнес
Тухель предпринял дополни
тельные изыскания, в резуль
тате которых был выявлен в
пражском архиве документ
под названием «Курмашев и
10 других» — выписка из при
говора имперского суда от 12
февраля 1944 года (на снимке).

В приговоре имперского су
да имя Гайнана Курмашева по
ставлено на первое место не
случайно. Нацистские судьи
определяли места в приговоре
по степени доказанной вины
перед нацистским режимом.
Гайнан Курмашев, самый мо
лодой из осуждённых, был
признан виновным в «содей
ствии врагу», в «подрыве воен

ной мощи» германского рейха
и приговорён к смертной каз
ни. Приговор ему записан в
документе отдельной строкой
как главному организатору
подпольных групп. Муса Джа
лиль, старший по возрасту и
по воинскому званию в Крас
ной Армии, был поставлен на
пятое место под фамилией Гу
меров. Под этой фамилией он
значился в «национальном ко
митете». В строке «профессия»
чётко указано: писатель, в от
личие от других, записанных
легионерами. Подобное ис
ключение было сделано также
для Ахмета Симаева, журнали
ста, работавшего на радио, и
для Гарифа Шабаева, работав
шего в типографии. Импер
ский суд приговорил всех к
смертной казни, восьмерых за
подрыв военной мощи рейха,
а троих — Зинната Хасанова,

Ахата Атнашева и Галлянура
Бухарова — за «недонесение»
и «военную измену».

После вынесения приговора
осуждённые находились в раз
ных тюрьмах, сначала в Дрез
дене, а потом в Берлине (Моа
бит, Тегель, Шпандау). При
случайных встречах с другими
осуждёнными (в коридорах,
на прогулке или в ду̀ше) они
старались сообщить другим о
вынесенном приговоре и не
минуемой казни. Они надея
лись, что тот, кто выживет, со

общит на родине об их судьбе.
Конечно, и после приговора
поэт продолжал выражать
свои переживания в стихах.
Однако стихи, написанные
перед казнью, под топором
палача, до нас не дошли. Но и
в этом отношении ещё не всё
потеряно. 

Исследователь жизни и
судьбы Мусы Джалиля писа
тель Рафаэль Мустафин уста
новил, что представители эми
грантских кругов посещали
поэта в тюрьме и, вероятно,
тюремщики могли отдать им
вещи казнённых. Более того,
установлено, что через посоль
ство в Италии в Москву были
переданы записки М. Джали
ля. Этот факт зафиксирован в
дипломатическом архиве, от
куда они были изъяты компе
тентными органами. Офици
альный ответ на запросы ис
следователей, в каком архиве
находятся бумаги, неизвестно.
Тем не менее надежда на то,
что ещё может быть обнаруже
на «третья тетрадь Джалиля»,
остаётся. В записях самого по
эта мы читаем, что им написа
но в заточении 115 и даже 125
стихотворений. Нам же изве
стны пока 94 произведения.

После ликвидации группы
Джалиля и Курмашева нацист
ские власти занялись расследо
ванием того, какую роль игра
ла национальная песня в под
рывной работе подпольщиков.
Советские песни, причём не
только слова, но и мелодии,
были под запретом задолго до
того. Теперь под контроль по
пали не только национальные
песни, но и молитвы мулл.

После провала заговора и
неудавшегося покушения на
Гитлера 20 июля 1944 года бы
ли произведены аресты не
скольких тысяч подозревае
мых, в том числе военных,
вплоть до высших чинов. По
надобились места в тюрьмах, и
последовало распоряжение
привести в исполнение выне
сенные приговоры. Рано ут
ром 25 августа 1944 года груп
па осуждённых на смертную
казнь татар была вывезена из
тюрьмы Моабит и доставлена
в Плётцензее на окраине Бер
лина, где в каземате для экзе
куций совершена казнь. По
очерёдно, с интервалом в три
минуты, начиная с 12 часов 06
минут, обречённых бросали на
гильотину под падающий то
пор. Первым был брошен под
топор палача Гайнан Курма
шев, затем десятеро других в
последовательности, указан
ной в приговоре: Фуат Сай
фельмулюков, Абдулла Али
шев, Фуат Булатов, Муса За
лилов (Гумеров), Гариф Шаба
ев, Ахмет Симаев, Абдулла Ба
талов, Зиннат Хасанов, Ахат
Атнашев, Галлянур Бухараев.
О смерти наших соотечествен
ников сделана запись в «штан
десамте» — ведомстве актов
гражданского состояния райо
на Шарлоттенбург.

По свидетельству католиче
ского священника Юрытко,
осуждённые пошли на смерть
мужественно, сохраняя чело
веческое достоинство. Он рас
сказал: когда рано утром 25 ав
густа их вывели из камер, что
бы отправить к месту казни,
они все вместе громко, чтобы
слышали другие заключён
ные, запели свою татарскую
песню. Какая именно была
песня, видимо, останется на
всегда загадкой. Это свиде
тельство очевидца дополнено
в последние годы легендой,
согласно которой мусульмане
в свой смертный час произно
сили будто бы суры священно

го Корана. Спорить по этому
поводу не будем. Одно бес
спорно: джалильцы пошли на
смерть мужественно, сохраняя
верность Родине.

Подвиг Мусы Джалиля и его
соратников, «Моабитская тет
радь» поэта получили, можно
сказать, мировое признание
как пример стойкости в борьбе
против фашизма. Долгим и
трудным был путь к реабилита
ции поэта и его сподвижников
на родине. Но стихи и песни
его оказались сильнее бюро
кратических препон. Благода
ря моабитским стихам Мусы
Джалиля восторжествовала ис
торическая справедливость в
отношении и его соратников.

В начале февраля 1956 года,
за несколько дней до ХХ съезда
КПСС, был опубликован указ
Президиума Верховного Сове
та СССР о присвоении Мусе
Мустафовичу Залилову (Мусе
Джалилю) звания Героя Совет
ского Союза. В апреле 1957 го
да он стал лауреатом Ленин
ской премии за моабитский
цикл стихов в одном ряду с вы
дающимися деятелями культу
ры — скульптором Сергеем
Конёнковым, писателем Лео
нидом Леоновым, композито

ром Сергеем Прокофьевым и
балериной Галиной Улановой.
Имена соратников Мусы Джа
лиля стали широко известны
позже, после проведённых рас
следований и исследований. В
1994 году у стен Казанского
кремля, рядом с памятником
поэта, установлен мемориал —
барельеф с изображением со
ратников Мусы Джалиля.

Особо чтут память о Мусе
Джалиле в Казани, Оренбурге,
Москве. В столице имя поэта
увековечено памятной плитой
на доме № 11 в Столешнико
вом переулке. Именем поэта
названа и одна из улиц в но
вом квартале города близ
станции метро «Красногвар
дейская». Известно, что Мос
ковская гордума приняла ре
шение об установлении па
мятника в створе улицы, нося
щей его имя. Словом, есть все
основания считать Мусу Джа
лиля почётным гражданином
Москвы: он жил и работал
здесь с 1927 по 1942 год. К то
му же Муса Джалиль — един
ственный в истории советской
литературы писатель, удосто
енный двух высших в ХХ веке
почётных званий нашей стра
ны: Героя Советского Союза и
лауреата Ленинской премии.

В заключение следует ска
зать, что Муса Джалиль и его
соратники признаны участни
ками Сопротивления фашиз
му и в Германии, причём в
контексте истории общеевро
пейского движения Сопро
тивления. Памятная плита с
именами наших соотечествен
ников размещена в мемориале
«Германское Сопротивление»
в Берлине на Штауфенберг
штрассе. В Плётцензее имеет
ся стенд с информацией о Му
се Джалиле и его соратниках.
Поэт верил, что будет жить в
своих стихах, которые он на
зывал песнями. В стихотворе
нии «Мои песни» он ясно вы
разил свои чаяния:

Песни, в душе я взрастил
ваши всходы,

Ныне в Отчизне цветите 
в тепле.

Сколько дано вам огня 
и свободы,

Столько дано вам прожить
на земле!

Абаулхан АХТАМЗЯН.
Доктор исторических наук,

профессор, 
заслуженный деятель науки РФ.

«Волшебный клубок»
песен Мусы Джалиля

15 февраля исполняется 110 лет со
дня рождения советского татарского
поэта Мусы Джалиля, погибшего в
борьбе против германского фашизма в
Берлине в 1944 году. В России помнят
подвиг Мусы Джалиля и его соратников
— участников движения Сопротивления,
казнённых на гильотине в берлинской
тюрьме Плётцензее «за подрыв военной
мощи» германского рейха. В связи со
1103летием со дня рождения поэта3
героя на его родине — в Оренбуржье, а
также в Казани, Москве и других горо3
дах проходят торжественные меропри3
ятия, связанные со знаменательной да3
той. В центре внимания нового поколе3
ния соотечественников ставшие верши3
ной творчества поэта и его последним
словом стихи, написанные в тюрьме
Моабит. 

Ещё один том из серии «Жизнь замеча3
тельных людей». Автор книги «Легендар3
ные разведчики» Николай Долгополов не
первый раз рассказывает нам о бойцах не3
видимого фронта, чьи имена и дела долгие
годы оставались под грифом «секретно».

Разведка:
связь судеб
и убеждений

Книжная полка

ПОСТАВИВ ЦЕЛЬЮ
приподнять эту завесу
секретности, воздать

должное людям, которые дол
гие годы, рискуя жизнью, за
щищали нашу Советскую Ро
дину от матёрых врагов, журна
лист на протяжении многих лет
вёл большую исследователь
скую работу, встречался с де
сятками людей, причастных к
этой закрытой сфере негласной
деятельности, старался доко
паться до самого существа их
дел и проблем. Так же, как и его
собеседников, автора подстёги
вало чувство: надо спешить,
пока ещё жива память.

Обилие материала захлёсты
вало. И если прежние книги
Долгополова были персонали
ями, теперь под одной облож
кой нашлось место для двадца
ти шести героев. А сколько там
персонажей, направлявших их
по долгому и опасному пути, —
не сосчитать.

На первый взгляд может по
казаться, что перед нами сбор
ник рассказов о разведчиках.
Но стоит вчитаться в эту книгу,
чтобы понять: перед нами
цельное и захватывающее по
вествование, «тайная» летопись
Второй мировой войны — от её
начала до завершения.

Серьёзные исследователи
считают, что Вторая мировая на
чалась не в 1939м, а тремя года
ми раньше, с началом фашист
ского путча в Испании. Именно
тогда идеологами захватничес
кой политики, основанной на
превосходстве «сильной лично
сти», был брошен вызов всему
человечеству. Можно ли считать
окончанием этой войны разгром
фашистской Германии и капи
туляцию Японии в 1945 году?
Давно уже известно, что ястребы
мирового империализма готови
лись по горячим следам нанести
новый удар по нашей многост
радальной стране посредством
оружия страшной разрушитель
ной силы — работа над ним ве
лась ещё в фашистской Герма
нии. Именно паритет в ядерном
вооружении, достигнутый Со
ветским Союзом, поставил точ
ку в истории Второй мировой
войны. Автор не делает таких
умозаключений, но об этом го
ворят его герои, это читается и
между строк.

Поражаешься широте, мас
штабу событий, охваченных в
книге, — столь многие реалии
политической жизни середины
ХХ века нашли в ней отраже
ние. И все они показаны через
конкретных людей, без преуве
личения сказать, выдающихся.
Некоторые из них хорошо изве
стны по прежним публикациям,
по фильмам и собственным их
воспоминаниям: Вильям Фи
шер, Дмитрий Медведев, Нико
лай Кузнецов, Ким Филби, Зоя
Воскресенская, Надежда Троян,
Георг и Гоар Вартанян. Другие
же всю жизнь оставались «в те
ни»: Иван Дедюля, Яков Сереб
рянский, Павел Громушкин,
Александр Коротков, Алек
сандр Феклисов. Но все они
предстают тут как бы в связке —
у них одно дело, одна цель, одна
стезя. Они в одной раме, как
портрет удивительного поколе
ния людей, рождённых идеей.
Все как один посвятили всю
жизнь борьбе за Советскую Ро
дину. Родину не просто по рож
дению, но по убеждению. Отда
ли ей все свои силы, таланты,
возможности. А возможности у
них были громадные. Поража
ешься одарённости этих людей,
в большинстве своём выходцев
из самой гущи народной. 

О разведчике Николае Кузне
цове, к примеру, ходили потом
легенды, что он этнический не
мец и чуть ли не дворянин — на
столько хорошо он владел не
мецким языком, к тому же ещё
несколькими его диалектами. А
он был исконно русский, родив
шийся в глубинке Пермской гу
бернии, в деревне Зырянка.

Способности к языкам у него
были исключительные. Во вре
мя войны он стал неуловим под
личиной немецкого офицера.
Заброшенный в 1942 году в пар
тизанский отряд Дмитрия Мед
ведева «Победители», он полто
ра года вёл двойную игру, оста
ваясь в отряде бойцом Грачё
вым, а в городе Ровно — обер
лейтенантом Зибертом. Сугубо
гражданский человек, ни в ка
кой армии ни дня не служив
ший и в Германии никогда не
бывавший! И сколько же цен
нейших сведений добыл Кузне
цов под носом у немецких спец
служб: одни только данные о го
товящемся в Тегеране покуше
нии на Сталина, Рузвельта и
Черчилля чего стоили!

Работала с Кузнецовым в пар
тизанском отряде радистка, пе
редававшая важнейшие сведе
ния для Центра. Для неё он был
Павел Грачёв, она же для него,
как и для всех в отряде, просто
Машенька. Хотя он прекрасно
знал её биографию. Она была
испанка с редким именем Аф
рика, Африкита; её назвали так,
потому что родилась она в ис
панском Марокко. Принадлежа

к благородному роду де Лас
Эрас, эта удивительная девушка
ушла в народ, работала на фаб
рике, вступила в Коммунистиче
скую партию, участвовала в вос
стании шахтёров в Астурии, а
когда началась Гражданская вой
на в Испании, включилась в во
оружённую борьбу. Оказавшись
после поражения в Советском
Союзе, снова пошла на ткацкую
фабрику, увлеклась радиоделом,
блестяще им овладела. Понятно,
как она оказалась в партизан
ском отряде Дмитрия Медведе
ва. Но мало кто знал о её тайной
жизни: ещё с 1937 года она со
трудничала с советской развед
кой. И, естественно, после Вели
кой Отечественной войны она
стала резидентом в одной из
стран Латинской Америки. 22
года отдала она этой работе, а
благополучно вернувшись в
СССР, на свою вторую родину,
ещё много лет передавала свой
опыт будущим нелегалам.

ВСРАЖАВШЕЙСЯ с фа
шистами Испании начал
ся славный путь многих

героев этой книги. Иосиф Гри
гулевич, мальчик из литовского
Паневежиса, караим, ещё уче
ником русского реального учи
лища перечитал всю местную
библиотеку, том числе и произ
ведения Маркса. Выучил не
мецкий и увлёкся древними
языками. Испанским овладел,
уже сражаясь в рядах республи
канцев. Потом под агентурным
псевдонимом Григ перекочевал
в Мексику. Участвовал в охоте
на Троцкого, а затем легализо
вался в Аргентине. В военные
годы его подпольная группа
взорвала множество судов со
стратегическим грузом, так и не
доплывших из Аргентины в Гер
манию. По окончании войны
«освоил» еще несколько лати
ноамериканских стран, сделал
политическую карьеру и в 
1950х годах оказался послом
КостаРики в Италии, Ватика
не, Югославии под именем 
Теодор Кастро. Вернувшись в
СССР, написал более тридцати
книг и научных исследований,
был избран членомкорреспон
дентом Академии наук СССР.

В интербригаде навсегда опре
делился и жизненный путь мо
лодого американского учителя
из рабочей семьи Морриса Коэ
на. Приехав в Испанию, он пре
вратился из профсоюзного аги
татора в храброго бойца, был се
рьёзно ранен, за четыре месяца,
проведённых в госпитале, мно
гое обдумал и сознательно по
шёл на вербовку. Вернувшись в
США, он женился, встретив вер
ного товарища и помощницу.
Эта самая чета и добыла для
СССР секрет американской
атомной бомбы. Просто целый
роман, в котором есть ещё один
герой, пожалуй, самый главный
— выдающийся учёный, извест
ный нашей разведке под именем
Персей. Только в 1990х в резуль
тате гнусного предательства ар
хивариуса Митрохина было рас
крыто его подлинное имя — Тео
дор (Тед) Холл. На обвинения в
шпионаже гордо не отвечал, но
перед смертью сказал, что, не
будь у США и СССР ядерного
паритета, дело могло бы закон
читься ядерной войной.

Коэны продержались в США
до 1950 года. Их ещё застал там
Абель (Фишер), с 1948 года ру
ководивший сетью советских
«атомных» агентов. Он же и вы
водил их из «игры», когда над
ними стали сгущаться тучи. По
сле короткого отдыха, пройдя
соответствующую подготовку,
они объявились в Лондоне как
чета Крогеров. Здесь им пред
стояло работать вместе с другим
советским резидентом, другом
Фишера (Абеля) Гордоном Лон
сдейлом. В действительности
его звали Конон Молодый. Его
образ штрихами был воссоздан
в советском фильме «Мёртвый
сезон», даже актёра подобрали
по типу схожего. И представлял
эту картину зрителю сам Фи
шер. Но подлинная биография
Конона Молодого, рассказан
ная в книге, превосходит все
вымыслы. 

СЕЙЧАС, когда эти не
обыкновенные люди уш
ли в историю, особенно

важно понять, что всех их до
конца жизни связывала вера в
идеи социализма, и автор сумел
подчеркнуть это. Книга конча
ется беседой с ныне живущим
героемразведчиком Джорджем
Блейком. На западе о нём тоже
снимают фильмы. Его «шпион
ская эпопея», его арест и дерз
кий побег из этой особо охраня
емой тюрьмы стали легендой.
Вместе с автором книги чита
тель побывает у него дома, узна
ет, чем он живёт и дышит. Ему
93 года, теперь он москвич по
имени Георгий Иванович. Мо
лодым офицером британской
разведки Блейк перешёл на на
шу сторону из идейных убежде
ний. Остаётся верным этим
убеждениям и сегодня.

Лариса ЯГУНКОВА.

Москва Казань
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Международное обозрение

Мировые средства массовой информации полны рассужде�
ний о запуске в КНДР искусственного спутника Земли. Западные
пропагандисты считают, что речь идёт об очередном витке ми�
литаризации «красной Кореи» — дескать, испытана новейшая
баллистическая ракета, способная нести атомную (водородную)
боеголовку. И никакого другого значения пуск не имеет.

Три цвета времени

На планете Земля бушует прямо�таки глобаль�
ная неврастения. Множатся апокалиптические
прогнозы, в Англии авторитетный канал разыграл
грандиозное телешоу о спровоцированной рус�
скими третьей мировой войне. Для убедительнос�
ти снимали не актёров в ролях политиков и воен�
ных, но настоящих политиков и генералов (прав�
да, отставных), разыгрывающих фантастический
сценарий. А влиятельная английская газета «Ин�
депендент» занялась увлекательным делом — под�
счётами, что будет, если коварные русские сбросят
на Лондон самую большую из своих многочис�
ленных водородных бомб. Результаты этих мате�
матических упражнений оказались шокирующи�
ми: погибнут шесть миллионов человек, радиус
взрыва превысит расстояние от Рединга до Сау�
тенда (115 километров).

Кому и зачем нужно это дорогостоящее прово�
цирование массовой истерии, разговор особый.
Нам, видимо, ещё придётся к нему вернуться. И,
возможно, не раз. Здесь же поговорим о совет�
ской водородной бомбе, испытанной в своё вре�
мя на арктическом полигоне Новая Земля. Рабо�
тами руководила группа академика Сахарова (его
фамилия в то время не упоминалась в открытой
прессе). Толком мало кто что�то знал об этой
бомбе. Главным ньюсмейкером был советский
лидер Н.С. Хрущёв. Я слушал его в Кремлёвском
дворце съездов. «Наш
Никита Сергеевич» раз�
махивал в праведном
раже потным кулачи�
щем и почти кричал с
трибуны: «Говорят, что
мы портим воздух но�
вейшей бомбой. А зачем
мне чистый воздух, если
меня хотят уничто�
жить!!!» — и дальше про
«кузькину мать», кото�
рую мы покажем тем,
кто нам угрожает. Аме�
риканские журналисты потом долго пытались ра�
зузнать, кто же такой Кузя и что это за страшная
«мать Кузьмы», которой советский премьер пугал
противников. Успокоились коллеги лишь после
ссылки на фольклорное, то есть безличное, про�
исхождение нашумевшего спича.

Уже давно исчезли с политической сцены фигу�
ранты той громкой истории. А «мать Кузьмы» всё
ещё здравствует. Теперь американцы вспомнили о
ней в нынешнем январе в связи с испытаниями
северокорейского водородного оружия. Заокеан�
ская реакция была предсказуемо комична. Как
всегда, сначала всё объявили «пхеньянскими вы�
думками». Тезисы почти дословно повторяли то,
что заявлялось в 2012 году, когда к 100�летию со
дня рождения Ким Ир Сена корейские товарищи
решили запустить искусственный спутник Земли.
Доводы простые: этого не может быть, потому что
не может быть никогда; нищая, отсталая коммуни�
стическая Корея просто не может подняться до
вершин научно�технического прогресса, что необ�
ходимо для производства современного оружия.

Однако в КНДР испытали и атомное, и водо�
родное оружие. А теперь ещё запустили на глазах
всего мира и баллистическую ракету с новейшим
исследовательским спутником.

Пришлось западным пропагандистам и примк�
нувшим к ним соавторам из Японии  и Южной
Кореи срочно менять пластинку. На смену огуль�
ному отрицанию пришли угрозы. В Токио пообе�
щали сбить северокорейскую ракету, если она
пролетит над японской территорией. Запущенная
в КНДР тяжёлая ракета со спутником на борту
прошла над Окинавой. И что же? А ничего. Япон�
цы её не сбили: то ли не решились, то ли не смог�
ли. Более того, обещания усилить санкции против
Пхеньяна, которые Совбез ООН решил реализо�
вать ещё в нынешнем январе, так и не стали ре�
альностью — перечня их по�прежнему нет. То есть
публично все члены СБ ООН вроде бы не против
санкций. Однако, когда доходит до дела, необхо�
димый консенсус рассыпается и проект решения
проектом и остаётся.

Между тем сообщается, что в КНДР готовится
пятое, очередное испытание ядерного оружия,
что там создана целая линейка баллистических
ракет разного назначения. И (внимание!) вся эта
титаническая ракетно�ядерная работа получит
полное, убедительное отражение в докладе ЦК
Трудовой партии Кореи (ТПК), который станет
главным документом при обсуждении политики
ТПК на предстоящем вскоре партийном съезде.
Его отделяет от предыдущего заседания высшего
органа партии огромная временна̀я дистанция —
более тридцати лет.

Северокорейским коммунистам есть чем гор�
диться. Главное — на фоне уничтожения мировой
социалистической системы, отступления комму�
низма во многих странах под напором империа�
листических сил и разрушительной работы мест�
ных предателей в КНДР сохранили верность ве�
ликим идеям основоположников нового мира. 

Великий вождь корейского народа товарищ
Ким Ир Сен писал Сталину: «Всепобеждающие
идеи Ленина—Сталина одухотворили сотни мил�
лионов трудящихся Востока, в том числе и трид�
цатимиллионный корейский народ, на справед�
ливую борьбу за мир, демократию и независи�
мость. В этой благородной борьбе за счастье наро�
дов Ваше имя — Сталин — знамя!»

Корейцы от этих слов никогда не отказывались.
КНДР пережила многое: войну с вооружён�

ным до зубов безжалостным противником, тя�
желейший период восстановления, когда с по�
мощью Советского Союза, Народного Китая и
других социалистических стран на развалинах
беднейшей окраины колониального мира было
построено сильное, стабильное государство,
смело смотрящее в будущее. Пережила КНДР и
предательство вчерашних друзей, пережила и
выстояла. Сегодня эта страна сплочена, народ
её целеустремлённо создаёт завтрашний мир.
Он станет ярчайшим примером для стран, кото�
рые последовательно, через «цветные» револю�
ции и междоусобные войны уничтожают влас�
тители мира капитала.

Французский коллега�журналист, склонный к
оценке мира в художественных терминах, написал,
что в Северной Корее чётко различимы три цвета
времени: красный — символ коммунизма, зелёный
цвет, хаки, — символ готовности к бою и белый —
символ чистого листа Истории, на котором корей�
ский народ напишет будущую судьбу мира.

Жестокая память

Неприязнь северокорейцев и американцев —
факт хрестоматийный. Я спросил коллегу из
США, в чём основа такой негативной ситуа�
ции? 63 года назад война кончилась, заключён�
ное перемирие не принесло полного спокойст�
вия. Но всё�таки это не война!

США в ХХ веке с кем только не воевали! Но по�
чему�то именно северокорейцы — самые отрица�
тельные из отрицательных персонажей в Голливу�
де, на страницах популярных американских газет
и журналов. Может быть, в Соединённых Штатах
никак не могут простить им фактическую победу
в войне — маленькая бедная страна посмела не

сдаться на милость богатому и сильному амери�
канскому воинству?

Мой собеседник порекомендовал не упрощать
ситуацию. Корейская война 40—50�х годов про�
шлого века была фактором глобального значения.
И не дай бог назревающий сейчас конфликт обре�
тёт те же черты. Американцы тогда воевали под
голубым флагом ООН, северокорейцам помогали
Пекин и Москва. Так что Пхеньян фактически вёл
«мировую войну по доверенности». Она волнова�
ла людей во всём мире.

И дальше собеседник сделал уж совсем неожи�
данный ход — напомнил скандальный роман рус�
ского писателя Владимира Набокова «Лолита»,
где эта война поминается. Казалось бы, какое де�
ло эстету и рафинированному интеллигенту из
русско�американского литературного мира до ко�
рейской войны? Да ещё в таком специфическом
сочинении, как «Лолита»? А дело, по мнению мо�
его собеседника, в том, что корейская война ни�
кого в мире не оставила равнодушным, каждый
чувствовал опасность лично для себя, даже Набо�
ков при сочинении «Лолиты».

Возможно, в этих словах и была доля правды.
Но, на мой взгляд, особенно волновала людей не
столько собственно война, сколько то остервене�
ние, с которым её вели Соединённые Штаты. В их
методах люди разглядели кошмары будущего.

Во время корейской войны авторитетное изда�
ние «Нью�Йорк таймс мэгэзин» пробавлялось та�

кой публицистикой, обращённой к солдатам: «Го�
сударство израсходовало на тебя тридцать тысяч
долларов, ты должен возместить этот расход, а
возместить можно только убийством тех, против
кого тебя направят». Здесь нет речи о «защите иде�
алов свободы», об «ужасах коммунизма». Речь о
другом — на тебя потрачены деньги, иди и убивай,
кого прикажут. Так в Америке видели войну —
войну и сегодняшнюю, и завтрашнюю. Естест�
венно, это был психологический шок для любого
человека, в любой стране.

Летом 1952 года в Пхеньяне была открыта вы�
ставка американского бактериологического ору�
жия, захваченного бойцами КНДР. «Правда» пи�
сала об этой экспозиции так: «Вот в прозрачных
стеклянных банках и пробирках — объёмистых и
маленьких, гранёных и круглых — длинными ря�
дами, опоясывающими зал, «выстроились» ко�
роткокрылые кузнечики, чёрные жуки, тощие па�
уки, рябые, чёрные и серые мухи. А вот длинный
ряд закупоренных в стеклянные банки полосатых
рыб, морских свинок, серых мышей, крыс…

— Этих пауков, — поясняет экскурсовод Ким
Вок Тек, указывая на конусообразную стеклян�
ную банку, — наши эпидемиологи подобрали
близ деревни Баламни уезда Аньчжу 18 февраля
1952 года сразу же, как только улетели амери�
канские самолёты, сбросившие их вот в этих
контейнерах…

Сообщение противоэпидемической комис�
сии, текст которого вывешен здесь же, гласит: в
уезде Аньчжу сброшенные американскими лёт�
чиками пауки, заражённые чумными бактерия�
ми, создали очаги этой болезни.

А вот самый многочисленный чёрный легион
генерала чумы Риджуэя — мухи. Среди них мяс�
ные мухи, комнатные мухи, слепни.

Рядом экспонируются бомбы, снаряды, бу�
мажные ящики и коробки, в которых американ�
ские лётчики сбрасывали заражённых насеко�
мых над городами и сёлами…

— Эта неразорвавшаяся бактериологическая
бомба № 105, — поясняет экскурсовод, — обна�
руженная в окрестностях деревни Енидри уезда
Муньчхон, была начинена мясными и комнат�
ными мухами, заражёнными чумой, холерой и
дизентерией. Бомбы такого образца обнаруже�
ны во всех ста сорока восьми уездах и волостях
республики.

На одном из стендов вывешена карта Северной
Кореи, в центре которой выведена цифра
«90000000». От неё во все концы страны разбега�
ются многочисленные стрелы. Эта цифра, напе�
чатанная 8 января 1952 года в южнокорейской га�
зете «Кенхян» со ссылкой на американцев, озна�
чает количество грызунов в Северной Корее.
Стрелки, разбегающиеся на карте, — это маршру�
ты заражённых грызунов на полях, в лесах и на
скотных дворах севера страны…»

Войну ещё можно остановить

Американскую бактериологическую агрессию,
угрожающую всему миру, остановили корейские
специалисты при помощи коллег из СССР, Ки�
тая, Польши, Болгарии, Румынии, Чехослова�
кии и Монголии. Друзья прислали не только вра�
чей, но и медикаменты, а также санитарный
транспорт. Первое время такие сообщения каза�
лись невероятными — просвещённая страна ис�
пользует средневековое оружие! Однако через
несколько лет мир увидел пылающих вьетнам�
ских детей, политых американским напалмом,
узнал о секретных пыточных тюрьмах ЦРУ в раз�
ных странах, об адских клетках Гуантанамо. Ис�
тория подтверждает: американские вояки готовы
на всё для достижения своих целей.

Понятно, что людей в КНДР с Америкой свя�
зывает страшная память. И они готовы сделать
всё, чтобы Вашингтон не решился нанести удар
по их любимой Стране утренней свежести.

В США «корейский шок» продолжает суще�
ствовать почти на генетическом уровне: страна,
провозгласившая себя «лидером человечества»,
из поколения в поколение отторгает «упрямых
северокорейцев», которые не захотели жить по
навязанным им законам.

Сейчас в мире, по оценкам военных аналити�
ков, около тридцати стран находятся в «порого�
вой зоне». Они могут создать (или купить) ядер�
ное оружие. Ни один политический деятель ни
в одном государстве мира не захочет, чтобы его
истерзанный палачами «суда Линча» труп ва�
лялся в овощном холодильнике торгового цент�
ра, а именно такой была судьба Каддафи. Все
стремятся обезопасить себя, кто дипломатией,
кто оружием. И КНДР тут не исключение. С
этим нужно считаться.

Создатель новой Кореи товарищ Ким Ир Сен
умер, работая над проектом мирного договора
для Корейского полуострова. Его преемники
продолжают эту сложнейшую работу. Но для ру�
копожатия нужны двое. Рука, протянутая с Се�
вера, постоянно повисает в воздухе. Потому ей
и приходится сжимать оружие — чтобы никому
неповадно было вернуть кошмар войны.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Эта незабвенная
«мать Кузьмы»

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

НИ ДЛЯ КОГО НЕ СЕКРЕТ, что
коррупция является смазочным
механизмом в системе «олигархия

плюс бюрократический аппарат». При
этом коррупция — как бы обоюдоострое
оружие — одновременно и кнут, и пря�
ник. Если государство, оказавшееся под
патронатом Запада, как в случае с Украи�
ной, полностью удовлетворяет требова�
ния своих хозяев, на коррупцию закры�
вают глаза. Если же «пациент» капризни�
чает, применяется хлыст… 

Пока в достаточно мягкой форме
МВФ намекает, что может прекратить
программу поддержки Украины, если
Киев не реализует обещанные реформы,
как заявила на днях директор�распоря�
дитель фонда Кристин Лагард. «Я обес�
покоена тем медленным прогрессом, ко�
торый демонстрирует Украина в улучше�
нии государственного управления, в
борьбе с коррупцией и в уменьшении
влияния корыстных интересов на поли�
тику. При отсутствии заметных усилий
придать новый толчок реформам в уп�
равлении государством и борьбе с кор�
рупцией сложно представить, что под�
держиваемая МВФ программа будет про�
должаться в дальнейшем и будет успеш�
ной», — намекнула Лагард в интервью
одному из украинских телеканалов.

Ранее ряд украинских СМИ со ссыл�
кой на заявления президента Петра По�

рошенко сообщили, что выделение оче�
редного кредитного транша Украине ва�
лютным фондом, которое ожидалось в
феврале, практически гарантировано.

Украинские чиновники горазды на
придумывание новых политических и
экономических терминов. Как говорится,
голь на выдумки хитра. То премьер�ми�
нистр Арсений Яценюк запустил в ход по�
нятие «талан» (удача), с помощью чего
можно вытянуть Украину из болота, как
барон Мюнхгаузен вытащил себя из тря�
сины за волосы вместе с конём. Министр
финансов Наталья Яресько ввела в оборот
понятие другое: «состояние малоуправля�
емого экономического кризиса», в кото�
рое Украина снова рискует вернуться, ес�
ли не будут продолжены реформы и жёст�
кая бюджетная политика. Народ, правда,
как�то пропустил тот момент, когда Укра�
ина выходила из кризиса, не понял, что
счастье было так близко…

По разъяснению министра финансов,
оказывается, эта стабильность, достигну�
тая в 2015 году, к сожалению, не успела
окрепнуть. То есть промелькнула, как
тень. Выходит, падение ВВП, по данным
Нацбанка, на 10,5% по итогам 2015 года
— это и была та самая стабилизация.

В сравнении с прошлогодней «стаби�
лизацией» заложенный в госбюджете Ук�
раины на 2016 год рост ВВП на уровне 2%
— просто фантастика. На днях Нацио�

нальный банк уточнил, что прогнозирует
рост ВВП страны в 2016 году на 1,1%, а в
2017�м он якобы дойдёт до 3%. Перспек�
тивы просто захватывающие…

П РЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ главы
МВФ конкретизировал посол
США в Киеве Джеффри Пайетт.

Заявление Лагард — это «ещё один аргу�
мент за завершение перезагрузки прави�
тельства под руководством реформато�
ров и за нулевую терпимость к корруп�
ции», написал дипломат в «Твиттере». 

Замечание посла совпало с «вброшен�
ной» 10 февраля в украинские СМИ ин�
формацией о том, что президент Украи�
ны принял решение об отставке главы
правительства Арсения Яценюка, «но
пока не определился с кандидатурой его
преемника». Это далеко не первый слух о
падении кабинета Яценюка, но в данном
случае надо принять во внимание сигна�
лы, исходящие от Запада.

Согласно обнародованным в январе
данным международной организации
«Транспэренси интернэшнл», Украина
продемонстрировала один из худших по�
казателей в списке стран с наименьшим
уровнем восприятия коррупции в 2015
году среди постсоветских республик.
Страна оказалась на 130�м месте в этом
рейтинге — между Парагваем и Комор�
скими островами.

Эксперты британского издания
«Экономист» признали украинскую
экономику самой слабой на планете.
Страна также обновила несколько ан�
тирекордов. В частности, украинцы

стали одними из самых низкооплачива�
емых работников в мире.

Ко всему прочему, по данным компа�
нии «Case Ukraine», на каждого трудо�
способного украинца приходится 94200
гривен госдолга. По самым скромным
подсчётам, за полтора года «реформато�
ры» набрали кредитов из разных источ�
ников на 20 миллиардов долларов.

ЛЮБОПЫТНО, что специалистам
МВФ хорошо известна причина
всех бед Украины. По их оценкам,

только компании военно�промышленно�
го комплекса страны потеряли 80% дохо�
дов после разрыва военно�технического
сотрудничества с Россией. Эти данные
представлены в одном из опубликован�
ных докладов по итогам работы техничес�
кой миссии МВФ в Киеве. Дополнитель�
ные потери могут быть связаны с падени�
ем показателей горнорудной добычи из�за
военных действий в районах угольного
производства. Значительны потери от ос�
тановки грузовых перевозок. Налицо
убытки от расторжения контрактов с рос�
сийскими клиентами в различных сферах
сотрудничества со странами Таможенного
союза. При чём же тут коррупция?

Так что надо искать другие причины.
Незадолго до упомянутого заявления
Кристин Лагард госсекретарь США
Джон Керри лично посещал штаб�квар�
тиру МВФ и настоял на приостановке
рассмотрения украинского кредита. Ка�
кие именно претензии у Керри к Украи�
не, не уточнялось. Зависимость Украины
от фонда настолько велика, что она вы�
нуждена выполнять даже самые губи�
тельные условия для получения креди�
тов. Незадолго до претензий Лагард
МВФ требовал от Киева новых повыше�
ний тарифов на газ и тепло.

В.М.Т.

Обновляют антирекорды
По всей вероятности, Запад уже не в состоянии финанси�

ровать безнадёжного аутсайдера, каким является Украина.
По этой причине Международный валютный фонд требует от
Киева невозможного: снизить коррупцию.

В ТАДЖИКИСТАНЕ продолжают
избавляться от оставшихся симво�
лов советской эпохи и русской

культуры. Постановлением правительст�
ва переименован город Чкаловск. Сно�
сятся памятники, установленные в годы
Советской власти.

Объявленная таджикским руководст�
вом борьба за рост национального самосо�
знания и патриотизма продолжает напол�
няться конкретным содержанием. Поход
против «чужого влияния» завершился ут�
верждением официального списка имён,
которыми можно называть детей. В нём
сохранены «исконно таджикские» имена,
в то время как арабские и тюркские отны�
не строго�настрого запрещены.

Вторым этапом «патриотического на�
ступления» стали массовые переименова�
ния как населённых пунктов, так и геогра�
фических объектов. Этот процесс, то зату�
хая, то опять набирая обороты, продолжа�
ется больше двадцати лет. Зачистке под�
вергаются и топонимы, доставшиеся в на�
следство от Советского Союза, и назва�
ния, имеющие тюркскую основу. В резуль�
тате Ленинабад стал Худжандом, Ура�Тюбе

— Истаравшаном, а пик Коммунизма,
являвшийся высшей географической
точкой СССР, пиком Исмоила Сомони.
При всём желании не найти в республи�
ке и улиц Ленина, Пушкина или Гоголя.
Они были в массовом порядке переиме�
нованы ещё в 2011—2012 годах.

Именно сейчас, на волне новой кампа�
нии за «чистоту культуры», власти Таджи�
кистана решили довести этот процесс до
конца. 1 февраля государственные СМИ
сообщили о переименовании последнего
города с «чуждым» названием — Чкалов�
ска. Как отмечается, соответствующее по�
становление правительства подписал пре�
зидент Эмомали Рахмон. Теперь город бу�
дет именоваться Бустон. В переводе на
русский — «цветущий сад». Название, ко�
нечно, красивое, но только, во�первых,
посёлок с точно таким же именем уже
есть, причём в той же Согдийской области.
Во�вторых, речь не идёт о возвращении
городу исконного названия: до 1946 года,
когда был основан Чкаловск, никакого на�
селённого пункта на его месте не сущест�
вовало. Город появился как рабочий посё�
лок при Ленинабадском горно�химичес�

ком комбинате — первенце атомной про�
мышленности СССР. Уран, добытый и
обогащённый здесь, пошёл на создание
первой советской атомной бомбы и пер�
вой советской АЭС в Обнинске.

Мягко говоря, странно звучит и обос�
нование, подведённое под переименова�
ние Чкаловска. В официальном сообще�
нии утверждается, что это событие «осу�
ществляет чаяния народа, пропагандиру�
ет национальные ценности и пробуждает
историческую память».

Но переименованием городов борьба
таджикских властей с советским про�
шлым не исчерпывается. Несколько лет
назад во всех более или менее крупных
населённых пунктах страны были демон�
тированы памятники Ленину. Теперь оче�
редь дошла до монументов, хотя бы отча�
сти напоминающих о недавнем прошлом.
В декабре минувшего года с центральной
столичной площади Дусти (бывшая пло�
щадь Ленина) убрали по частям 24�мет�
ровую стелу с гербом Таджикской ССР
(на снимке). Она была установлена в 1949
году в ознаменование 20�летия республи�
ки и являлась одним из символом Душан�

бе. Городские власти объяснили, что на
площади уже есть изображение совре�
менного таджикского герба и что совет�
ский памятник якобы не вписывается в
генеральный план столицы. Видимо,
клумба, разбитая на месте снесённой сте�
лы, в генплан вписывается куда лучше…

Объявив войну советскому прошлому,
власти Таджикистана подкладывают под
свой режим бомбу замедленного действия.
Непродуманные, а зачастую абсолютно
бессмысленные действия уже вызывают
глухое недовольство среди граждан, а в не�
далёком будущем могут сыграть с руковод�
ством страны злую шутку.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта toptj.com

Бульдозер против истории

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Путь в никуда
СТОЧКИ ЗРЕНИЯ прави�

тельства Эстонии, военное
присутствие Соединённых

Штатов Америки в стране важно
для безопасности всего региона,
поэтому кабмин сделает всё, что�
бы оставаться для США «отлич�
ной принимающей стороной».
Такое заявление сделал на днях
премьер�министр страны, пред�
седатель праволиберальной Ре�
формистской партии Таави Рый�
вас, комментируя решение Бара�
ка Обамы увеличить в военном
бюджете денежные средства на
поддержание военного присутст�
вия США в Европе.

Увеличенное в четыре раза фи�
нансирование — до 3,4 млрд. дол�
ларов — наглядно свидетельству�
ет, что присутствие военных
США и их союзников по НАТО в
Эстонии продолжится, отметил
Рыйвас, добавив: «Наша судьба
для Штатов крайне важна». Он
сослался также на подтверждаю�
щие это заявления как президента
Обамы и министра обороны Кар�
тера, так и председателя Комитета
начальников штабов генерала
Демпси в ходе их визитов в Эсто�
нию. Ещё одним подтверждением
этому Рыйвас считает и присутст�
вие в республике уже восьмого по
счёту ротаций наземного подраз�
деления в составе роты из 3�го эс�
кадрона 2�го кавалерийского пол�
ка пехоты США.

Эстония выделила 40 млн. евро
на 2015—2019 годы, чтобы создать
необходимую для союзников ин�
фраструктуру, в том числе 10,1
миллиона — на нынешний год.
На эти средства в военном город�
ке Тапа на севере республики
принимается новое пополнение
военных (на снимке) с тяжёлой
техникой, строятся казармы,
улучшаются возможности прове�
дения учений на Центральном
полигоне, а в Таллине возводится
здание штабного элемента НАТО.
Вносит Эстония и другой вклад в
качестве государства — принима�
ющей стороны. Например, с це�
лью поддержания миссии альянса

по охране воздушного простран�
ства из госбюджета  ежегодно вы�
деляется около 1,6 млн. евро, что�
бы в ходе ротации оплачивать, в
частности, размещение и транс�
портировку союзников.

В то же время Вашингтон под�
держал суммой в 33 млн. долла�
ров закупку противотанковых
систем Javelin и на сегодняшний
день инвестировал в Эстонию
около 35 млн. долларов для раз�
вития инфраструктуры в Эмари и
Тапа. С лета 2015 года инженер�
но�сапёрные роты построили на
Центральном полигоне танковые
трассы и опорные сооружения, а
также учебные строения, позво�
ляющие проводить сапёрные
учения. США намерены продол�
жать серьёзные инвестиции и в
этом году: в общей сложности в
Тапа и на Центральном полигоне
запланировано построить раз�
личные объекты более чем на 18
млн. долларов, а также инвести�
ровать в авиабазу Эмари около 20
млн. долларов.

Следует подчеркнуть, что Эс�
тония в прошлом году продол�
жила всячески наращивать сило�
вую, финансовую, информаци�
онную и инфраструктурную
мощь своего «ударного кулака», в
который традиционно входят
Силы обороны страны с кадро�
выми военными, военизирован�
ное ополчение Kaitseliit, военная
и политическая полиция и спец�
службы, Департамент военных
ресурсов, Собрание доброволь�
ных помощников полицейского,
а также сотни предприятий и
НКО, завязанные на госбюджет.

Обозреватели отмечают: нара�
щивая собственные расходы «на
войну», проводя одно за другим
учения с партнёрами по НАТО,
используя заявления о «внешних
угрозах» на любых международ�
ных форумах, республика «неза�
метно для себя встала на путь,
который в итоге приведёт к её
физическому исчезновению на
карте мира».

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Залог успеха — в единстве
партийных рядов

13 февраля в Кишинёве открывается XVIII пленум 
ЦК Партии коммунистов Республики Молдова

В П О С ТА Н О В Л Е Н И И
Политисполкома ЦК
ПКРМ главным на пле�

нуме определён вопрос «Об
итогах отчётно�выборной
кампании в ПКРМ и задачах
по укреплению единства пар�
тийных рядов». 

На пленум приглашены
первые секретари районных
комитетов партии, а также де�
путаты парламента из фрак�
ции ПКРМ, не являющиеся
членами ЦК ПКРМ. Партия
демонстрирует готовность ра�
зобраться в самых острых во�
просах последнего времени,
таких, как уход из неё не толь�
ко рядовых членов, но и вид�
ных партфункционеров и ру�
ководителей парторганиза�
ций; установить причины,
сколько в этом правды и
сколько спекуляций, сделать
выводы на будущее.

Многочисленные факты
свидетельствуют о том, что
ПКРМ стала заложником не�
чистоплотной политической
борьбы, в которой активное
участие принимают «хлоп�
нувшие дверью» бывшие
коммунисты. Иногда их ло�
вят на всякого рода передёр�
гиваниях сразу, иногда с ходу
и не разберёшься.

Так, на днях была проведе�
на пресс�конференция пред�
ставителей, как было заявле�
но, большой группы комму�
нистов, перешедших из
ПКРМ в Партию социалис�
тов Республики Молдова, ко�
торую возглавляет Игорь До�
дон, занимавший в ПКРМ в
прошлом, до выхода из пар�
тии, видное положение. По
телевидению показали 16 че�
ловек, вёл пресс�конферен�
цию беспартийный примар из
села Беличений Ной района
Сынжерей Иван Орловский,
воспользовавшийся в своё
время поддержкой ПКРМ,
чтобы занять эту должность.
Он зачитал декларацию от
имени якобы членов ПКРМ,
которая не подписана ни од�
ним человеком, в том числе и
этими 16�ю. Среди выступив�
ших были Адам Ион Василье�
вич из Унгень (исключён из
ПКРМ в декабре 2015 года),
Кызылны Иван Иванович,
сектор Рышкань муниципия
Кишинэу (исключён из пар�
тии в июне 2015 года), Зиб�
рицкий Юзеф Дмитриевич из
Фалешт, село Хыртоп (ис�
ключен из партии в 2015 го�
ду), Букатарь Григорий Ива�
нович из села Дрокия Дроки�

евского района (развалил ме�
стную партийную организа�
цию, состоявшую из 8 членов
ПКРМ), Желюк Александр из
Кагула (исключён из рядов
ПКРМ в 2015 году), Мироно�
ва�Болдишор из Калараша
(исключена из партии в 2014
году).

Получается, что к социали�
стам перешли не коммунис�
ты, а уже исключённые из ря�
дов партии люди. 

По ходу пресс�конферен�
ции в ЦК ПКРМ стали посту�
пать звонки из районов, ука�
занных в так называемой дек�
ларации. Первый секретарь
райкома ПКРМ из Яловень
Бивол Штефан заявил, что
никакого массового выхода в
их парторганизации не про�
исходит. То же самое выясни�
лось и в Дрокиевском, Стра�
шенском, Унгенском, Фа�
лештском, Каларашском рай�
онах, не подтверждается за�
явление участников пресс�
конференции о массовом вы�
ходе из партии в районах
Штефан�Водэ и Глодень.

Таким образом, говорится в
сообщении отдела организа�
ционной работы ЦК ПКРМ,
социалистам нужно бы зани�
маться партстроительством,
«а не покупать и пиарить от�
щепенцев и перебежчиков из
других партий».

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Открывается он в сложный и трудный для
партии период. И имеет большое значение
для будущего ПКРМ, которая в нынешнем го�
ду должна провести свой очередной съезд. 

●● ЛОНДОН. Тысячи таксис+
тов блокировали центр британ+
ской столицы, протестуя про+
тив онлайн+сервиса перевозки
Убер. Водители кэбов не тре+
буют запретить приложение, а
настаивают на общих для всех
правилах работы, прежде всего
в области налогообложения.

●● КАНБЕРРА. Заместитель
министра обороны США
Фрэнк Кендалл в ходе конфе+
ренции в столице Австралии
назвал Россию (на первом мес+
те), а также Китай, Иран,
КНДР и «Исламское государ+
ство» в числе основных угроз,
которым должен противосто+
ять Вашингтон. Представляя
оборонный бюджет Пентагона
— 582,7 млрд. долларов, — он
пояснил, что этот документ

обосновывает затраты, необ+
ходимые для противостояния
угрозам.

●● БАНГКОК. Крупнейшие в
Азиатско+Тихоокеанском регио+
не международные военные ма+
нёвры Cobra Gold проходят в Та+
иланде. В учениях задействова+
ны 7 стран, однако основной
контингент составляют военно+
служащие из Таиланда и США.

●● АБУДЖА. Двойной теракт
совершён близ города Майду+
гури на северо+востоке Ниге+
рии, где террористки+смертни+
цы подорвали себя в лагере для
перемещённых лиц. Убиты бо+
лее 60 человек. Власти счита+
ют, что за этим злодеянием
стоят боевики группировки
«Боко Хаарам», год назад за+

явившей о поддержке «Ислам+
ского государства».

●● ЛА�ПАС. Первый в исто+
рии Боливии президент от ко+
ренного индейского населения
Эво Моралес участвовал в сво+
ём родном местечке Оринока в
традиционном народном фести+
вале и других обрядах, которые
проходят в дни латиноамери+
канского карнавала. Прибыв
сюда без предупреждения, он
разделил обед с семьёй, мест+
ными властями и соседями,
танцевал с коллективом «Сия+
ющие» во время праздничного
шествия в одежде из андского
текстиля, как делается это в
соответствии с традициями
предков.

(По сообщениям 
информагентств).

Фото с сайта files.seti.ee
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд
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Прощайте, горы, вам видней,
В чём наша боль и наша слава,
Чем ты, земля Афганистана,
Искупишь слёзы матерей?

КСЕРЕДИНЕ 80�х годов становилось всё бо�
лее очевидным, что война в Афганистане
легла на плечи советского народа тяжёлым

бременем. Всё больше осложнялось положение
страны на международной арене. Пребывание
крупной группировки войск в Афганистане требо�
вало очень больших расходов. В разные уголки
страны приходили борты с грузом 200. Нужны бы�
ли радикальные решения по выводу войск из Аф�
ганистана и прекращению войны.

И вот настал, наконец, этот  долгожданный
день — 15 февраля 1989 года. Легендарная 40�я ар�
мия вышла из огненных гор Афгана. Даже невоен�
ный человек может представить, что такое вывес�
ти 140�тысячную армаду по узким горным доро�
гам, обледенелым перевалам.

Было горько сознавать, что и в те последние на
афганской земле дни солдаты продолжали гиб�
нуть. До последнего мгновения отстреливался от
напавших на пост душманов рядовой Владимир
Стариков. На южном склоне Саланга в упор были
расстреляны КамАЗ и его водитель рядовой Сер�
гей Шельтяев. Не дождались жена и две дочки до�
мой капитана Олега Шишкина. Он и его товари�
щи по вертолётному экипажу — лейтенант Павел
Кроха и старший лейтенант Андрей Слушаев —
сгорели в афганском небе за пять дней до оконча�
тельного вывода наших войск...

Потери могли быть и более значительными.
Долго никто не мог взять в толк, почему Ахмад
Шах (тогдашний хозяин Панджшера) всё же дал
нам возможность уйти через перевал Саланг по�
тихому, без боёв. Позже командующий 40�й арми�
ей генерал Громов признался, что вёл двойную иг�
ру. Держал контакт через разведку с лидером
Панджшера.

Была достигнута договорённость: мы не трога�
ем его, он пропускает наши войска.

Мог ли верить Громов Ахмад Шаху — этому
влиятельному и достаточно сильному полевому
командиру? Имел ли право идти на острие брит�
вы? Полевой командир был непредсказуем, но
если делать расклад всей ситуации — а Громов к
этому времени служил в Афганистане по третье�
му сроку и понимал — Ахмад Шаху было крайне
выгодно, чтобы советские войска ушли спокой�
но, не тронув его. В этом случае он оставался
единственной реальной силой в Афганистане,
способной вести борьбу с режимом правительст�
ва Наджибуллы. Если же советское командова�
ние, обеспечивая безопасность вывода, обрушит
на него удары авиации и артиллерии, станут не�
избежны потери, и потери значительные. И тог�
да на первые роли выйдут другие — Гульбеддин,
Раббани, то есть те лидеры оппозиции, которые
всю афганскую войну просидели в Пакистане.
Давать такой шанс хоть и единоверцам, но пол�
ностью продавшимся Западу и Штатам лидерам
Ахмад Шах не хотел.

Вооружённые отряды группировки Ахмад Ша�
ха Масуда вышли в районы вдоль трассы. Против
советских застав и постов ахмадшаховцы не пред�
принимали враждебных действий. Однако напа�

дали на транспортные колонны, расправлялись с
водителями.

Представители командования 40�й армии и со�
ветского посольства в Афганистане по согласова�
нию с афганским правительством вступили в кон�
такт с группировкой Масуда, который действовал
исподтишка. Ему предлагали взять под свою охра�
ну большую часть трассы, подписать протокол —
не грабить, не стрелять. Если это неприемлемо —
не препятствовать охране дороги постами прави�
тельственных войск.

Предложение принято не было.
В начале января 1989 года, когда афганские по�

сты стали, сменяя наши заставы, брать под кон�
троль трассу, отряды Ахмад Шаха Масуда встрети�
ли их огнём. Это вызвало мощный ответный удар
по группировке Масуда. Завязались бои.

Жители окрестных кишлаков, спасаясь от огня,
выходили на безопасную дорогу, ища у советских
воинов защиты. Наше командование выделило
специальное подразделение, машины, одежду,
продовольствие, медикаменты. Население выво�
зили в безопасные места.

Ослепительными снегами встречал уходившие
войска перевал Саланг. Здесь, среди вершин Гин�
дукуша, была очень сложная обстановка: огром�
ные массы снега нависали над трассой. За одну
ночь в районе перевала сошли около тридцати ла�
вин. В снежном плену оказались шесть броне�
транспортёров с экипажами. Быстро пришла по�
мощь, людей откопали, никто не погиб.

Трудно представить себе всю картину передви�
жения наших войск на сотнях километров афган�
ских дорог, разглядеть под облепленной грязью
бронёй лица водителей, командиров, проникнуть
в замыслы штабов, почувствовать надежды тех,
кто с застав и блоков смотрел вслед уходящим ко�
лоннам. Уже миновали перевал, успели пройти
без единого выстрела к Тушкургану, к Хайратону.

Уже был виден желанный мост «через речку»,
где с напряжением всматривались друг в друга те,
кто сидел на броне выходивших на родину войск,
и те, кто встречал их на высоком берегу Термеза.

Командующий 40�й армией генерал�лейтенант
Б.В. Громов привёл свою армию к родному поро�
гу. И сам вышел последним в лучших традициях
русского офицерства: только когда за спиной не
останется ни одного человека, кому бы угрожала
опасность, он переступит черту, отделяющую вой�
ну от мира. Чуть позже (во второй половине дня)
покинули Афганистан советские пограничники.
Они вышли буднично и неприметно.

Над замыкающим бронетранспортёром поло�
щется боевое знамя — там командующий. Не до�
езжая до советского берега, генерал спустился с
брони и пересёк «красную линию» пешком. Это
было его право, привилегия солдата, пять с поло�
виной лет провоевавшего в Афганистане, — прой�
ти пешком последние метры.

Родина встречала своих сыновей. Громова же,
выведшего тысячи парней к матерям, жёнам и не�
вестам, вроде бы и встретить некому было. Отец
погиб в 1943�м на Курской дуге. Сразу после вой�

ны умерла мать. Жестоким, подлым ударом судь�
бы стала гибель жены в авиационной катастрофе.
Лишь два сына, Максим да совсем малый Андрей�
ка, жили в Саратове у дедушки и бабушки — роди�
телей покойной жены.

Шёл Громов, последний наш солдат на афган�
ской земле, самый молодой генерал�лейтенант в
Вооружённых Силах, Герой Советского Союза,
шёл просто домой. И вдруг: «Папа!»

Под пулями ходил, снарядами обстреливался, а
здесь вздрогнул.

— Максимка! Сынок!
Спасибо саратовским телевизионщикам: выле�

тая на съёмки фильма о выводе войск, они вклю�
чили в группу и четырнадцатилетнего сына ко�
мандарма.

В Термезе и Кушке воинов�интернационалис�
тов встречали их родные и близкие, многочислен�
ные корреспонденты. Никто из тогдашних  выс�
ших руководителей страны не посчитал нужным
присутствовать при возвращении на Родину сол�
дат, долгие годы проливавших кровь в далёкой чу�
жой стране. Все они оказались «заняты» другими,
более «важными государственными делами». На
вопрос по этому поводу Шеварднадзе, помнится,
ответил: «За все этапы вывода войск отвечали во�
енные. А что, Горбачёв должен был поехать на гра�
ницу встречать военных? Или Шеварднадзе?»

А почему бы такое важное историческое собы�
тие не мог бы отметить и президент СССР. В своё
время, находясь на Кубе, я был свидетелем, как
лидер Кубинской революции Фидель Кастро лич�
но встречал у трапа самолёта или на причале вои�
нов�интернационалистов, которые возвращались
на остров Свободы.

Конечно же, Горбачёв и его «команда» поспе�
шили откреститься и от Афганистана, и от всего
того, что там происходило. Натянув на себя маски
миротворцев, всю ответственность они возложи�
ли на тех руководителей, кто принимал решение
ввести войска в Афганистан и кого к тому време�
ни уже не было на свете. С какой болью об этом
писал потом генерал�полковник Б.В. Громов:
«Ведь не мы же должны были себя поздравлять.
Попытка не заметить выхода 40�й армии из Афга�
нистана стала очередной бестактностью тех, кто
работал в Кремле».

Кстати, в Афганистане Громов был трижды, и
каждый раз в новом качестве. Вначале — комдив,
потом — генерал по особым поручениям началь�
ника Генштаба, советник маршала Ахромеева, и,
наконец, командующий армией. В общей слож�
ности прослужил «за речкой» пять с половиной
лет. И ему было обидно за такую «тёплую» встречу
не только за подчинённых, но и за себя.

...О чём в ту минуту на крутом речном берегу ду�
мал генерал, можно только гадать. О тех, кто сло�
жил голову на земле, оставшейся за спиной, — их
было в общей сложности 15 тысяч. Об исполнен�
ном бойцами до конца воинском долге? Минута�
ми позже Громов скажет об этом с трибуны сам:

— Мы выполнили свою задачу, исполнили
свой долг. Это результат беззаветного труда сол�
дат, сержантов, прапорщиков, офицеров, слу�
жащих Советской Армии. Никогда не утихнет
боль утрат, глубокая скорбь о тех, кто не вернул�
ся живым на Родину.

Советский воин с достоинством и честью вы�
полнил свой патриотический и интернациональ�

ный долг на древней земле Афганистана. Вдали от
Родины совершили свои подвиги старший лейте�
нант Владимир Задорожный и ефрейтор Алек�
сандр Корявин. Офицер и солдат. Владимир на�
крыл своим телом бандитскую гранату и спас то�
варищей, а Александр в бою заслонил собой ко�
мандира. Лейтенант Александр Демаков с неболь�
шой группой бойцов попал в засаду. Банда была
крупной, во много раз превосходящей горстку
солдат. Офицер приказал подчинённым отходить.

— Отойдём все вместе, — предлагали они.
— Вместе — значит, никто отсюда живым не уй�

дёт.  Отходите. Это приказ. Я их задержу.
Лейтенант вступил в неравную схватку с моджа�

хедами. Был четыре раза ранен. Последней грана�
той подорвал себя и наседавших на него врагов.
Подчинённых спас. Удостоен звания Героя Совет�
ского Союза (посмертно).

В летопись воинских подвигов навечно вписа�
ны имена Александра Стовбы, Николая Чепика и
других воинов. Не сотни, а тысячи военнослужа�
щих «за образцовое выполнение своего конститу�
ционного и воинского долга» были награждены
высокими государственными наградами.

...Над рекой, над площадкой, где стояла броня
последней колонны, над многотысячной толпой
встречающих повисла долгая минута молчания...

...Звучали военные оркестры на высоком берегу
Амударьи. Гремел медью марш, нескончаемой ко�
лонной шли провожаемые приветственными
взмахами рук бэтээры с бойцами на броне… Так,
думали мы, оказывается, оканчиваются войны.
Так закончилась для нас та — афганская.

Это была последняя война Советского Союза,
но, увы, не последняя на земле.

Сегодня, спустя десятилетия, можно встретить
разные суждения о том, насколько оправданным и
своевременным было решение о вводе на террито�
рию Афганистана Ограниченного контингента
советских войск. Но мне, например, очевидцу и
участнику боевых действий в этой стране, как,
знаю, и многим моим сослуживцам, представля�
ется несомненным одно: советские люди в те годы
приезжали на афганскую землю по просьбе закон�
ных властей, чтобы создавать предприятия, стро�
ить школы, прокладывать дороги в горах, нести
соседям образование, культуру. Защита мирной
жизни в стране была и главной целью 40�й армии,
пришедшей на помощь законным властям Афга�
нистана в их борьбе за национальный суверенитет
и территориальную целостность страны.

И здесь мы видим коренное отличие от дейст�
вий американских интервентов, развязавших под
надуманным предлогом истребительную войну
против мирного населения Вьетнама, а уже в ны�
нешнем веке вместе с союзниками по НАТО — в
том же Афганистане, погрузив страну в бесконеч�
ный кровавый хаос и превратив её в мирового по�
ставщика героина. Ну а далее — Ирак, Ливия, Си�
рия… Теперь вот — расползающийся, словно эпи�
демия, по Африке и Ближнему Востоку ИГИЛ и
волны беженцев, захлёстывающие Европу…

Вот тут и задумаешься, нужна ли была 37 лет на�
зад наша попытка притушить ту опасную искру,
которую США и их подопечные умудрились сего�
дня раздуть едва ли не до мирового пожара.

Иван ТАРАНЕНКО.
Полковник в отставке, 

участник боевых действий.

Долгая дорога домой
15 февраля 1989 года 40�я армия Советских Вооружён�

ных Сил после 9�летней войны в Афганистане возвраща�
лась домой. Воины�интернационалисты с честью выпол�
нили свой воинский долг на земле Афганистана.

Дело житейское

Т ОРЖЕСТВЕННОГО ВРУ�
ЧЕНИЯ 26 детям�сиротам
ключей от однокомнатных

квартир не было. Как говорят го�
рожане, это совсем не в стиле
мэра�«единоросса» Владимира
Киргинцева: он никогда не упу�
скал случая предстать перед зем�
ляками�избирателями в роли
благодетеля. Наверное, всё же
первоначально так и планирова�
лось: закончить сооружение «си�
ротского» дома и вручить завет�
ные ключи от уютных гнёзды�
шек в самый ответственный мо�
мент предвыборной кампании.
Потому и застройщик получил
режим наибольшего благопри�
ятствования. В других случаях
процесс оформления докумен�
тов длится долгие годы. А тут
прохождение бюрократических
препон заняло от силы полгода.

Так почему же музыканты не
били в литавры, чиновники мэ�
рии не произносили громких
речей? 

Дело в том, что осчастлив�
ленные новосёлы отказались
заселяться в «сиротский» дом,
оказавшийся непригодным для
жилья. «Отказниками» стали 16
человек из 26. А потом все на�
правили письмо президенту. 

Огласки этой неприятной
истории чиновникам удавалось
избегать вплоть до нового года.
Но шило всё же вылезло из
мешка. Депутаты�коммунисты
обнародовали проблему на пле�
нарном заседании Государст�
венной думы. Джинн был вы�
пущен из бутылки. Против чи�
новников, подавших иск на
принудительное вселение
«бунтарей», следственный отдел

по г. Новочеркасску следствен�
ного управления СК РФ возбу�
дил уголовное дело по статье
«превышение полномочий». А
следователи приступили к ана�
лизу законности заключения
муниципального контракта на
приобретение жилья для детей�
сирот в посёлке Ключевой 
г. Новочеркасска. 

Как выяснилось, электрон�
ный аукцион был проведён с 13
по 16 июня 2015 года. Единст�
венным его участником, хотя за�
явка не соответствовала требова�
ниям технического задания,
оказался индивидуальный пред�
приниматель Павел Холодилов.
С ним и был заключён муници�
пальный контракт. Управление
архитектуры города выдало раз�
решение на строительство жило�
го многоквартирного дома и

ввод в эксплуатацию, хотя право
собственности на земельный
участок находилось в стадии
оформления. Но ещё до выдачи
разрешения (!) 2 марта 2015 года
был изготовлен технический па�
спорт «нового многоквартирно�
го дома», который, впрочем, но�
вым был разве в 60�е годы про�
шлого века. Тогда на улице Каза�
чьей, 8/3 появилось двухэтажное
здание столовой опытного про�
изводственного хозяйства
«Ключевское» НИИ виногра�
дарства и виноделия. После бан�
кротства ОПХ здание столовой
досталось Павлу Холодилову,
который в нём оборудовал цех
по изготовлению продуктов
марки «Хрум�Хрумыч».

Вот это строение индивиду�
альный предприниматель и вы�
дал за новостройку, проведя

только перепланировку и шту�
катурные работы, причём за
счёт уменьшения площади
квартир для детей�сирот выкро�
ил возможность для сооруже�
ния 5 более просторных квар�
тир. По словам детей�сирот,
они будут презентованы чинов�
никам мэрии, которые помогли
застройщику обойти бюрокра�
тические препоны. А доброже�
лательное содействие, если не
соучастие в мошенничестве,
оказали первый заместитель
мэра Л.В. Сляднев, заместитель
мэра по градостроительной дея�
тельности В.В Кудря, замести�
тель мэра по ЖКХ Л.А Коню�
шинская, главный архитектор
В.Н. Кузьменко, директор де�
партамента строительства Г.Ф.
Зацепилов, директор департа�
мента ЖКХ С.А.Безгласный,
начальник управления образо�
вания И.Н.Троценко. 

У данных ответственных лиц
следователи произвели выемку
документов. Шесть чиновников
из семи безропотно предостави�
ли для проверки скоросшивате�
ли с бумагами. А вот директор
департамента строительства, по
совместительству председатель
конкурсной комиссии г�н Заце�
пилов, как говорят очевидцы
операции, махал руками и со�
провождал действия местных
пинкертонов всякими нелице�
приятными высказываниями.
Может быть, он прикрывал сво�
его сына, секретаря межведом�
ственной комиссии, принима�

ющей решения по переводу не�
жилых помещений в жилые, а
также дающей заключения о
признании квартир пригодны�
ми для проживания? Это пред�
стоит выяснить следователям,
если не собьют их заячьи петли,
которыми окружили фиктив�
ную новостройку застройщик
Холодилов и его доброжелате�
ли�чиновники. 

А заблудиться в трёх соснах,
простите, домах, немудрено.
Столовая, построенная более
полувека назад, значилась по ад�
ресу: ул. Казачья, 8/3. Цех
«Хрум�Хрумыча», хотя и распо�
лагался в здании бывшей столо�
вой, уже был «прописан» по ул.
Центральная, 7. А на квитанциях
для оплаты услуг ЖКХ, посту�
павших заселившимся в «ново�
стройку» детям�сиротам, стоял
адрес: ул. Казачья, 6. Да и выше�
стоящие чиновники, как гово�
рится, своих не выдадут. Ведь ос�
тались безнаказанными дейст�
вия мэрии по вырубке парка
«Красная весна» для застройки,
хотя и выходили жители всего
города на митинги протеста. На�
верное, и теперь без протестных
акций не обойтись. А в том, что
дети�сироты получат поддержку
земляков, нет сомнений. Ведь
нельзя же мириться с неприкры�
тым цинизмом, выдаваемым за
благодеяние. 

Алексей ХОРОШИЛОВ. 
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Новочеркасск. 

Заячьи петли чиновников
вокруг «сиротского» дома
Депутаты Государственной думы от Ростовской области Владимир Бессонов и Виктор Коломейцев (фракция КПРФ) на пленарном за1

седании 27 января испросили согласия коллег на дачу поручения Комитету Госдумы по безопасности и противодействию коррупции: за1
просить в Генеральной прокуратуре Российской Федерации информацию о проверке заявления детей1сирот города Новочеркасска Рос1
товской области по факту предоставления им жилья, непригодного для проживания. Как сообщается в заявлении детей1сирот, частное
двухэтажное нежилое здание — бывшая столовая — за несколько месяцев усилиями чиновников Новочеркасска за 24 млн. рублей было
превращено якобы в «новенький жилой дом» 2015 года постройки. В 26 так называемых однокомнатных квартирах нет кухонь, тепло1 и
шумоизоляции, газификация отрезана, в аварийном состоянии водопровод и канализация. По формальным основаниям думское боль1
шинство поручение депутатов1коммунистов отклонило. Но скандал, похоже, уже не предотвратить. 

Ответы на кроссворд «Шесть букв», 
опубликованный в № 12

1. Радуга. 2. Окурок. 3. Глагол. 4. «Иванов». 5. Оратор. 6. Саха�
ра. 7. Жигули. 8. «Цыганы». 9. Рапана. 10. Сакура. 11. Малина. 12.
Мериме. 13. Колено. 14. Мальта. 15. Калька. 16. Манера. 17. Ма�
рена. 18. Атлант. 19. Кратер. 20. Болеро. 21. Карета. 22. Сатира.
23. Калина. 24. Корыто. 25. Хитати. 26. Крамер. 27. Гравер. 28.
Иванов. 29. Мрамор. 30. Ватага.

По горизонтали: 5. Кондитер�
ское изделие. 6. Геометрическое
тело. 9. Венгерский народный
танец. 11. Соединительный эле�
мент для скрепления частей де�
ревянных конструкций. 12. Го�
род в Татарстане, где находится
дом�музей художника И. Шиш�
кина. 15. Проходная рыба се�
мейства карповых. 17. Действу�
ющее лицо оперы П. Чайков�
ского «Евгений Онегин». 18.
Прилегающий к корням расте�
ний слой почвы (2—3 мм) с по�
вышенным содержанием мик�
роорганизмов. 19. Северная
птица, основная обитательница
«птичьих базаров». 20. Холод�
ное оружие. 23. Драгоценный
камень. 25. Плод дерева семей�
ства пальм. 27. Часть года, под�
ходящая для какой�либо дея�
тельности, работы. 29. Крупное
вокально�инструментальное
произведение. 31. Тёплая одеж�
да. 32. Молочный продукт. 33.
Дерево рода тополь. 34. Часть
боксёрского поединка.

По вертикали: 1. Озеро в Ка�
релии. 2. Шаблонная фраза, ре�

чевой штамп. 3. Колебательное
движение в физической среде
(по С. Ожегову). 4. Давление в
клетках растений, придающее
устойчивость листьям и стеб�
лям. 7. Большой цветочный
горшок. 8. Позывной Центра в
«Семнадцати мгновениях вес�
ны» Ю. Семёнова. 10. В юрис�
пруденции: следственное дей�
ствие. 13. Птица семейства си�
ниц. 14. Субтропическое пло�
довое дерево. 16. Литературный
кружок в Петербурге в 1815—
1818 гг. 17. Тригонометрическая
функция. 21. Исчисление, план
предстоящих расходов и дохо�
дов. 22. Надземная масса кор�
неклубнеплодов. 24. Один из
лучших сортов кофе. 26. Отпе�
чаток текста, рисунка, полу�
ченный полиграфическим спо�
собом. 28. Ядовитая австралий�
ская или новогвинейская змея
семейства аспидов. 29. Денеж�
ная единица некоторых евро�
пейских стран (до введения ев�
ро). 30. Радиоактивный хими�
ческий элемент, относится к га�
логенам.

Куба. Революция.
Шахматы

«Моё поражение не будет означать, что нель�
зя было победить. Многие потерпели пораже�
ние, стараясь достичь вершины Эвереста, и в
конце концов Эверест был побеждён».

Эрнесто Че Гевара.

ШАХМАТЫ И ПОЛИТИ�
КА на острове Свободы
связаны издавна. Кар�

лос Мануэль де Сеспедес, прези�
дент первой республики (1848),
«Отец Отечества», как его назы�
вают там, был одним из первых
шахматных журналистов в стра�
не, и потому в шахматных кругах
его до сих пор считают «Отцом
шахматной игры на Кубе».

Хосе Марти, кубинский апос�
тол свободы конца XIX века, по�
сле освобождения от испанско�
го владычества указывавший на
опасность, исходящую теперь от
Соединённых Штатов, тоже был
большим любителем игры. В
круг его друзей входили профес�
сиональные шахматисты.

Но, конечно, наибольший
интерес вызывают вожди Ку�
бинской социалистической ре�
волюции. Удивительные лично�
сти, осуществившие мечту, ка�
завшуюся туманной фантазией,
сами по себе легендарны, они
навеки покрыли себя ореолом
славы…

Дадим слово датскому шахма�
тисту Яну Хейну Доннеру. Вот
что он написал о встрече с Эрне�
сто Че Геварой: «Когда я первый
раз играл в мемориале Капаб�
ланки в 1964 году, Че Гевара был
министром финансов. Он час�
тенько заглядывал на турнир,
всегда стараясь выкроить для
шахмат свободный часок. Он не
был начинающим. Однажды мы
даже сыграли партию — это был
Каро�Канн, — но, несмотря на
все мои старания, восстановить
впоследствии ход борьбы не
удалось… Я не мог тогда даже
предположить, что этот яркой
внешности, но кроткий человек
после своей смерти будет объяв�
лен святым.

Мы говорили с ним по�фран�
цузски — он, кстати, лучше ме�
ня, — и я помню, как мы обсуж�
дали красоты Кубы; для него,
выросшего в Аргентине, как и
для меня, Куба была заграни�
цей… Однажды я написал коро�
тенькое эссе об иронии. Друзья
сказали, что я значительно рас�
ширил это понятие по сравне�
нию с общепринятым. В своих
изысканиях я дошёл в конце

концов до самого Христа, заме�
тив у него очевидные признаки
иронии.

На самом же деле, когда я пи�
сал об этом, у меня перед глаза�
ми стоял Че Гевара, но я не ос�
мелился назвать его по имени».

Почётным президентом орга�
низационного комитета мемо�
риалов Капабланки в 1964�м и
1965�м был генерал Байо, стра�
стный шахматист, игравший в
силу примерно кандидата в мас�
тера. Он был рядом с Фиделем
Кастро и Че Геварой в той ма�
ленькой группе, что высадилась
на Кубу в 1958 году со знамени�
той яхты «Грамма». Отряд из 82
революционеров ожидала 35�
тысячная армия диктатора Ба�
тисты, поддержанная танками и
авиацией. И в первых же боях
погибла большая часть группы,
а более 20 революционеров ока�
зались в плену. Но небольшая
часть всё�таки прорвалась к го�
рам Сьерра�Маэстры. И среди
них — поэт и участник респуб�
ликанской войны в Испании
Альберто Байо. Во время граж�
данской войны против Франко
он руководил высадкой респуб�
ликанских войск на Балеарских
островах. Не увлечение ли шах�
матами помогло ему в создании
тактики и стратегии партизан�
ской войны, которая привела в
итоге к победе?

В свободную минуту:

Х1Р. Капабланка— В. Менчик,
Москва, 1955 год

Ход белых.
32. Сxd6!! И чёрные сдались.


